
ГОРЯЧАЯ ТЕМА Станет ли внутренний рынок газа 
заменой европейскому. И какой ценой?

За газ, за нас

Сергей Тихонов

Н
а фоне сильного 
снижения поставок 
нашего газа в Евро-
пу все чаще слыш-
н ы  р а з го в о р ы  о 
том, что выпавшие 
экспортные доходы 
можно компенси-
ровать за счет ро-

ста цен на внутреннем рынке. 
Недавно в СМИ появилась ин-
формация, что компания «Газ-
пром» предлагает либерализи-
ровать оптовые цены на газ для 
промышленных потребителей, 
что вызовет его подорожание. 
Слухи ходят и о росте тарифов 
для населения. Почему нельзя 
допустить либерализации цен 
на газ для промышленности и 
населения и не получится воз-
местить убытки на внешних 
рынках за счет внутренних по-
требителей, рассказал «Россий-
ской газете» глава Фонда нацио-
нальной энергетической без-
опасности, профессор Финан-
сового университета при прави-

тельстве РФ Константин Симо-
нов.

Станет ли либерализация 
цен на газ для промышленно-
сти причиной роста цен на 
него? Не окажемся ли мы в по-
ложении Европы, где цены на 
бирже доходили до 3800 дол-
ларов за тысячу кубометров 
газа?

КОНСТАНТИН СИМОНОВ: Когда эта ис-
тория начала раскручиваться, 
все увидели в ней только одно: 
ага, нам предлагают повысить 
внутренние цены на газ. На 
самом деле ситуация абсолютно 
анекдотичная. «Газпром» про-

сит разрешить ему продавать 
газ на внутреннем оптовом 
рынке по ценам ниже установ-
ленным Федеральной антимо-
нопольной службой (ФАС). 

Сейчас  это  «Газпрому» 
запрещено, в то время как дру-
гие компании такую возмож-
ность имеют. Это было сделано, 
чтобы «Газпром» как монопо-
лист трубопроводного экспорта 
газа и управитель единой систе-
мы газоснабжения (ЕСГ) не вы-
теснил с внутреннего рынка 
других производителей. 

Но с тех пор много воды утек-
ло. Независимые производите-
ли уже контролируют более 

30% поставок на внутренний 
рынок в зоне единой системы 
газоснабжения. А еще десять 
лет назад эта цифра была менее 
20%. И доля росла именно пото-
му, что «Газпром» заставляли 
продавать газ дороже. Отъеда-
ние рынка у «Газпрома» объяс-
нялось монополией последнего 
на трубопроводный экспорт. 

Но теперь все радикально из-
менилось. Мы уже можем при-
кинуть, сколько трубопровод-
ного экспорта потеряет «Газ-
пром» по итогам 2023 года по 
сравнению с 2021 годом (в стра-
ны дальнего зарубежья в 2021 
году было поставлено около 185 
млрд кубометров. — «РГ»). В 
прошлом году экспорт снизился 
на 80 млрд кубометров. В 2023 
году упадет еще на 30—35 млрд 
кубометров. То есть у нас мини-
мум 110 млрд кубометров газа 
будет заперто в стране без ре-
альной возможности быстро их 
куда-то переэкспортировать.

А как же планы по увеличению 
экспорта газа в Китай?

КОНСТАНТИН СИМОНОВ: Я надеюсь, 
мы подпишем контракты по 
«Силе Сибири-2», но трубу еще 
надо построить. И мы говорим 
максимум о 50 млрд кубомет-
ров. Так что у нас действительно 
сейчас возникает ситуация, 
когда есть профицит добычи, 
который можно было бы ис-
пользовать для создания конку-
ренции поставщиков внутри 
страны. Мне кажется, что это 
было бы правильное решение. 

Запрет «Газпрому» снижать 
цены на газ для промышлен-
ных потребителей на внутрен-
нем рынке сегодня выглядит 
абсурдно. У нас есть опреде-
ленный переизбыток газа, и 
сама монополия предлагает 
снизить цену на него ниже та-
рифов ФАС, а остальные по-
ставщики продолжают гово-
рить:  нет,  нет,  нет, 
подождите, это нас 
дискриминирует. 

ПРОЕКТ Появятся спецсчета 
и спецвклады для 
получателей соцподдержки 
от государства

Сбережение 
процента

Роман Маркелов

В Госдуму внесен законопроект о социальных счетах и 
социальных вкладах. Это банковские продукты с повы-
шенной доходностью по ставке, привязанной к ключе-
вой ставке Банка России. Открывать их смогут только 
получатели соцподдержки. Потенциально новые типы 
счетов и вкладов действительно могут стать прибыльнее 
(но не слишком), чем существующие на рынке обычные 
предложения. Но популярность, исходя из предложен-
ной конструкции, скорее всего, снискают только спец-
счета. 

Возможность открывать социальный вклад и счет 
была инициирована Банком России. Впервые о предло-
жении стало известно полтора года назад, в СМИ оно 
чаще всего подавалось как появление «вкладов для бед-
ных» (что неверно). На самом деле они предназначены 
для людей с невысокими, но стабильными до-
ходами, получающими соцпомощь от госу-
дарства. 
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ТУРИЗМ В Петербурге 
отложили введение 
курортного сбора 
до весны

Курортный 
спор

Владислав Краев, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Курортный сбор с туристов, которые приезжают в 
Санкт-Петербург и останавливаются в гостиницах, хо-
стелах, гостевых домах и других объектах размеще-
ния, начнут взимать с 1 апреля 2024 года. Это решение 
принято городским правительством. Ранее предпола-
галось введение курортного сбора уже с 1 августа 2023 
года, но такое нововведение в разгар летнего сезона 
вызвало критику со стороны специалистов туристиче-
ской отрасли. К тому же для введения сбора требуется 
подготовительная работа.

«В этом году вся инфраструктура будет подготовле-
на, вся работа будет выполнена, но взиматься курорт-
ный сбор не будет», — пояснил в эфире телеканала 
«Санкт-Петербург» вице-губернатор Борис Пио-
тровский, курирующий туристическую сферу Север-
ной столицы.

С 1 апреля 2024 года курортный сбор в размере 100 
рублей в сутки должны будут платить совершеннолет-
ние туристы, приехавшие в Петербург на срок более 
одних суток. Сбор будет взиматься при заселении сра-
зу за все дни предполагаемого пребывания. 
Если гость уедет раньше, часть средств ему 
вернут.

С МЕСТА СОБЫТИЙ Избранный глава Турции назвал итоги выборов «праздником демократии» 

Эрдоган победил

ИНИЦИАТИВА Предлагается 
не наказывать 
за отсутствие регистрации

Без прописки 
и без штрафа

Владислав Куликов

В Госдуму внесена резонансная инициатива: проект 
поправок в КоАП отменяет штрафы за отсутствие про-
писки. С предложением выступила группа депутатов. 
Один из инициаторов проекта, вице-спикер Госдумы 
Владислав Даванков посчитал действующие правила 
устаревшими.

«Да, за то, что вы не сообщили чиновникам, где вы 
живете, вы до сих пор можете получить штраф от 2 ты-
сяч рублей. Это полнейший архаизм», — заявил он.

Впрочем, с этой точкой зрения согласны далеко не 
все. Например, правительственные эксперты не под-
держали проект и привели свои доводы. По словам про-
тивников предложения, правила и сегодня гуманны, а 
соответствующие статьи КоАП применяются крайне 
редко. Например, ненаказуемо, если человек живет не 
по месту прописки в своем регионе. Да и в целом риск 
нарваться на неприятности человеку без штампа не 
так велик. Приезжих уже давно не останавливают на 
улице, чтобы проверить, есть у человека прописка или 
нет, и не задержался ли он в чужом городе без реги-
страции.

Впрочем, практики рассказывают, что в последнее 
время «секретных жильцов» активно ищут управдо-
мы. Если в квартире нет счетчиков, то расчет платы за 
горячую и холодную воду производится исхо-
дя из норматива потребления на человека. 
Рассчитывают по числу прописанных. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 27.05.23

Австралийский доллар  52,0983
Азербайджанский манат  47,0392
Армянский драм**  20,6889
Белорусский рубль  27,3999
Болгарский лев  43,8919

Бразильский реал  15,9975
Венгерский форинт**  23,0698
Вон Республики Корея***  60,3750
Вьетнамский донг****  33,7256
Гонконгский доллар  10,2246

Грузинский лари  30,9038
Датская крона  11,5224
Дирхам ОАЭ  21,7762
Доллар США  79,9667
Евро  85,9190

Египетский фунт*  25,8846
Индийская рупия**  96,6962
Индонезийская рупия****  53,4823
Казахстанский тенге**  17,9037
Канадский доллар  58,6782

Катарский риал  21,9689
Киргизский сом**  91,2966
Китайский юань  11,3044
Молдавский лей*  44,9817
Новозеландский доллар  48,5798

Новый туркменский манат  22,8476
Норвежская крона*  72,7651
Польский злотый  18,9557
Румынский лей  17,3111
СДР  106,3893

Сербский динар**  73,2253
Сингапурский доллар  59,1120
Таджикский сомони*  73,2685
Таиландский бат*  23,0886
Турецкая лира*  40,1427

Узбекский сум****  69,9918
Украинская гривна*  21,6408
Фунт стерлингов  98,8149
Чешская крона*  36,3089
Шведская крона*  74,6000

Швейцарский франк  88,4685
Южноафриканский рэнд*  40,5005
Японская иена**  57,2008

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Николай Жуков, 
«Российская газета», Анкара

В 
воскресенье турецкие из-
биратели впервые отпра-
вились на второй тур пре-

зидентских выборов — до этого 
определить лидера страны им 
всегда удавалось с первого раза. 
На избирательных участках 
утром наблюдался большой на-
плыв желающих отдать свой го-
лос. Кто-то приходил с домаш-
ними животными, некоторых 
привозили из больниц на маши-
нах скорой помощи — местные 
СМИ сообщали по меньшей 
мере о нескольких таких случа-
ях в разных уголках страны. 
Тем, кто не мог ходить, но хотел 
проголосовать, урны доставля-
ли на дом.

Впрочем, через несколько 
часов после открытия участков 
ажиотаж заметно спал. В от-
личие от первого тура, который 
был совмещен с выборами в 

парламент, на этот раз избира-
телям нужно было заполнить 
только один бюллетень, поста-
вив галочку под фамилией ко-
го-то из двух кандидатов. Ника-
к и х  д л и н н ы х  п а р т и й н ы х 
списков, требующих времени, 
чтобы в них разобраться, уже 
не было. А потому весь процесс 
голосования шел довольно бы-
стро.

Первые же предварительные 
подсчеты голосов во втором 

туре президентских выборов в 
Турции показали уверенную 
победу Реджепа Тайипа Эрдога-
на. В воскресенье вечером, по-
сле подсчета уже почти всех 
бюллетеней, действующий пре-
зидент лидировал с результа-
том в 52,1 процента. Его сопер-
ник, кандидат от оппозиции Ке-
маль Кылычдароглу, получил к 
тому моменту остальные 47,9 
процента голосов.

Результаты выборов турец-

кие СМИ начали публиковать в 
начале седьмого вечера, спустя 
чуть более часа после закрытия 
участков. Примерно в тот же 
момент на улицах Анкары за-
звучали первые приветствен-
ные сигналы автомобилей и по-
явились первые флаги — Турции 
и партии Эрдогана. Спустя еще 
полчаса, когда уже стало окон-
чательно ясно, кто победил, на 
перекрестки вышли предпри-
имчивые торговцы с пачками 
флагов Турции, символикой 
правящей Партии справедливо-
сти и развития и портретами 
Эрдогана. 

Празднующих тем временем 
стало заметно больше — гудка-
ми автомобилей водители при-
ветствовали друг друга и пока 
еще немногочисленных прохо-
жих. Но вскоре плотный поток 
гудящих машин, из окон кото-
рых торчали флаги, 
стал стекаться к штаб-
квартире ПСР. 

Перед своими сторонниками в Стамбуле Эрдоган спел песню, которую 
использовал в предвыборной кампании.
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Спустя полчаса, когда уже стало 
окончательно ясно, кто победил, 
на перекрестки вышли предприимчи-
вые торговцы с пачками флагов Турции 
и портретами Эрдогана
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Возобновляется 
выдача биометрических 
загранпаспортов

Установление 
личности 

Нина Егоршева, Иван Петров

С 1 июня подразделения по вопросам миграции МВД 
России возобновят прием заявлений на выдачу за-
гранпаспортов с электронным носителем, сообщи-
ли в пресс-службе МВД. Гознак уже подтвердил свою 
готовность к выпуску 10-летних паспортов по новым 
заявкам.

 Как отметила официальный представитель ведом-
ства Ирина Волк, заявление на получение загранпас-
порта можно подать непосредственно в территориаль-
ный орган МВД России, через многофункциональный 
центр предоставления государственных и муници-
пальных услуг или же в форме электронного докумен-
та через госуслуги.

Гознак подтверждает готовность к возобновлению 
персонализации заграничных паспортов с электрон-
ным носителем информации по новым заявкам», — со-
общили в пресс-службе Гознака.

Процесс оформления 10-летних паспортов нового 
поколения остановился с 2 февраля 2023 года из-за не-
хватки чипов, спрос на микросхемы для них был очень 
высоким. Из-за чего новые заявления на биометриче-
ские документы на портале госуслуг не принимались. 
К оформлению был доступен только пятилетний доку-
мент. В госуслугах обещали, что процесс производства 
паспортов будет восстановлен после перенастройки 
оборудования производителем микросхем, компани-
ей «Микрон».

Ранее в управлении МВД России по Республике 
Тыва уточнили, что загранпаспорта обоих типов — ста-
рого поколения и нового образца — одинаково действи-
тельны во всех зарубежных странах.

«Однако по некоторым характеристикам каждый 
из них имеет ряд преимуществ. Главным же плюсом 
оформления биометрического паспорта является на-
личие микрочипа, на котором в электронном виде со-
держится персональная информация о владельце пас-
порта, способствующая упрощенному процессу иден-
тификации личности», — пояснили в полиции. Биомет-
рический загранпаспорт, кроме того, обеспечивает бо-
лее высокий уровень безопасности.  

ФОРУМ На Невском 
конгрессе выступили 
против эгоизма 
в «зеленой» сфере

Природа 
на весах

Дмитрий Гончарук, Санкт-Петербург

Международная экологическая безопасность должна 
быть только равной и неделимой для всех стран, а ре-
шение проблем в этой сфере недопустимо привязы-
вать к политическим разногласиям. Об этом говорили 
на Невском международном экологическом конгрес-
се. В пленарном заседании в пятницу приняли участие 
председатель Совета Федерации Валентина Матвиен-
ко и вице-премьер Виктория Абрамченко.

В Таврическом дворце собрались 1,5 тысячи участ-
ников из более чем 50 государств. По мнению Матви-
енко, такое широкое представительство особенно ак-
туально с учетом главной темы конгресса — «Экология: 
право, а не привилегия». «Жить в здоровой окружаю-
щей среде — есть право каждой страны, каждого наро-
да, а не привилегия отдельных государств. Экосистема 
Земли глобальная 
и единственная, в 
которой мы все жи-
вем. Другой у нас 
нет. Разрушим ее — 
укрыться, спря-
таться не получится 
никому и нигде», — 
сказала она.

Спикер Совфеда 
охарактеризовала 
как «экологический 
эгоизм» стремле-
ние улучшить экологическую обстановку только для 
себя. Она констатировала, что вопросы защиты окру-
жающей среды нередко используются в политических 
целях, а некоторые страны, исходя из экономических 
конъюнктурных интересов, пересматривают в сторо-
ну ухудшения свои собственные экологические нор-
мы, нарушают взятые на себя обязательства в рамках 
международных соглашений. По ее словам, неприем-
лем и бессодержательный экологический популизм, 
который нередко подменяет заботу по защите окружа-
ющей среды. Противовесом таким подходам должна 
стать профессиональная многосторонняя дискуссия. 
И одна из таких площадок — как раз Невский конгресс. 
Также Валентина Матвиенко обратила внимание на то, 
что Россия не вышла ни из одного международного со-
глашения по защите природы, а в Концепции внешней 
политики РФ международное сотрудничество в сфере 
экологии — один из приоритетов.

Искать пример подобного популизма долго не при-
шлось. Именно им можно считать позицию стран 
Запада об ограничении добычи первичного сырья при 
подготовке международного договора о борьбе с за-
грязнением пластмассами. Как заявила зампред каб-
мина Виктория Абрамченко, наша страна придержи-
вается взвешенной позиции, ведь полностью отка-
заться от применения пластика в таких сферах, как 
медицина, промышленная безопасность или ЖКХ, 
пока невозможно.

Один из самых острых вопросов — влияние ми-
кропластика на загрязнение мирового океана. Еже-
годно туда попадает до 12 млн тонн пластика, что эк-
вивалентно одному мусоровозу в минуту.  «В каче-
стве основного национального инструмента должен 
применяться институт расширенной ответственно-
сти производителей и ряд законодательных ограниче-
ний», — подчеркнула Абрамченко. Она рассказала, что 
с 2025 года по поручению президента запустят единый 
федеральный проект по экологическому оздоровле-
нию водных объектов, а в следующем году планирует-
ся создать национальную программу по борьбе с опу-
стыниванием для 14 регионов.

Участники конгресса приняли обращение, которое 
направят в ООН. В документе говорится, что странам 
мира нужно продвигать объединительную повестку, 
основанную на коллективных усилиях по противо-
действию изменениям климата и деградации окружа-
ющей среды, вести проактивную экологическую по-
вестку в международных отношениях.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО «ОПОРА России» попросила Михаила Мишустина продлить режим самозанятых

Слово бизнесу
Владимир Кузьмин 

В 
День российского пред-
принимательства пре-
мьер-министр Михаил 

Мишустин встретился с руко-
водителем одного из бизнес-
объединений страны, президен-
том «ОПОРЫ России» Алексан-
дром Калининым. Прозвучав-
шие предложения предприни-
мательского сообщества пред-
седатель правительства пообе-
щал учесть в новой стратегии 
развития малого и среднего 
бизнеса до 2030 года.

« О П О РА  Ро с с и и »  —  э то 
огромное число организаций, 
которые создают миллионы ра-
бочих мест практически во всех 
отраслях экономики. Во время 
санкционного давления, заме-
тил глава кабинета министров, 
малые предприниматели пока-
зали себя с самой лучшей сторо-
ны, проявив трудолюбие и лю-
бовь к своей стране.

Александр Калинин напо-
мнил, что президент в 2020 
году среди национальных це-
лей поставил задачу — обеспе-
чить занятость в малом биз-

несе с учетом самозанятых в 
25 миллионов человек. В про-
шлом году эта цель была до-
стигнута досрочно, поскольку 
сейчас у малых и средних пред-
принимателей работают более 
26 миллионов. Положитель-
ный эффект дал национальный 
проект «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
индивидуальной предпринима-
тельской инициативы», счита-
ет руководитель организации. 
«Нам впервые удалось добить-
ся того, что малый и средний 
бизнес уже несколько лет по-
лучает более триллиона руб-
лей льготных кредитов. Корпо-
рация МСП вместе с Внешэко-
номбанком запустила зонтич-
ные гарантии. То есть люди 
фактически без залогов полу-
чают сегодня до 30 миллионов 
рублей», — подчеркнул он. Гос-
корпорации в прошлом году 
купили продукцию у малого и 
среднего бизнеса на семь трил-
лионов рублей. Таких закупок, 
заметил Калинин, раньше не 
было.

— Но действие националь-
ного проекта заканчивается в 

2024 году. И, конечно, учитывая 
его высокую эффективность по 
МСП, мы считаем, что он дол-
жен быть продолжен, — сказал 
глава «ОПОРЫ России».

Правительству же и бизнес-
сообществу следует сосредо-
точиться на разработке новой 
стратегии развития малого и 
среднего бизнеса, считает Алек-
сандр Калинин. Основной ее 
идеей должна стать приоритет-
ная поддержка производствен-
ного бизнеса. «Это и дешевые 
кредиты, и новый налоговый 
режим для участников промыш-
ленных кластеров, и расшире-
ние промышленной ипотеки», — 
подчеркнул руководитель орга-
низации.

Важна поддержка частных 
инициатив малого бизнеса в 
сфере инвестиций, полагают в 
«ОПОРЕ»: нужно создать до-
полнительные стимулы, чтобы 
ему было выгоднее вкладывать 
в развитие дела, чем, к приме-
ру, держать эти деньги на депо-
зите. Способствовать росту ин-
вестиций должны специальные 
налоговые режимы. По словам 
собеседника премьера, порог 

по основным средствам для ра-
боты по упрощенной системе 
налогообложения должен быть 
поднят: «Учитывая, что его ме-
няли в 2016 году, 150 миллио-
нов рублей, а стоимость основ-
ных средств за эти годы суще-
ственно выросла». Эффектив-
ным в бизнес-среде считают ре-
жим самозанятых. В прошлом 
году от них в бюджеты регио-
нов поступило более 50 милли-
ардов рублей. «Поэтому мы бы, 
конечно, просили и в рамках 
новой стратегии продлить ре-
жим самозанятых после 2028 
года», — передал глава «ОПОРЫ 
России» просьбу.

Все инициативы предпри-
нимательского сообщества 
должны быть рассмотрены, в 
том числе на правительствен-
ной комиссии по развитию ма-
лого и среднего предпринима-
тельства. Ее заседание пройдет 
в ближайшие дни, сообщил Ми-
хаил Мишустин. «Мы детально 
рассмотрим Стратегию разви-
тия малого и среднего предпри-
нимательства до 2030 года, где 
обязательно учтем все предло-
жения», — пообещал он. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с предпринимателями новые рынки 
и стимулы

«У России хорошее будущее»
Айсель Герейханова

О
течественным пред-
принимателям при-
шло время возвра-
щать свои позиции 
на рынке. Об этом 
заявил Владимир 
Путин на встрече 
с представителя-
ми «Деловой Рос-

сии» в Кремле. Президент так-
же предложил объявить в Рос-
сии пятилетие созидательного 
предпринимательского труда. 
Главной темой разговора стали 
перспективы российского биз-
неса в новых условиях, когда 
с уходом западных компаний 
освобождаются новые ниши. 
Но, конечно, участники встречи 
обращались и со своими вопро-
сами — о налоговых послаблени-
ях, декриминализации  эконо-
мических преступлений, визах 
для иностранных инвесторов, 
валютном законодательстве.

Такой прыти от нас никто 
не ожидал

В начале своего выступле-
ния президент напомнил о си-
туации 90-х годов, когда рынок 
был по сути отдан иностранным 
транснациональным компани-
ям. А российские предприни-
матели не могли с ними конку-
рировать. «Пришло время воз-
вращать свои позиции, и отече-
ственные компании уверенно 
пользуются этой возможно-
стью, увеличивают поставки 
собственных товаров и услуг, 
которые не уступают, а то и пре-
восходят иностранные анало-
ги», — отметил Путин. 

Он напомнил, что зарубеж-
ные компании сами принима-
ют решение уйти из России, при 
этом наша страна никого не вы-
гоняет, но и не будет платить им 
огромные суммы за брошенные 
производства. Как подчеркнул 
президент, РФ ведет себя более 
цивилизованно, чем те, кто при-
меняет ограничительные меры 
в отношении России. 

«Но, естественно, мы долж-
ны и будем защищать свои ин-
тересы», — заметил он. При 
этом, продолжил президент, 
пространство свободы для 
отечественного бизнеса на фоне 
ухода иностранных компаний 
заметно расширяется. «И ры-
нок освобождается тогда, когда 
наша экономика, бизнес — част-
ный бизнес и государствен-
ные предприятия — окрепли 
настолько, что они достаточно 
легко занимают эти ниши. Та-
кой прыти от нас, похоже, никто 
не ожидал», — поделился гла-
ва государства. По его словам, 
именно благодаря этому и со-
стояние рынка труда в РФ луч-
ше, чем когда-либо. «И рост эко-
номики отсюда, рост промыш-
ленного производства», — счи-
тает Путин.

При этом президент под-
черкнул, что нельзя замыкать-
ся только на внутреннем рын-
ке. «Это путь к самоизоляции, 
автаркии и потере конкурен-
тоспособности», — отметил он 
и добавил, что Россия — неотъ-
емлемый участник глобальной 
экономики. В качестве рын-
ка будущего президент России 
видит страны Азии, Африки, 
Ближнего Востока и Латинской 
Америки. «У них растут стан-
дарты потребления, появляют-
ся новые запросы на товары, 
услуги, технологии», — сказал 
Путин.

О социальном капитале 
и пяти годах созидания

Президент отметил, что 
большинство отечественных 
бизнесменов делом показа-
ли, что их интересы связаны 
именно с Россией. Путин от-
метил, что предприниматели 
помогают налаживать мир-
ную жизнь в новых регионах 
и восстанавливают промыш-
ленные, инфраструктурные и 
социальные объекты. Он их за 
это поблагодарил.  Такая во-
влеченность бизнеса в общее 
дело страны, нацеленность на 
повышение качества жизни 
заслуживает поддержки от го-
сударства, считает президент. 
И в связи с этим он  предло-
жил разработать стандарт со-
циального капитала бизнеса, 
куда можно включить стиму-
лы для предпринимателей, ко-
торые хотят участвовать в ре-
шении социальных и экологи-
ческих задач.

Кроме того, Путин предло-
жил объявить в стране пятиле-
тие созидательного предприни-
мательского труда. По словам 
президента, его следует «напол-
нить не какими-то официальны-
ми или квазиофициальными, 
протокольными мероприятия-
ми, а именно конкретной, пред-
метной работой».

Об инструментах 
поддержки и длинных 
визах

Один из вопросов на встре-

че уже традиционно касался 
декриминализации ряда эко-
номических преступлений. 
Путин заявил, что уже пору-
чил своей администрации под-
готовить предложения на этот 
счет. Президент с вопросом 
обратился к своему помощни-
ку Максиму Орешкину. «В ка-
ком состоянии эта работа? Как 
мы двигаемся?» — спросил он. 
Орешкин ответил, что работа 
продвигается и скоро можно 
будет выходить на конкретное 
решение.

Президент подчеркнул, что 
тема требует постоянного вни-
мания. «Конечно, мы должны 
думать о тех людях, которые в 
предпринимательском сооб-
ществе страдают от каких-то 
неправомерных посягательств 
на их интересы, мы должны за-
щитить всех участников это-
го процесса, ни в коем случае 
не допускать злоупотребление 
здесь», — сказал он.

Иван Демченко, предсе-
датель правления металлур-
гического холдинга «Ново-
сталь-М», попросил президен-
та продлить все текущие меры 
поддержки экспортеров. Пу-
тин в ответ заметил, что пра-
вительство уже приняло реше-
ние о продлении в 2024 году. 
«Но думаю, что и в 2025-м 
это вполне можно сделать», — 
заявил он. При этом президент 
отметил, что нужно создавать 
широкий инструментарий под-
держки в целом, а не просто ис-

пользовать конкретные меры 
из года в год.

Председатель комитета по 
транспортной логистике «Де-
ловой России» Вадим Филатов 
рассказал Путину, что в целом 
отрасль перевозок приняла вы-
зов, связанный с санкциями, и 
справилась с ним. «Мы стара-
емся вам помочь, поддержать, 
сейчас видите, что правитель-
ство принимает решения по 
поводу иностранных перевоз-
чиков, которые разъезжали 
по нашим дорогам, забирая у 
вас объемы этих перевозок», — 
заявил в ответ президент.

Один из бизнесменов предло-
жил ввести для иностранных 
инвесторов из дружественных 
стран многократные визы на 
три года. Путин сообщил, что 
как раз на днях обсудил с гла-
вой МИД Сергеем Лавровым 
упрощение визового режима 
для разных стран. «Он мне сразу 
говорит: «А мы же за это денеж-
ки получаем. Кто нам компенси-
рует (выпадающие доходы)», — с 
улыбкой рассказал президент. 
Услышав это, предприниматель 
предложил: «Давайте побольше 
будем с них брать за длинную 
визу». Путин со смехом согла-
сился: «Можно!».

О полетах в Грузию
Грузинский предпринима-

тель поблагодарил президен-
та за открытие прямого авиа-
сообщения и введение безви-
зового режима. «Я всегда ста-
раюсь распределять все поло-
жительное, что у нас происхо-
дит, между своими коллегами, 
но в этом случае, действитель-
но, это было мое решение и 
мое предложение», — ответил 
Путин. 

Он признался, что для него 
была полной неожиданностью 
реакция, которая за этим по-
следовала. «Я думал, что все 
скажут: «Спасибо, хорошо». 
Нет, там поднялась совершен-
но какая-то непонятная буча 
по этому вопросу. Очень стран-
но, честно говоря, неожиданно. 
Я когда смотрю со стороны, ду-
маю, совсем спятили, что там у 
них происходит, непонятно», — 
сказал он. 

Путин объяснил, что его ре-
шение было связано с целым 
рядом обстоятельств. «В том 
числе и сезон отпусков, хоте-
лось поддержать и людей, кото-
рые стремятся выстроить нор-
мальные отношения с Россией 
в самой Грузии, ну, и наш биз-
нес, да и наших граждан, кото-

рые любят Грузию, хотят туда 
приехать, отдохнуть, соприкос-
нуться с природой грузинской, 
культурой, с кухней и так да-
лее», — пояснил он. Президент 
добавил, что грузинское руко-
водство неоднократно стави-
ло вопрос об отмене виз и воз-
обновлении авиаперевозок. «И 
мы сделали этот шаг навстре-
чу», — сказал глава государства.

Тон встрече президента с 
предпринимателями задали его 
слова о хорошем будущем Рос-
сии. Так, Путин ответил на ре-
плику председателя «Деловой 
России» Алексея Репика, кото-
рый отметил, что российский 
бизнес, когда-то стремивший-
ся на рынки в западные страны,  
понял, что там будущего нет. 
«Не только для нас, мне кажет-
ся, там его вообще нет», — ска-
зал он.

Путин же заявил, что буду-
щее есть у всех, но оно разное. 
«Уверен, у России будущее хо-
рошее, потому что мы знаем, 
чего мы хотим, и знаем, каки-
ми средствами мы добиваемся 
наших целей», — сказал прези-
дент.  

Владимир Путин предложил объ-
явить в РФ пятилетие созидательно-
го предпринимательского труда.

Александр Калинин представил премьер-министру предложения бизнеса.

А К Ц Е Н Т

Во время санкционного давления малые 
предприниматели показали себя 
с самой лучшей стороны

А К Ц Е Н Т

Мы знаем, чего мы хотим, и знаем, 
какими средствами мы добиваемся 
наших целей

Жить в здоровой 
окружающей 
среде — не приви-
легия отдельных 
государств

ПРЕЗИДЕНТ УЧРЕДИЛ В РОССИИ ОРДЕН ГАГАРИНА

Президент России Владимир Путин учредил орден Гагарина, им будут на-

граждаться россияне за успешные космические полеты и исследования, 

за заслуги в организации космических запусков, за реализацию госполи-

тики в этой сфере, за разработку и безаварийную эксплуатацию техники 

и большие успехи при подготовке инженерных и научных кадров. 

Награду могут получить и иностранцы за успешное международное со-

трудничество с нашей страной в сфере освоения космоса, а также кол-

лективы организаций за развитие космонавтики.

Орден представляет из себя пятилучевую звезду в обрамлении серебря-

ных штралов. Звезда покрыта эмалью с изображением ночного неба, а в 

центре — портрет первого космонавта в гермошлеме. От нижнего право-

го к верхнему лучу изображена взлетающая ракета. На оборотной сто-

роне ордена расположена надпись «ЮРИЙ ГАГАРИН» и указан номер 

награды.

Награду смогут получить 
как россияне, так и иностранцы.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПРОВОКАЦИИ ДЛЯ МЕДИЙНОГО ШУМА 
Анатолий Матвийчук, 
военный эксперт:
— Проникновения украинских диверсионных групп 

на приграничные территории России тщательно гото-

вятся западными советниками Украины. Не исклю-

чаю, что когда наши войска добьются существенного 

перелома в ходе СВО и западное общество наконец 

начнет задавать вполне резонные вопросы киевской 

хунте, натовские советники Украины попытаются 

вновь спровоцировать попытки диверсионных атак в 

приграничной полосе. В первую очередь для смены 

информационной повестки.    

Основная цель диверсионной атаки украинцев на 

белгородские села — затушить междун ародный ин-

формационный шум, который пошел после того, как 

украинские войска были выбиты из Артемовска. Сей-

час на Западе говорят о несостоятельности ВСУ и о 

том, что украинские войска неспособны провести 

полномасштабную наступательную операцию. Этот 

информационный резонанс они попытались перене-

сти с одного повода на другой.

По военным меркам украинская диверсионная опе-

рация — это ничтожное действие, которое ничего не 

принесло нападавшим, кроме потерь в живой силе и 

технике, а также медийной шумихи. Ну и лишний раз 

доказало, что Украина — это террористическое госу-

дарство и миндальничать с нынешней киевской кли-

кой не стоит. В этой операции участвовали от 70 до 

120 человек с приданной техникой, то есть ротная 

тактическая группа. По всей вероятности, террори-

сты заходили на нашу территорию через границу мел-

кими группами, вполне возможно, используя провод-

ников.

Танки, американские бронеавтомобили были нужны 

только для того, чтобы сделать красивые фотографии 

и видео на их фоне. Поэтому машины эти практиче-

ски не использовались, а стояли в сторонке. Чтобы в 

случае чего вскочить и быстро уехать.

В тех же самых западных СМИ сейчас обсуждается 

непонятный вывод о том, что российская армия бу-

дет перебрасывать свои подразделения из зоны СВО 

в приграничные районы, чтобы там усилить группи-

ровку. Якобы это нужно для того, чтобы подобные 

террористические вылазки больше не состоялись. 

Все это полная чушь. В нашем тылу достаточно сил и 

средств, чтобы оперативно пресекать такие атаки.

Можно сказать и о тех недостатках с нашей стороны, 

которые выявила эта попытка прорыва. В первую 

очередь она показала недостаточное взаимодей-

ствие между различными военными органами. В 

частности, между военными и местными силовиками. 

Военные работали сами по себе, полиция и нацио-

нальная гвардия — сами по себе. Я считаю, что в бли-

жайшее время количественные и качественные ха-

рактеристики этих зон прикрытия должны изменить-

ся. Те мероприятия, которые были проведены в виде 

засечных черт, укреплений бетонных надолбов, вы-

ставленных в несколько рядов, задачей которых яв-

ляется препятствие продвижению вражеской техни-

ки вглубь российской территории, показали свою эф-

фективность. Возможно, есть некоторые вопросы  к 

войсковому резерву в ближайшем тылу, который 

должен быть более оперативным и готовым  к бы-

строму принятию решений. Думаю, выводы уже сде-

ланы и в ближайшее время эта проблема будет реше-

на.

Подготовил Александр Степанов

ФСБ

РОССИЙСКУЮ ГРАНИЦУ ЗА ГОД ОБСТРЕЛИВАЛИ 
БОЛЕЕ ДВУХ ТЫСЯЧ РАЗ
Иван Егоров

Н
е секрет, что российские 
пограничники на грани-
це с Украиной сегодня 

находятся на первой линии обо-
роны, которую практически в 
ежедневном режиме атакует 
враг.

 «Уверен  в вас, в вашем про-
фессионализме и отваге и знаю:  
вы сделаете все для того, что-
бы рубежи нашей Родины были 
надежно защищены от любой 
угрозы», — заявил в поздравле-
нии с Днем пограничника  пре-
зидент России Владимир Путин. 

Как сообщил в интервью 
ТАСС первый заместитель ди-
ректора — руководитель Погра-
ничной службы ФСБ России 
Владимир Кулишов, увеличи-
лось количество обстрелов с 
территории Украины объектов 
военной, пограничной, транс-
портной и энергетической ин-
фраструктуры в российском 
приграничье, в том числе с при-
менением беспилотных лета-
тельных аппаратов и барражи-
рующих боеприпасов. 

«С февраля 2022 года нами 
зафиксировано свыше двух ты-
сяч таких случаев», — отметил 
Кулишов.

Кроме того, по его словам, 
сохраняются угрозы проник-
новения и диверсионно-разве-
дывательных групп противника 
на бронетехнике, как это было  
22 мая на территории Грайво-
ронского района Белгородской 
области. 

Как сообщил Кулишов, сей-
час совместно с территориаль-
ными органами ФСБ усилен 
контрразведывательный режим 
на приграничной территории в 
пределах Брянской, Курской, 
Ростовской, Белгородской и Во-
ронежской областей, а также в 
Крыму.

Также особую опасность, по 
его данным, в настоящее вре-
мя представляют сторонни-
ки украинских националисти-
ческих организаций, исполь-
зуемые спецслужбами Укра-
ины для осуществления ди-
версионно-террористических 
актов на территории России. 
В прошедшем году погранич-
ными органами выявлено бо-
лее полутора тысяч лиц, при-
частных к террористической 
и экстремистской деятельно-
сти. Только в декабре прошло-

го года пресечены две попытки 
проникновения в нашу страну 
украинских диверсионно-раз-
ведывательных групп.

«В этих условиях в соответ-
ствии с решением президента 
России осуществлено наращи-
вание оперативного, боевого и 
технического потенциалов по-
граничных органов, приняты 
дополнительные меры по инже-
нерно-техническому прикры-
тию государственной границы, 
включая создание системы обо-
ронительных фортификацион-
ных сооружений», — подчерк-
нул Владимир Кулишов.

Он также сообщил, что с на-
чала СВО на российскую тер-
риторию было пропущено свы-

ше трех с половиной миллио-
нов беженцев — украинских 
граждан, которые были выну-
ждены покинуть свои места 
проживания.

Ч т о  к а с а е т с я  д р у г и х 
участков границы, то, по дан-
ным Владимира Кулишова, на-
блюдается рост активности 
иностранных спецслужб на 
западном и северо-западном 
направлениях, возросли риски 
провокаций на польском и при-
балтийском участках государ-
ственной границы, а также в ак-
ваториях Балтийского и Барен-
цева морей.

По его словам, на развитие 
обстановки преимуществен-
ное влияние оказывает деятель-
ность США и их союзников по 
международной изоляции Рос-
сии, которая сопровождается 
наращиванием боевого потен-
циала НАТО вблизи российских 
границ, беспрецедентными 
санкциями и негативным ин-
формационным воздействием 
на российское общество.

Как отметил Кулишов, не 
снижается количество попыток 
незаконного пересечения госу-
дарственной границы нелегаль-
ными  мигрантами, в том числе  

пытающимися попасть транзи-
том через Россию в Европу. Так, 
в прошлом году погранични-
ками было выявлено более 650 
мигрантов, пресечена противо-
правная деятельность 25 орга-
низаторов каналов незаконной 
миграции и их пособников.

При этом в пассажиропото-
ке было найдено более 33 тысяч 
иностранных граждан, въезд 
которым в Российскую Федера-
цию не разрешен, а также свы-
ше трех тысяч беглецов, нахо-
дившихся в международном и 
федеральном розыске.

В то же время появление но-
вых задач, прежде всего связан-
ных с защитой и охраной рос-
сийско-украинского участка 

границы, потребовало внести 
коррективы в систему подго-
товки личного состава погра-
ничных органов. По словам Ку-
лишова, с 2022 года програм-
мами подготовки погранични-
ков предусмотрено увеличение 
часов на изучение военно-спе-
циальных дисциплин, которые 
должны сформировать у обу-
чаемых знания и практических 
навыки при действиях в особых 
условиях. 

Это, в частности, касается 
участия пограничников в от-
ражении вооруженных втор-
жений вероятного противни-
ка, пресечении провокаций на 
границе, а также поиске и лик-
видации диверсионно-разве-
дывательных групп. А еще, как 
заметил руководитель Погран-
службы ФСБ, уделяется допол-
нительное внимание вопро-
сам индивидуальной огневой 
и тактической подготовки со-
трудников, обучению навы-
кам применения современных 
образцов вооружения и техни-
ки, средств маскировки и свя-
зи, приемам оказания первой 
медицинской помощи. А также 
психологической устойчивости 
пограничников к стрессу. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Основные задачи экипажей многофункциональных авиакомплексов Су-35С в зоне спецоперации — воздушное патрулирование, а также прикрытие наших штурмовиков и бомбардировщиков. 

В условиях СВО пограничников стали больше готовить в том числе к поиску и ликвидации диверсионных групп. 

А К Ц Е Н Т

С начала СВО на российскую территорию 
было пропущено свыше трех с полови-
ной миллионов беженцев — украинских 
граждан

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕН ПУНКТ ДИСЛОКАЦИИ ИНОСТРАННЫХ НАЕМНИКОВ

Юрий Гаврилов

Р
оссийские военные не 
прекращают «дальние» 
атаки на заранее разве-
данные объекты в раз-
личных регионах Укра-
ины. Ударам подвер-
гаются оборонно-про-
мышленные предпри-
ятия страны, пункты 

управления ВСУ, места скопле-
ния резервов и техники против-
ника, крупные хранилища топ-
лива, склады вооружения и бое-
припасов.

В ночь на воскресенье обстре-
лам подверглись такие объек-
ты в Киеве, Житомирской, Дне-
пропетровской, Сумской и 
Черкасской областях. Глава сто-
личной военной администрации 
Сергей Попко пожаловался на 
беспрецедентную атаку россий-
ских беспилотников.

Сирена воздушной тревоги 
звучала в Киеве более пяти ча-
сов. Очевидцы свидетельствова-
ли о больших пожарах. 

По информации мэра укра-
инской столицы Виталия Клич-

ко, один из них произошел на 
предприятии в Голосеевском 
районе.

Глава Житомирской област-
ной администрации Виталий 
Бунечко написал в своем теле-
грам-канале о повреждениях в 
результате взрыва одного из ин-
фраструктурных объектов. 

Руководитель администра-
ции Днепропетровской области 
Сергей Лысак подтвердил, что в 
городе Никополь удар пришелся 
по газопроводу и линии электро-
передачи.  

ВСУ и украинские спецслуж-
бы, в свою очередь, усилили об-
стрелы и диверсионную дея-
тельность как в Донбассе, в Хер-

сонской и Запорожской обла-
стях, так и на других территори-
ях России. 

В минувшие выходные нес-
колько раз оказывался под огнем 
город Шебекино в Белгородской 
области. 

При въезде в город под артна-
лет ВСУ чуть не угодил губерна-
тор региона Вячеслав Гладков. 
В результате обстрелов в Шебе-
кине погиб местный житель. Ра-
нения получили три человека, 
двое из которых несовершенно-
летние. 

Вчера ночью несколько укра-
инских беспилотников пытались 
приблизиться к территории Иль-
ского нефтеперерабатывающего 

завода в Краснодарском крае. 
Все они были нейтрализованы.

Вообще так называемая «вой-
на дронов» — явление достаточно 
новое. 

В спецоперации оно занимает 
особое место. Ни в одном воору-
женном конфликте беспилотни-
ки прежде не использовали так 
интенсивно и со столь многочис-
ленными функциями. Борьба с 
вражескими дронами де-факто 
превратилась в один из важней-
ших элементов тактики. Или, по 
крайней мере, боевого обеспе-
чения.

За успехи в этой борьбе на-
ших военных удостаивают 
госнаград. Достаточно вспо-
мнить офицера и двух женщин-
контрактниц, получивших ор-
дена Мужества за уничтожение 
морских беспилотников ВСУ, 
пытавшихся атаковать россий-
ские корабли и объекты в бухте 
Севастополя. 

К орденам «За морские заслу-
ги» и медалям Ушакова пред-
ставлены моряки, предотвратив-
шие террористическую атаку на 
наш разведывательный корабль 

«Иван Хурс» под командованием 
капитана 3 ранга Игоря Тарана. 

Мичман Евгений Щерба, 
сержант Максим Панежин, еф-
рейтор Даниил Нестеров и стар-
ший матрос Валентин Ней-
ман обнаружили и уничтожили 
мчавшиеся к кораблю три мор-
ских беспилотных катера.

В небе тоже хватает места для 
подвигов. Так, 23 мая командир 
звена штурмовиков Су-25 умуд-
рился долететь до ближайшего 
аэродрома и посадить там само-
лет, в который угодила зенитная 
ракета. Отважного пилота также 
представили к ордену Мужества.

В Минобороны России сооб-
щили, что за минувшие сутки в 
общей сложности уничтожены 
около 500 вражеских боевиков. 
Также поражены склады ВСУ, ко-
мандно-наблюдательные пункты 
украинских 24-й и 65-й механи-
зированных бригад и пункт вре-
менной дислокации иностран-
ных наемников. 

А К Ц Е Н Т

Представлен к награде командир звена 
штурмовиков Су-25. Он смог долететь 
до аэродрома и посадить самолет, 
в который угодила зенитная ракета

НАТО

ЗАЧЕМ КИЕВУ ДАЛЬНОБОЙНАЯ РАКЕТА «ТАУРУС»

Сергей Птичкин

М
инистерство оборо-
ны Германии получило 
предложение передать 

ВСУ авиационные крылатые ра-
кеты TAURUS KEPD 350. Пред-
полагается, что они будут ис-
пользоваться вместе с похожи-
ми и уже имеющимися у Киева 
изделиями, что якобы должно 
серьезно повысить ударный по-
тенциал украинских ВВС.

Что это за ракета? Она схо-
жа с получившей печальную 
известность британо-француз-
ской Storm Shadow. Разработка 
ракеты началась в середине 
1990-х по заказу ВВС Бундес-
вера. Проект создавался сов-
местным немецко-шведским 
предприятием TAURUS Systems 
GmbH. Его основателями ста-
ли шведская компания Saab и 
немецкие организации, впо-
следствии превратившиеся в 
нынешнюю компанию MBDA 
Deutschland.

Проект получил рабочие 
обозначения TAURUS (Target 
Adaptive Unitary & Dispenser 
Robotic Ubiquity System — «Ав-
томатическая система общего 

назначения с унитарным и кас-
сетным оснащением, адаптиру-
емым к цели») и KEPD (Kinetic 
Energy Penetrating Destroyer — 
«Кинетическое проникающее 
средство поражения»). Числом 
«350» обозначили базовую мо-
дификацию.

Считается, что ВВС Герма-
нии получили 600 таких боевых 
ракет и 14 учебных. Общей сто-
имостью — 570 млн евро. Одна-
ко на сегодняшний день, по мне-
нию экспертов, в Бундесвере 
осталось не более чем 150 бое-
готовых ракет.

TAURUS KEPD 350 относит-
ся к классу крылатых ракет воз-
душного базирования, пред-
назначенных для поражения 

наземных и морских целей на 
большом удалении. Конструк-
ция боевой части предполагает 
уничтожение в первую очередь 
заглубленных и хорошо защи-
щенных командных пунктов. 
Возможна стрельба по надвод-
ным кораблям. 

Ракета имеет прямоуголь-
ное сечение. Сверху корпуса 
— раскладное крыло, в хвосте — 
оперение с рулями. На бортах 
установлены выступающие воз-
духозаборники двигателя. Об-
щая длина ракеты — 5 м при раз-
махе крыла более 2 м. Старто-
вая масса — 1,4 т.

Основная часть полета с це-
лью прорыва ПВО производит-
ся на высоте 50—70 м. В зависи-

мости от высоты сброса, про-
филя полета и других факторов 
дальность полета может превы-
шать 500 км. 

На борту TAURUS KEPD 350 
есть автопилот, способный ве-
сти ракету по запрограммиро-
ванному маршруту и не под-
верженный воздействию РЭБ. 
Для более точного определения 
координат и наведения исполь-
зуются инерциальная и спутни-
ковая навигации. 

Боевая часть массой 481 кг 
разделена на два заряда. Впере-
ди кумулятивный, он предна-
значен для пробития защитных 
преград.  Непосредственное 
поражение цели производит-
ся основным осколочно-фугас-
ным. Боевая часть имеет много-
режимный взрыватель. В зави-
симости от установки послед-
него ракета может взрываться 
при контакте с целью или вну-
три нее.  

По основным техническим 
параметрам и возможностям 
TAURUS KEPD 350 похож на 
Storm Shadow. Известно, ка-
кие надежды возлагали генера-
лы ВСУ на это британо-фран-
цузское чудо-оружие. Ну и что? 
Получив его, они сразу нанесли 
удар по совершенно мирным 
объектам Луганска. Насколь-
ко известно, ни одного важно-
го объекта наших войск, веду-
щих спецоперацию на Донбас-
се и в Луганской области, Storm 
Shadow не поразили. Зато стали 
достаточно легкой добычей для 
ПВО Российской армии.

Не стоит сомневаться, что 
если Киев получит TAURUS 
KEPD 350, то он в первую оче-
редь применит дальнобойные 
ракеты против объектов гра-
жданской инфраструктуры. И 
на совести немцев будет кровь 
мирных людей. А сбивать не-
мецко-шведское изделие бу-
дет даже проще, чем британо-
французское. Характеристики 
по радиолокационной замет-
ности у «Тауруса» значитель-
но хуже, чем у «Штормовой 
тени». 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Крылатая ракета TAURUS KEPD 350 отличается высокой точностью и несет боезаряд массой почти полтонны.

СКАНДАЛ

Сенатор назвал 
удачей США 
гибель россиян 
на Украине

У СЕНАТОРА 
НА ЯЗЫКЕ
Юрий Когалов

Длинный язык и недалекий ум 
стали причиной скандала, в 
центре которого оказался аме-
риканский сенатор от штата 
Южная Каролина Линдси Грэм. 
Представитель МИД России 
Мария Захарова обратила вни-
мание на его слова, сказанные 
на встрече с президентом Укра-
ины Владимиром Зеленским в 
Киеве. Тогда американский се-
натор с довольной ухмылкой 
изрек: «Русские умирают. Мы 
еще никогда не тратили день-
ги так удачно». По словам рос-
сийского дипломата, амери-
канцу «есть с чем сравнивать». 
«Одна из их инвестиций приве-
ла ко Второй мировой войне и 
холокосту», — отметила Заха-
рова. И напомнила, как компа-
нии из США спонсировали Тре-
тий рейх. «Теперь миллиарды 
американских долларов вли-
ваются в ненасытную глотку 
неонацистского киевского ре-
жима. В этой связи хотелось бы 
напомнить сенаторам и амери-
канским выгодополучателям, 
чем закончилась предыдущая 
авантюра», — указала пред-
ставитель МИД России. Ранее 
Грэм предлагал изымать акти-
вы российских бизнесменов 
для их передачи Украине, при-
зывал отправить Киеву танки 
и истребители. Пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий 
Песков назвал «большим по-
зором» для США иметь такого 
сенатора, как Грэм.  Председа-
тель СК России поручил возбу-
дить уголовное дело по факту 
русофобских высказываний 
американского сенатора Лин-
дси Грэма.  
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TAURUS относится к классу крылатых 
ракет воздушного базирования, предна-
значенных для поражения наземных 
и морских целей на  удалении 500 км
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СЛЕДСТВИЕ Личный прием 
главы СКР закончился 
уголовными делами

Бастрыкин 
дал чиновникам 
статью

Наталья Козлова

Александр Бастрыкин на очередном личном приеме 
выслушал жителей Алтайского края и Тверской обла-
сти. Это были разные люди, но с одной общей пробле-
мой — жилищной, которую не смогли решить даже 
местные суды.  

Первыми на приеме были жители Алтайского края. 
Все они включены в список нуждающихся в жилье. 
Судя по вступившим в законную силу решениям су-
дов, на Краевое государственное казенное учреждение 
«Региональное жилищное управление» была возло-
жена обязанность по  обеспечению этих людей благо-
устроенными жилыми помещениями. Вот только все 
эти решения судов так и остались на бумаге.

При этом муж одной из женщин, пришедших на 
прием, также имеет право на жилье и сейчас находит-
ся в зоне специальной военной операции. Граждане 
рассказали, что со-
гласны на получе-
ние жилищного сер-
тификата, но для 
этого нужно вне-
сти изменения в ре-
шения судов. А они 
отказывают им.

Руководитель 
СУ СК по Алтайско-
му краю доложил 
главе ведомства о 
расследовании уго-
ловного дела, воз-
бужденного по ста-
тье «халатность» против местных чиновников. Ска-
зал, что идут допросы, выемки, обыски, назначены 
бухгалтерские судебные экспертизы. А еще возбужде-
но и расследуется уголовное дело по статье «неиспол-
нение решения суда». Глава Алтайского СК сообщил, 
что его сотрудники помогают гражданам, в том числе 
в составлении повторных заявлений в суд и сопрово-
ждении их рассмотрения.

Бастрыкин поручил в ближайшее время предъявить 
обвинение фигурантам уголовного дела о халатности, 
отправить его в суд и продолжить оказывать юридиче-
скую помощь людям. Даны указания о поддержке се-
мьи гражданина, находящегося в зоне СВО. Глава ве-
домства также поручил проанализировать решения 
судов об отказе людям в просьбе о предоставлении жи-
лищных сертификатов, провести рабочие встречи с ор-
ганами исполнительной власти, прокуратуры и судами 
для выработки алгоритма решения проблемы.

С такой же бедой пришли на прием и жители Твер-
ской области. Одна из них обратилась за защитой 
своих прав в суд, который вынес решение в ее пользу. 
Но оно до сих пор не исполнено. Руководитель СУ СК 
по Тверской области  рассказал, что также расследует 
дело о халатности. Бастрыкин поручил в кратчайшие 
сроки завершить расследование и привлечь к ответ-
ственности чиновников. Поручено проанализировать, 
сколько в регионе таких нуждающихся. Все жалобы  
останутся на контроле в центральном аппарате СК.  

РИО На острове Мудьюг 
восстановят музей 
в заброшенном 
концлагере

Северная 
история

Елена Новоселова

В Российском историческом обществе (РИО) обсуди-
ли прошлое, настоящее и будущее Арктики. «В россий-
ской арктической зоне проживают более двух миллио-
нов шестисот тысяч человек — больше, чем в полярных 
регионах остальных приарктических государств вме-
сте взятых», — заявил, открывая круглый стол, посвя-
щенный истории российских достижений в Арктике, 
глава РИО Сергей Нарышкин.  Он подчеркнул, что на 
территории Заполярья реализуются крупные инфра-
структурные и экологические проекты, а колоссаль-
ные запасы природных богатств российской Арктики 
останутся нацио-
нальной кладовой 
еще для многих бу-
дущих поколений. 

«Нет никаких со-
мнений в том, что в 
перспективе значи-
мость этого региона 
будет лишь возрас-
тать, поэтому изу-
чение и популяри-
зация его истории являются для Российского истори-
ческого общества одной из приоритетных тем», — до-
бавил глава РИО. К слову, сейчас идет строительство 
одного из таких флагманских проектов — международ-
ной арктической станции «Снежинка». «Это круглого-
дичный и полностью автономный комплекс, действую-
щий на базе возобновляемых источников энергии и во-
дородной энергетики, — рассказал замминистра науки 
и высшего образования России Константин Могилев-
ский. — Деятельность станции будет направлена в том 
числе на поддержку исследований по проблемам эко-
логии, изменений климата, загрязнения окружающей 
среды и мирового океана». 

Экономическую и стратегическую значимость се-
верного региона всегда осознавали и наши соседи. «В 
условиях, когда наша страна вновь вынуждена отстаи-
вать свой суверенитет, значение Арктики с точки зре-
ния безопасности государства, развития экономи-
ки и жизни людей существенно возрастает. При этом 
крайне важно знать и помнить, что Россия, Русский 
Север, всегда представляла интерес для Запада, как 
сегодня, так и столетие назад, — подчеркнул губерна-
тор Архангельской области Александр Цыбульский. 

Он напомнил страницы недавней истории Гра-
жданской войны и иностранной интервенции:  «В Ар-
хангельске и в Мурманске помнят бесчисленные зло-
деяния, чинившиеся в ту пору британскими, француз-
скими, американскими интервентами. Символом их 
безуспешной попытки закрепиться на Русском Севе-
ре стал заброшенный концлагерь на острове Мудьюг. 
Правительство Архангельской области планирует 
восстановить расположенный там музей».  

ДА, НО... Откуда берутся непроходные инициативы

Места себе не находят
Георгий Бовт, политолог 

П
ериодически от-
дельные депутаты, 
политики и прочие 
ньюсмейкеры вы-
ступают с инициа-
тивами, отличаю-
щимися заведомой 
нежизнеспособно-
стью. Ничего, кро-

ме недоумения, они не вызыва-
ют. Что за этим стоит?

По старой привычке челове-
ка, некогда работавшего в еже-
дневной газете с двумя выпус-
ками в сутки, я всякий раз 
напрягаюсь, видя в информа-
гентствах заголовок, начинаю-
щийся со слов «В Думе предло-
жили.. .». За этим часто сто-
ит очередное «экзотическое» 
предложение всего лишь одного 
депутата. Первая реакция при-
мерно такая: «Ну кто там что 
еще сморозил?» Оговорюсь: 
речь идет о небольшом коли-
честве заведомо непроходных 
предложений. Однако в силу 
стремления массмедиа к ин-
тригующим заголовкам в стиле 
«кликбейта» (чтобы побольше 
«кликов-прочтений» материа-
ла) они обретают неоправданно 
широкий резонанс. На вопрос, 
зачем серьезные люди занима-
ются такой ерундой, обычно го-
ворят, что это самопиар либо 
глупость. Хотя глупость чело-
веческая и впрямь безгранич-
на, речь идет о более серьезном 
явлении.

Политики делают «клик-
бейтные» заявления по той же 
причине, по которой массмедиа 
не могут противостоять анало-
гичному искушению в части за-
головков. Современная поли-
тика все больше превращается 
в инфотейнмент (infotainment 
— помесь информации с раз-
влечением), игру на публику. 
Когда лелеемая политтехноло-
гами «узнаваемость/запомина-
емость» почитается как обяза-
тельная часть «политической 
капитализации». Как само-
цель. К выборам избиратель не 
помнит, когда и зачем тот или 
иной политик сморозил «оче-
редную глупость», тем более 
если «глупость» не идет вразрез 
с умонастроениями обыватель-
ских масс, — важно, что такой 
политик «на слуху». Он работа-
ет на «узнаваемость», как кор-
порации работают на капита-
лизацию бренда. Тут важно, ко-
нечно, не перегнуть палку. Даже 
самые экзотические предложе-
ния должны стремиться попа-
дать «в струю». И политическо-
го мейнстрима, и обыватель-
ских умонастроений.

Не все, даже кажущиеся 
заведомо непроходимыми, 
предложения безобидны. Они 
могут, например, «разжигать» 
низменные страсти и настрое-

ния, работая тем самым против 
общественного блага. 

«Экзотические предложе-
ния» можно разделить на две 
группы. Первые — те, которые 
стремятся попасть в мейн-
стрим, подчеркнуть свою ло-
яльность ему того или иного 
политика. Во втором случае 
преобладает стремление вы-
пендриться и сыграть на соб-
ственную узнаваемость.

Скажем, когда некий деятель 
предлагает штрафовать за хра-
нение наличными от миллио-
на рублей дома и доносить по 
этому поводу на соседей, то, на 
мой взгляд, тут присутствует не 
очень умело состряпанная спе-
куляция на обывательской не-
приязни к «богатеньким бура-
тинам» вообще. А когда другой 
деятель предлагает создать эс-
кадрилью боевых орлов для охо-
ты за дронами над Кремлем, то 
тут, скорее, на первое место вы-
ходит именно самопиар. В обо-
их случаях, впрочем, авторы 
инициатив вряд ли рассчиты-
вают, что их будут претворять 
в жизнь. Прокукарекал и забыл.

Невозможность практиче-
ски осуществить те или иные 
предложения в силу их полного 
несоответствия курсу страны 
является отличительной чер-
той подавляющего числа «экзо-
тических инициатив». Скажем, 
прозвучавшее недавно предло-
жение ввести 30-процентной 
налог для зарабатывающих бо-
лее 10 млн рублей никак не со-
относится с нынешней нало-
говой политикой. За этим не 
стоит даже примитивного про-
счета последствий его импле-
ментации. Или предложение 
перейти на 6-дневную рабочую 
неделю — это вообще из про-
шлого века. Как правило, все 
«экзотические инициативы», 
попросту говоря,не просчита-

ны ни по деньгам, ни по послед-
ствиям.

Многие носят характер «ум-
ножения сущностей» — как пра-
вило, запретительных. Запре-
ты, считается, лучше «продают-
ся» привыкшему к ним россий-
скому обывателю. Скажем, не-
давно прозвучало предложение 
наказывать граждан, злоупо-
требляющих правом на подачу 
жалобы в госорганы. Словно де-
путат и не знает, что в законода-
тельстве РФ уже предусмотре-
на ответственность за клевету 
и за ложный донос. Если закон 
не работает, то не надо приду-
мывать новый неработающий 
закон. 

Или другая, вроде бы за-
ведомо славная инициатива 

— учредить новую памятную 
дату, День воинской славы, 12 
мая — в день окончания Крым-
ской наступательной операции 
в годы Великой Отечественной  
войны. Тут даже дошло до напи-
сания законопроекта. Но у нас 
уже в календаре есть 19 дней 
воинской славы — в ознамено-
вание побед российских (рус-
ских и советских) войск, сы-
гравших решающую роль в ис-
тории страны. Если придумать 
еще десяток, не приведет ли это 
к «девальвации»? Может, про-
сто депутат хочет сам отметить-
ся патриотической новацией? 

Часто многие, кажущие-
ся благими инициативы их ав-
торы напрочь отказываются 
пытаться вписать в существу-
ющие реалии и соотнести с 
уже отлаженными практика-
ми. Скажем, предложение сде-
лать обязательным обществен-
но-полезный труд для школь-
ников вроде хорошее, но его 
нельзя внедрить вне контек-

ста перестройки всего школь-
ного образования, поскольку 
вмонтировать туда этот искус-
ственный костыль в нынеш-
нем формате будет себе доро-
же. Или когда депутат предлага-
ет увеличить население страны 
вдвое, сократив рабочий день 
для женщин с двумя детьми. 
Лучше уж сразу законопроект о 
«волшебной палочке» принять 
— тогда все сложные проблемы 
(а демография не терпит про-
стых решений) будут решены 
одним ее взмахом.

Подобная «экзотика» яв-
ляется отражением в опреде-
ленной мере и общемировой 
тенденции, согласно которой 
влияние политических партий 
как общественного института 
падает, начиная со второй по-
ловины ХХ века. Это сказыва-
ется не только в тотальном па-
дении членства (партии совре-
менные все больше уже «не 
членские»). Но обусловлено и 
тем, что современная экономи-
ка носит все более универсаль-
ный характер: сужаются воз-
можности сущностно спорить 
по стратегическим вопросам. 
Общество становится сложнее, 
оно не делится на 2—3 класса, 
как прежде, а дробится на мно-
жество мелких групп интере-
сов, объять-учесть которые, 
как зонтиком, не по силам уже 
ни одной партии. Отсюда тен-
денция формирования пред-
выборных платформ по мето-
ду пестрой мозаики, чтобы по-
стараться угодить как можно 
большему числу мелких групп 
интересов. Идет «всемирная 
балканизация» партийной по-
литики. Уже появились партии, 
у которых вообще нет ника-
кой политической платформы 
— просто собрались люди,кото-
рые претендуют на некую «ан-
тиэлитарность» как главный и 
единственный политический 
лозунг.

В современном мире размы-
ты все три классических при-
знака политической партии, 
характерных для них в про-
шлом: электоральная, идеоло-
гическая, кадровая (карьер-
ная). На выборы теперь можно 
попасть далеко не только че-
рез партию, идеология форми-
руется все больше вне партий-
ных структур, политическую 
или технократическую карьеру 
люди тоже делают вне карьеры 
партийной. Россия не избежала 
этих мировых тенденций. В том 
числе поэтому идет неуклонное 
снижение доверия к политиче-
ским партиям как к институту. 
Оно уже не превышает 15%. В 
будущем мы обречены на де-
партизацию общественно-по-
литической жизни. Значит, чис-
ло экзотических инициатив в 
исполнение отдельных партий-
цев будет расти и дальше.  

Депутаты готовы всячески угождать 
избирателям, как бы абсурдно 
ни выглядели их инициативы. 

А К Ц Е Н Т

Современная политика 
все больше превращается в помесь 
информации с развлечением

Все жалобы, 
с которыми люди 
пришли к главе 
ведомства, оста-
нутся на контроле 
в СКР РФ

В Арктике живут 
более двух мил-
лионов шестисот 
тысяч россиян

ПЕРСОНА Рашит Акбашев превратил захолустный санаторий «Янган-Тау»  
в одну из лучших здравниц страны

Природа одного человека
Лина Хасанова, Уфа

Е
жегодно на геокурорте 
«Янган-Тау» (в переводе с 
башкирского «горящая 

гора») отдыхают 25 тысяч чело-
век. Их привлекает оптимальное 
сочетание уникальных природ-
ных факторов, прежде всего гео-
термальных паров и воды «Кур-
газак», с последними достиже-
ниями медицины. 

Каждый, кто хоть раз побы-
вал здесь, наверняка задавался 
вопросом: как вдали от про-
мышленных центров, на фоне 
дивных природных ландшафтов 
северо-востока Башкирии поя-
вилась эта здравница  —  неболь-
шой благоустроенный автоном-
но функционирующий город? 

Отцом-основателем санато-
рия называют профессора Гини-
ятуллу Терегулова  —  научного 
руководителя опытно-клиниче-
ской станции, организованной  
Башнаркомздравом в 1937 году. 
Но таким, каким «Янган-Тау» 
стал  —  флагманом санаторно-
курортной системы Башкорто-
стана и одной из лучших здрав-
ниц страны, он обязан Рашиту 
Акбашеву, который руководил 
им 32 года. 29 мая исполняется 
90 лет со дня его рождения.

Рашит Акбашев принял сана-
торий в 1962-м, когда тот был 
худшей здравницей в Башкирии. 
Несколько деревянных корпу-
сов и хозяйственных построек, 
полусгнивший барак, где отды-
хающие принимали паровые 
процедуры,  —  вот и все, что 
было. Еду готовили на дровяных 

плитах, а воду привозили в боч-
ках. Добраться до санатория 
было непросто из-за отсутствия 
мостов и дорог. 

Рашит Акбашев поставил 
цель  —  сделать «Янган-Тау» луч-
шей здравницей в республике. И 
работа закипела. Уже через год к 
объектам  подвели ЛЭП, еще че-
рез три началось строительство 
типового санатория. Первым 
объектом стал пятиэтажный 
спальный корпус на 350 мест со 
столовой, клубом, водолечебни-
цей и лечебно-диагностическим 
комплексом. 

— Рашит Шагабутдинович 
был очень хорошим руководите-
лем и человеком  —  честным, ре-
шительным, волевым и предан-
ным делу. Он знал всех сотруд-
ников. Работать с ним было лег-
ко, он камень за пазухой не дер-
жал. Был очень требовательным 
к себе и другим. Если ругал, то за 

дело,  —  вспоминает Мунавир 
Исламов, ныне  —  председатель 
совета ветеранов санатория, 
проработавший с Рашитом Ак-
башевым 20 лет.

Сидеть в кабинете и ждать 
милостей от властей главврач не 
стал. Он наладил взаимовыгод-
ное сотрудничество с руководи-
телями предприятий соседней 
Челябинской области. Они по-
строили половину объектов 
здравницы, получая в обмен на 
помощь курсовки для своих ра-
ботников. Благодаря этому ты-
сячи обычных тружеников смог-
ли оздоровиться в «Янган-Тау».

Хотя транспортные пробле-
мы северо-востока республики 
были вне компетенции главвра-
ча санатория, его налаженные 
связи помогли и в их решении. 
Так, первый секретарь Челябин-
ского обкома КПСС Геннадий 
Ведерников мобилизовал на 
строительство моста через 
Юрюзань крупные заводы Челя-
бинска, а председатель Союза 
писателей СССР, депутат Вер-
ховного Совета Сергей Михал-
ков, любивший отдыхать в «Ян-
ган-Тау», и газета «Правда» до-
бились принятия положитель-
ного решения по строительству 
автодороги Кропачево  —  Мало-
яз  —  Месягутово. 

Отдыхающих приезжало все 
больше. Рашит Акбашев соби-
рался было заняться модерниза-
цией санатория, но произошло 
непоправимое  —  распался Со-
ветский Союз. 

— Времена пошли трудные, 
никто никому не был нужен, и 

каждый выживал как мог. Респу-
бликанские санатории находи-
лись в плачевном состоянии,  —  
вспоминает Геннадий Букаев, 
который в то время возглавил 
только что созданную Государ-
ственную налоговую инспек-
цию РБ.  —  Я отдыхал с супругой в 
«Янган-Тау» и во время прогул-
ки познакомился с Рашитом 
Акабашевым. Строгий, прият-
ный, интересный человек. Он 
рассказал, что надо строить со-
временную паровую лечебницу 
вместо деревянной. Мы обсуж-
дали, где взять капитальные вло-
жения, когда все связи распа-
лись, а гособеспечения нет, и 
тогда появилась мысль создать 
акционерное общество «Теплая 
гора». Президент Башкортоста-
на Муртаза Рахимов эту идею 
поддержал. Акционерами «Те-
плой горы» стали крупнейшие 
предприятия республики. На их 
взносы были построены паро-
вая лечебница и новые корпуса.

Паровую лечебницу проек-
тировал австрийский архитек-
тор Рудольф Шайхер  —  друг Ра-
шита Акбашева, а строила ту-
рецкая компания. С тех пор она, 
стоящая на вершине горы и вид-
ная издалека, стала визитной 
карточкой санатория.

Эффективность деятельно-
сти главврача «Янган-Тау» и его 
команды можно измерить в 
цифрах.  Если за первые 25 лет 
существования (1937 — 1962) в 
санатории отдохнули всего 45 
тысяч человек, то за пять лет  —  с 
1981 по 1985-й  —  почти 50 ты-
сяч.

Вся основа и  материальная 
база санатория «Янган-Тау» 
была создана благодаря инициа-
тиве, усилиям и настойчивости 
Рашита Акбашева. Собственно, 
все это и есть сегодня знамени-
тый геокурорт.  На сегодня «Ян-
ган-Тау»  —  это градообразую-
щее предприятие Салаватского 
района, которое ежегодно пере-
числяет в казну района в виде 
налогов около 80 млн рублей. Не 
надо забывать, что неутомимый 
Рашит Акбашев в 1983 году на 
VIII съезде Всесоюзного обще-
ства курортологов и физиотера-
певтов был избран членом прав-
ления общества. С 1982 по 1994 
годы также входил в Централь-
ный совет по управлению ку-
рортов профсоюзов. В 1990 году 
он стал народным депутатом 
РСФСР и внес немалый вклад в 
развитие здравоохранения 
страны.

Рашит Шагабутдинович, ко-
торый ничего не делал наполо-
вину, наряду с кипучей хозяй-
ственной и административной 
деятельностью занимался и ис-
следовательской работой. Напи-
сал две научные монографии, 
четыре научно-популярные 
книги о курорте и сотню науч-
ных статей. В 1975 году стал кан-
дидатом медицинских наук. 

Путь его не был усыпан роза-
ми. Наверное, такова планида 
любой яркой и цельной лично-
сти, у которой есть как сторон-
ники, так и ярые противники. На 
него писали анонимки, распу-
скали сплетни. Но заставить 
свернуть с пути не смог никто. 

Отдыхая в «Янган-Тау»,  
Сергей Михалков часто общался  
с Рашитом Акбашевым.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА 
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АПК Кабмин  
изменил 
пошлины 
на экспорт 
зерна 

ЦЕНОЙ 
ОТСЕЧЕНИЯ
Татьяна Карабут

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин подписал постановле-
ние об изменении расчета ста-
вок вывозных таможенных по-
шлин на зерновые культуры. 
Теперь у сельхозтоваропроиз-
водителей будет оставаться 
больше средств. 

Речь о повышении так назы-
ваемой цены отсечения: необ-
лагаемого ценового порога. Для 
пшеницы эта цена повышается 
с 15 тыс. до 17 тыс. рублей, для 
кукурузы и ячменя — с 13,875 
тыс. до 15,875 тыс. рублей. По-
становление вступает в силу с 1 
июня 2023 года.

Ранее глава минсельхоза 
Дмитрий Патрушев пояснял, 
что мировые цены на зерно 
упали, что повлекло за собой 
снижение стоимости зерновых 
на внутреннем рынке. Сельхоз-
товаропроизводители увеличи-
ли объемы производства, у них 
выросла себестоимость. Из-
менения в расчете экспортной 
пошлины позволят оставлять 
больший объем средств у сель-
хозтоваропроизводителей и та-
ким образом улучшить их фи-
нансовое состояние.

Плавающие пошлины на 
экспорт пшеницы, кукурузы и 
ячменя введены в России со 2 
июня 2021 года. Пошлина со-
ставляет 70% от разницы меж-
ду базовой и индикативной це-
ной. Размер пошлин рассчиты-
вается еженедельно на основе 
ценовых индикаторов, осно-
ванных на ценах экспортных 
контрактов на Мосбирже.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Светлана Задера

З
авершен окончатель-
ный подсчет незакон-
ных свалок на Байкале, 
регионы получат пра-
во определять судьбу 
бездомных животных, 
а продавцов зоомага-
зинов обяжут обеспе-
чивать уход и следить 

за здоровьем животных. Об этом 
в интервью «Российской газете» 
рассказал министр природных 
ресурсов и экологии РФ Алек-
сандр Козлов. Он также поддер-
жал запретить экспорт неочи-
щенного кедрового ореха и на-
звал регионы, где стоит ждать 
паводков. 

Сколько «окрашенных» 
средств экологических пла-
тежей поступило в бюджет в 
этом году? На что они будут 
потрачены?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: С начала года в 
консолидированные региональ-
ные бюджеты поступило 9,1 
миллиарда рублей «окрашен-
ных» платежей. Деньги будут 
потрачены на природоохран-
ные мероприятия. Их предла-
гают регионы, а мы согласо-
вываем. На сегодняшний день 
утверждены планы в 65 регио-
нах. В основном это ликвидация 
объектов накопленного вреда и 
несанкционированных свалок, 
озеленение, экологическая реа-
билитация водных объектов.

В федеральный бюджет по-
ступило 1,3 миллиарда рублей 
от исков по возмещению вре-
да, причиненного окружающей 
среде. Мероприятия, на кото-
рые будут потрачены деньги, 
утвердит правительство. Ждем 
решения. Например, в списке, 
который мы предложили, есть 
берегоукрепление озера Байкал 
в г. Байкальске, снижение за-
грязненных стоков в Волгоград-
ское водохранилище и другие. 

Завершена ли работа подсче-
та незаконных свалок на 
Байкальской природной тер-
ритории? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Да, инвентари-
зацию в Иркутской области, 
Забайкалье и Бурятии мы за-
вершили. Причем обследовали 
даже самые маленькие свалки. 
По итогу у нас вышло 872 шту-
ки: в Иркутской области — 305 
штук, Республике Бурятия — 491 
штука, Забайкальском крае — 76 
штук. 

Региональные власти предла-
гают включить 597 свалок в го-
сударственный реестр объектов 
накопленного вреда окружаю-
щей среде, чтобы изыскать ис-
точники финансирования для 
ликвидации (например, в ка-
кой федпроект они будут вклю-
чены). 208 свалок в Забайкалье 
и Иркутске небольшие, и регио-
ны взяли на себя обязательство 
самостоятельно их убрать. 

В Госдуме рассматривается 
законопроект, который вво-
дит запрет на оборот одно-
разового пластика рядом с озе-
ром Байкал. Планируется ли 
расширять этот запрет на 
другие территории?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Озеро Байкал — 
это 20% мировых запасов прес-
ной воды. В условиях климати-
ческих изменений, иссушения и 
загрязнения рек и озер на плане-
те его сохранность — особое гу-
манитарное значение. В первую 
очередь, безусловно, для нашей 
страны. Когда документ будет 
принят, это позволит отрабо-
тать на одной из наиболее чув-
ствительных природных терри-
торий механизм предотвраще-
ния попадания одноразового 

пластика в окружающую среду. 
Далее опыт ляжет в основу регу-
лирования сокращения пласти-
кового загрязнения и на других 
особо ценных природных терри-
ториях. 

Для плавного введения огра-
ничительных мер законопроек-
том предусмотрен достаточно 
большой переходный период, 
что позволит всем участникам 
подстроиться под новые прави-
ла, а Байкал сделать чище.

Считаете ли вы перспектив-
ной систему сбора упаковок 
от лекарств? Когда такая си-
стема может заработать? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Я — глава эко-
логического ведомства, без-
условно, что любая инициатива, 
направленная на сокращение 
отходов, всегда будет нами под-
держана. 

На сегодня, согласно россий-
скому законодательству, об-
ращение с медицинскими от-
ходами выведено из-под сферы 
регулирования закона об отхо-
дах, за который мы отвечаем. 
Полномочия по надзору и кон-
тролю отнесены к компетенции 
Роспотребнадзора. То есть ме-
дицинские отходы (классов А, 
Б, В, Г, Д) подлежат сбору, учету 
и утилизации в порядке, уста-
новленном законодательством 
в области обеспечения санитар-
но-эпидемиологического благо-
получия населения.

На какой стадии проект по 
разработке системы государ-
ственного экологического мо-
ниторинга в акватории Се-
верного морского пути, будет 
ли система внедрена?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Сейчас готов 
проект концепции системы го-
сударственного экологического 
мониторинга в акватории СМП. 
Суть нашего предложения — 
обеспечить всех заинтересован-
ных пользователей достоверной 
и полной информацией о состо-

янии и загрязнении окружаю-
щей среды, текущей и экстрен-
ной информации природных 
явлений. Потому что тот мони-
торинг, который есть сейчас, 
недостаточен. Для комплекс-
ной оценки состояния морских 
экосистем, биоразнообразия, 
прогнозирования его измене-
ний под воздействием природ-
ных и антропогенных факто-
ров нам нужна единая структу-
ра комплексных наблюдений 

за состоянием и загрязнением 
окружающей среды. При этом 
она должна учитывать развитие 
Северного морского пути (уве-
личение объемов грузоперево-
зок, развитие и модернизацию 
транспортной инфраструктуры, 
включая портовую инфраструк-
туру, грузовой и ледокольный 
флот). На основе концепции спе-
циалисты сейчас разрабатыва-
ют программу, затем приступят 
к финансово-экономическому 
обоснованию. И затем все эти 
материалы лягут в текст феде-
рального закона. Его проект мы 
подготовим к концу июля. 

Министерство должно было 
доработать законопроект о 
правилах содержания живот-
ных в магазинах и на птичьих 
рынках. Как идет эта рабо-
та? Какие изменения были 
внесены? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Это будет поста-
новление правительства. И его 
мы разрабатывали в сотрудни-
честве с минфином и минэко-
номразвития, в полной комму-
никации с экспертным сообще-
ством и зоозащитниками. Ждем, 
когда постановление подпишет 
председатель правительства. 

Основное требование, кото-
рое содержит документ, — это гу-
манное отношение к животным 
в местах торговли. Продавец 
обязан обеспечивать уход, сле-
дить за здоровьем животного — 
своевременно показывать ве-

теринару, в том числе вакцини-
ровать, предупреждать появле-
ние нежелательного потомства. 
Обеспечивать чистоту клеток 
или вольеров, следить за тем, 
чтобы был соблюден режим 
день-ночь. 

Никаких тесных клеток!
Например, щенки и малень-

кие собаки до 5 кг могут содер-
жаться в клетке или вольере не 
менее двух квадратных метров 
из расчета на одну особь. Там 
обязательно должны быть в до-
ступе вода, еда, место для укры-
тия, где животное может спря-
таться и отдохнуть. Темпера-
тура воздуха должна поддер-
живаться от 22 до 26 градусов, 
влажность — от 35 до 85%. 

Разработаны нормативы для 
кошек, птиц разных размеров, 
рептилий, рыб и даже насеко-
мых. Для каждого вида опре-
делен температурный режим, 
влажность. Соответственно, 
торговать животными можно 
только в специально оборудо-
ванных для этого местах. И за-
ботиться о них не только, когда 
магазин работает, но и в выход-
ные дни. 

А что с законопроектом, ко-
торый сейчас рассматрива-
ется в Госдуме о бездомных 
животных? О разрешении 
усыплять бездомных жи-
вотных? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: В законопроек-
те нет эвтаназии. Законопроект 
дает возможность каждому 
региону самостоятельно опре-
делять порядок обращения с 
бездомными животными, учи-
тывая мнения граждан. 

На самом деле законодатель-
ство в сфере ответственного от-
ношения к животным у нас на-
ходится в стадии формирова-
ния. Сейчас делаются первые 
важнейшие шаги. То, как ши-
роко обсуждается этот зако-
нопроект, какие дискуссии он 
вызывает, говорит о том, что 
проблема назрела давно, ее нуж-
но решать. Но решать, придер-
живаясь гуманного отношения 
к животным.

Как вы оцениваете ход лесо-
пожарного весеннего сезона в 
этом году?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Горит сухая тра-
ва, которую либо поджигают 

непреднамеренно, либо специ-
ально пускают пал, чтобы из-
бавиться от прошлогоднего су-
хостоя. Не секрет, что почти 
сто процентов весенних лесных 
пожаров — это вина человека. 
Так произошло в Курганской, 
Свердловской и Тюменской об-
ластях. Возбуждено почти 90 дел 
об административном наруше-
нии правил пожарной безопас-
ности в лесах, еще 195 материа-
лов по фактам лесных пожаров, 
имеющих признаки уголовного 
преступления, переданы в орга-
ны дознания Федеральной по-
жарной службы МЧС России.

Статистика по цифрам и пло-
щадям меняется каждый день. 
Ежедневно проходят федераль-
ные штабы, где регионы докла-
дывают обстановку. В рабочем 
порядке принимаются реше-
ния о переброске сил «Авиале-
соохраны». 

В целом хочу сказать, что 
борьбе с лесными пожарами 
государство сегодня уделяет 
огромное внимание. Достаточ-
но сказать, что этот вопрос на-
ходится на контроле президен-
та страны Владимира Путина. 
Приняты важные законодатель-
ные инициативы, с прошлого 
года увеличено федеральное фи-
нансирование (с 6 млрд рублей 
до 14,2 млрд рублей). Соответ-
ственно, мы смогли увеличить 
штат лесных пожарных до 27 
тысяч человек, парашютно-де-
сантной службы — до 5,3 тыся-
чи человек. На 71%, до 52 тысяч 
часов, увеличен авиационный 
мониторинг. Впервые за 15 лет 
Рослесхоз получил шесть новых 
вертолетов Ми-8, оборудован-
ных техникой для тушения лес-
ных пожаров.

Ожидаете ли вы в этом году 
серьезных паводков? Если да, 
то в каких регионах и когда?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Прогноз, где в 
этом году будет сильнее идти 
дождь, заранее сделать невоз-
можно. Его Гидрометцентр мо-
жет сделать примерно за пять 
суток. 

И, между прочим, сейчас еще 
не во всех регионах закончилось 
весеннее половодье. 

В Карелии на реке Чир-
ко-Кемь у села Юшкозеро уро-
вень воды выше неблагопри-
ятной отметки и пока растет. В 

Томской области на реке Чая и 
реке Чулым уровень воды пре-
высил отметку опасного явле-
ния. И в ближайшие недели мак-
симальные уровни на Средней 
Оби будут сохраняться. На ре-
ках республик Хакасия и Тыва, 
центральных и южных районов 
Красноярского края продолжа-
ются весенние процессы, уров-
ни воды на реках местами под-
нимаются, а кое-где и превыша-
ют неблагоприятную отметку. 

В Якутии, где в середине мая 
уровень воды в Лене повышал-
ся из-за ледохода и заторов льда 
и достигал кое-где опасной от-
метки, идет спад воды. А сейчас 
непростая гидрометеорологи-
ческая обстановка на реке Ви-
люй. Ожидаются максималь-
ные уровни воды на 3,5—4,5 м 
выше средних многолетних зна-
чений.  На Сахалине в бассейне 
реки Тымь продолжаются подъ-
емы уровней воды с затопле-
нием поймы. На Чукотке весна 
только начинается. Ждем повы-
шения температуры, что может 
вызвать быстрый сход снежного 
покрова и прохождение весен-
него половодья одной волной в 
короткие сроки. При вскрытии 
реки Анадырь возможно фор-
мирование заторов льда с рез-
ким повышением уровня воды 
до 3 метров в сутки и превыше-
ние отметки неблагоприятного 
явления на 30—70 см. 

Власти Приморского края 
предложили запретить экс-
порт неочищенного кедрового 
ореха и передать полномочия 
регионам на выдачу лицензий 
на его сбор. Вы поддерживаете 
это предложение?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Конечно, поддер-
живаем. Ведь от кедрового оре-
ха напрямую зависит состояние 
популяции диких кабанов — кор-
мовой базы амурского тигра. То 
же касается и передачи полно-
мочий регионам на выдачу ли-
цензий для сбора ореха. Коллеги 
предлагают установить норма-
тивы заготовки гражданами пи-
щевых лесных ресурсов для соб-
ственных нужд и определять ме-
ста для их сбора. Регион разра-
ботал проект федерального за-
кона, его рассмотрели на комис-
сии Совета законодателей Сове-
та Федерации. Получены заме-
чания, прорабатываем их. 

Без прописки 
и без штрафа

Если же в реальности на квадратных метрах 
ютятся и обливаются водой намного больше 
людей, чем указано в домовой книге, управдо-

мы вправе зафиксировать это. Чтобы потом повысить 
счет.

Как напоминает кандидат юридических наук, адво-
кат Юрий Коршунов, правительством были утвержде-
ны Правила предоставления коммунальных услуг соб-
ственникам и пользователям помещений в многоквар-
тирных домах и жилых домов. В них прописано, что 
управляющая компания вправе составить акт об уста-
новлении количества граждан, временно проживаю-
щих в жилом помещении. Кроме того, по его словам, 
одним из доказательств для судов, что в квартире есть 
«секретные жильцы», служат протоколы из полиции, 
составленные за отсутствие прописки.

«В судебной практике есть примеры, когда управ-
ляющим компаниям отказывали во взыскании до-
полнительно начисленных средств в том числе на том 
основании, что не представлены документы о привле-
чении жильцов к административной ответственно-
сти», — рассказывает адвокат.

Поэтому сказать, что соответствующие статьи 
КоАП совсем лежат без дела, нельзя. Как напоминает 
эксперт, в КоАП есть две статьи для тех, кто не удосу-
жился поставить штамп в паспорте. Одна наказывает 
гражданина за проживание в жилом помещении без 
регистрации: штраф от 2 тысяч до 3 тысяч рублей для 
самих граждан и от 2 тысяч до 5 тысяч для хозяев квар-
тир, где кто-то живет без прописки. При этом в Москве 
и Санкт-Петербурге санкции еще выше. Для жильцов: 
от 3 тысяч до 5 тысяч рублей. Для собственников: от 5 
тысяч до 7 тысяч рублей.

Де-юре сегодня в некоторых случаях можно жить 
не по месту прописки и не ходить под статьей. Нена-
казуемо, если человек переезжает в пределах одно-
го региона. Можно снимать квартиру по соседству, 
можно переехать в пригород, никто слова не скажет. И 
протокола не составит. Кроме того, не подпадают под 
КоАП родственники хозяина. Жена может жить с му-
жем без прописки. Или мать хозяина квартиры вправе 
переехать к нему и жить хоть временно, хоть постоян-
но без лишних штампов в паспорте. 

ТОЛЬКО В «РГ» Глава минприроды Александр Козлов — об инструментах 
борьбы с незаконными свалками отходов на Байкале 

Опера для мусора

А К Ц Е Н Т

Почти все весенние лесные пожары 
в России — это вина людей, которые 
жгли сухую траву

ТЕНДЕНЦИИ В Банке России назвали главные опасности для финансовой стабильности

Вскрытые риски
Роман Маркелов

Р
оссийская финансовая си-
стема остается устойчивой 
и адаптируется к новым 

санкционным условиям рабо-
ты, сообщила первый зампред 
Банка России Ксения Юдаева. 
Но ряд рисков для финансовой 
стабильности все же остается.

«Прежде всего надо отме-
тить, что доступ российских 
банков к иностранной платеж-
ной инфраструктуре продолжа-
ет ухудшаться», — сказала Юда-
ева на пресс-конференции. Так, 
активное использование аль-
тернативных доллару и евро 
валют имеет и плюсы, и мину-
сы. «К рискам я отнесу наличие 
различного рода ограничений 
по капитальному счету как в ча-
сти конвертируемости, так и в 
части возможностей по исполь-
зованию соответствующих ва-
лют», — отметила Юдаева.

Одно из следствий сложив-
шейся ситуации в том, что гра-
ждане, стремясь диверсифици-
ровать свои сбережения, увели-
чивают вложения в иностран-
ные финансовые инструменты. 
Они рискованны: закрывают-
ся счета и не проводятся опе-
рации, вложения могут быть 
не застрахованы, для банков же 
это означает отток долгосроч-
ных пассивов. «Поэтому важная 
задача сейчас и для нас, для ре-
гулятора, и для банковской си-
стемы — продолжать работу по 
повышению доверия граждан и 
расширению устойчивой базы 
долгосрочных пассивов в руб-
лях», — подчеркнула Юдаева.

Отдельная уязвимость — рис-
ки, связанные с продажей ино-
странными компаниями своих 
российских активов. Крупный 
объем операций по покупке 
иностранной валюты, особен-
но за короткий период в услови-

ях сокращения профицита те-
кущего счета, может оказывать 
негативное влияние на валют-
ный рынок, вызывать всплески 
волатильности, сказала Юдае-
ва. Так, считается, что быстрое 
снижение курса рубля в нача-
ле апреля произошло именно 
из-за этого. «Для минимизации 
этого риска покупателям бизне-
са обычно дается рекомендация 
о постепенности и равномерно-
сти покупок иностранной валю-
ты», — отметила Юдаева.

Еще две традиционные уяз-
вимости — в розничном креди-
товании. Первая — растущая 
долговая нагрузка граждан. 
По оценке ЦБ, необеспеченное 
потребкредитование начало 
с конца первого квартала рас-
ти устойчивыми темпами на 
фоне повышенного спроса. В 
связи с этим с июля ЦБ продол-
жит увеличивать макропруден-
циальные лимиты для банков 

по необеспеченным кредитам 
(то есть банки смогут выда-
вать ограниченное число ссуд с 
определенными характеристи-
ками).

Вторая уязвимость — дисба-
лансы рынка жилья. Уже уже-
сточено регулирование выдач 
«льготной ипотеки от застрой-
щика», но в целом стандарты 
кредитования по-прежнему 
остаются мягкими, констати-
ровала Юдаева. Больше полови-
ны ипотеки выдается с первона-
чальным взносом меньше 20%, 
около 40% выдается заемщикам 
с высокой долговой нагрузкой. 
В связи с этим макропруденци-
альные надбавки для банков ЦБ 
по ряду жилищных кредитов ЦБ 
также повысил. 

Ксения Юдаева: Нужно продолжать работу по повышению доверия к рублю.

— Аналитик назвала 7 правил 
для накопления финансовой 
подушки безопасности
rg.ru/art/2563655
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РЕШЕНИЕ КС велел 
признать потерпевшими 
всех детей, вовлеченных 
в преступление 

Надавил 
авторитетом

Мария Голубкова, Санкт-Петербург 

Конституционный суд РФ постановил, что вовлечение 
подростков в совершение преступления само по себе 
является преступлением — независимо от способа, ко-
торым это было сделано. 

Несовершеннолетний в подобных случаях в обяза-
тельном порядке должен быть признан жертвой пре-
ступления.  С жалобой на то, что следователь отказал 
ей в признании дочери потерпевшей, в КС обратилась 
Виктория Фролова из Москвы. Ее дочь Мария Золо-
тарева сейчас отбывает трехлетний срок за попытку 
сбыть через тайники-закладки почти полсотни сверт-
ков с наркотиками. На момент преступления девуш-
ка была несовершеннолетней. Суды установили, что 
к торговле запрещенными веществами ее привлек 
«старший товарищ». Однако по делу о вовлечении не-
совершеннолетнего в совершение преступления ее 
«наставник» был оправдан, хотя тоже получил срок за 
наркоторговлю. Следствие, а затем и суд посчитали, 
что его подопечная действовала не под принуждением.

Особенности личности, не достигшей совершенно-
летия, требуют от государства повышенных гарантий 
безопасности для каждого ребенка как в целом от не-
благоприятного воздействия на его психику, так и тем 
более от преступных посягательств.

— При этом не может быть обойден вниманием — с 
учетом нравственной и психологической незрелости 
несовершеннолетнего — фактор влияния на него тре-
тьих лиц как причины или условия совершения пре-
ступления, требующий оценки личности и деяния 
как самого несовершеннолетнего, так и повлиявших 
на него лиц, — указал КС РФ. Вывод: статья 150 УК РФ 
предполагает признание несовершеннолетнего потер-
певшим по делу о его вовлечении в совершение пре-
ступления независимо от способа вовлечения: физиче-
ского, психического и нравственного. 
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ДЕНЬГИ Эксперты 
не поддержали идею 
ввести минимальный 
размер алиментов

Отца не разорят

Владислав Куликов

Совет при президенте РФ по кодификации и совершен-
ствованию гражданского законодательства не под-
держал проект, предлагающий установить минималь-
ный размер алиментов. Как заявил председатель Со-
вета Павел Крашенинников, в действующих нормах 
семейного законодательства суду уже предоставлены 
полномочия для того, чтобы справедливым образом 
определить размер взыскания.

Законопроект, который сейчас рассматривается в 
Госдуме, предлагает определить «прожиточный мини-
мум на ребенка», который необходимо учитывать при 
определении суммы алиментов. По замыслу, этот ми-
нимум будут устанавливать местные власти в каждом 
регионе отдельно. Размер же алиментов в таком слу-
чае должен будет составлять не менее 50 процентов от 
суммы среднего прожиточного минимума на детей.

Как сообщил «Российской газете» Павел Крашенин-
ников, по мнению Совета по кодификации, в такой по-
правке нет необходимости.  «Согласно пункту 2 статьи 
81 СК РФ размер долей от дохода родителя может быть 
уменьшен или увеличен судом с учетом материально-
го или семейного положения сторон и иных заслужи-
вающих внимания обстоятельств, — сказал Павел Кра-
шенинников. — Таким образом, в действующих нормах 
семейного законодательства суду уже предоставлены 
полномочия для того, чтобы справедливым образом 
определить размер взыскания, не оставив ребенка без 
содержания, с одной стороны, а плательщика алимен-
тов — без средств к существованию, с другой».  
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ  По конфликту 
на Украине Китай занимает 
позицию, которая близка России  

Ставка 
на прагматизм

Кирилл Бабаев, 
директор Института Китая 
и современной Азии РАН, 
доктор филологических наук

Позитивный итог поездки спец-
представителя Китая по делам 
Евразийского региона Ли Хуэя 
на Украину, в страны Европы 
и Россию состоит уже в том, 
что китайская сторона проде-
монстрировала способность не 
только выдвинуть инициативу 
мирного урегулирования кон-
фликта, но и начать ее реальное 
обсуждение с основными игро-
ками. Сейчас пока непонятно, 
действительно ли были достиг-
нуты какие-либо договорен-
ности в ходе турне китайского 
спецпосланника. Обнадежива-
ют новости из Парижа, где про-
звучали слова о сходстве фран-
цузской и китайской позиций. 
Но и конечно, позиция России 
весьма созвучна китайской мир-
ной инициативе. А это, в свою 
очередь, говорит о том, что не-
которые точки сближения могут 
быть найдены. Думаю, что даль-
нейшая дипломатическая рабо-
та китайского МИДа будет дви-
гать вопрос вперед. Разумеется, 
урегулирования нельзя достичь 

одной-единственной поездкой. 
Накануне в издании The Wall 
Street Journal появилась публи-
кация, где говорилось о предло-
жении Китая к европейским 
странам достичь прекращения 
огня с сохранением за Россией 
новых территорий, вошедших в 
состав нашей страны. С другой 
стороны, министр иностранных 
дел Украины Дмитрий Кулеба 
опроверг эту новость. Сложно 
сказать, где здесь правда. По-
нятно, что китайская сторона 
исходит из прагматичных сооб-
ражений. А прагматика предпо-
лагает сохранение сегодняшних 
реалий. Сохранение четырех 
регионов в составе России мне 
кажется наиболее реалистич-
ным путем к урегулированию 
конфликта. На сегодняшний 
день Китай занимает позицию, 
которая очень близка России, и 
консультации между китайской 
и российской сторонами суще-
ственно более интенсивны, чем 
взаимодействие между Китаем и 
Западом. Полагаю, что компро-
мисс будет найден в случае, если 
Запад согласится с нынешними 
территориальными реалиями.  

Подготовил Александр Ленин

Эрдоган победил
Оттуда он следовал 

по улице дальше — к 
президентскому двор-

цу, сливаясь на перекрестках с 
другими такими же потоками. 
По тротуарам вдоль улиц плот-
ной толпой шли люди. Те, у кого 
не было флагов, покупали их тут 
же, на месте. Вблизи президент-
ского дворца уже громко игра-
ла музыка, били барабаны, а 
над толпой стоял дым от горя-
щих файеров. Атмосфера напо-
минала празднование победы 
на каком-нибудь чемпионате 
мира по футболу, и с наступле-
нием темноты это зрелище ста-
ло только еще более впечатляю-
щим. Похоже, что сторонники 
вновь победившего на выборах 
президента собрались праздно-
вать как минимум до утра.

Сам Эрдоган тем временем 
выступал перед своими сторон-
никами в Стамбуле, объявив им 
о победе во втором туре выбо-
ров. А также спел песню, кото-
рую использовал в своей пред-
выборной кампании.
 «Вы возложили на меня ответ-
ственность править страной в 
ближайшие пять, и, дай бог, мы 
будем достойны вашего дове-
рия», — объявил собравшимся 
теперь уже не только действу-
ющий, но и будущий президент.

В отличие от бурного праздно-
вания победы, само голосование 
в течение воскресного дня про-
ходило очень спокойно. Инци-
денты если и были, то весьма не-
значительные. Уже ближе к обеду 
глава ЦИК Турции Ахмет Йенер 
заявил, что в связи с беспроблем-
ным и спокойным голосованием 
запрет на публикацию предвари-
тельных результатов выборов, 
скорее всего, будет снят раньше 
положенного времени. Так все и 
произошло — первые итоги по-
явились уже через час после за-
крытия участков.

Сами претенденты на пре-
зидентский пост, как и осталь-
ные видные турецкие полити-
ки, проголосовали в первой по-
ловине дня. Эрдоган — в Стамбу-
ле, а Кылычдароглу — в Анкаре. 
Бросив свой бюллетень в урну, 
Эрдоган заметил, что в мире 
нет страны с таким высоким 
уровнем электорального уча-
стия — до 90 процентов, и это, по 
его словам, только подтвержда-
ет демократический характер 
предвыборной борьбы.

Интерес к президентским 
выборам в Турции действитель-
но был очень высоким. Накану-
не второго тура по всей стране 
началась массовая миграция 
избирателей — те, кто находил-
ся вне своих родных регионов, 
возвращались домой, чтобы 
проголосовать. Уехать в суб-
боту куда-либо из пятнадцати-
миллионного Стамбула было 
довольно сложно — железнодо-
рожные билеты закончились, а 
места в междугороднем автобу-
се приходилось ждать несколь-
ко часов.

Правящая Партия спра-
ведливости и развития в этой 
связи организовала бесплат-
ные автобусы для желающих 
добраться до своих избиратель-
ных участков и планировала та-
ким образом вывезти из города 
несколько десятков тысяч че-
ловек.

Кылычдароглу во время 
посещения избирательного 
участка в очередной раз поднял 
градус политической ритори-
ки и призвал граждан принять 
участие в голосовании, чтобы 
«установить настоящую демо-
кратию». Накануне он также 
призывал турков «не совершать 
грех», голосуя за Эрдогана, чем 
вызвал в СМИ и соцсетях нема-
лое возмущение. Судя по всему, 
кандидат от оппозиции сильно 
нервничал и пытался в послед-
ний момент любыми способами 

заполучить дополнительные го-
лоса — в первую очередь тех, кто 
еще не определился со своим 
выбором.

В субботу, перед самым за-
вершением предвыборной кам-
пании, Кылычдароглу начал 
буквально «бить по площадям», 
раздавая одно за одним обеща-
ния, которые он, по его словам, 
намеревался выполнить сразу, 
как придет к власти. Фермерам 
он обещал высокие закупочные 
цены на пшеницу, неспособ-
ным справиться с финансовой 
нагрузкой заемщикам — пога-
шение кредитов, а всем осталь-
ным — свободный доступ к теле-
трансляциям спортивных со-
ревнований. Последнее, види-
мо, было чистой импровизаци-
ей: сейчас как раз идут матчи 
немецкой бундеслиги, за ко-
торыми внимательно следят 
турецкие болельщики, и тема 
спортивных трансляций стала 
весьма актуальной.

На фоне своего соперника 
Эрдоган с его достаточно сдер-
жанной риторикой и традици-
онным стилем предвыборной 
кампании выглядел почти как 
само спокойствие. В суббо-
ту, после встреч с избирателя-
ми в Стамбуле, он отправился 
возлагать цветы к могилам из-
вестных турецких политиков, а 
в воскресенье, уже проголосо-
вав, посетил могилы своих ро-
дителей. Впрочем, в кампании 
Эрдогана была и другая сторо-
на. На избирательный участок 
он, например, приехал на пер-
вом турецком электромоби-
ле. Президент таким образом 
демонстрировал свои заслу-
ги в технологическом разви-
тии страны, а заодно посылал 
сигнал молодежи, для которой 
электромобиль понятней лю-
бых политических лозунгов. 

Но несмотря на внешнее спо-
койствие, полной уверенно-
сти в своей победе у Эрдогана 
наверняка тоже не было. Не-
которые соцопросы накануне 
второго тура давали практи-
чески одинаковые результаты 
для обоих кандидатов, и точно 
спрогнозировать итог голосо-
вания стопроцентно было вряд 
ли возможно.

Еще утром в центре Анкары 
было практически безлюдно. 
Открытыми оставались толь-
ко некоторые кафе и магази-
ны — в день выборов в стране 
действовал ряд ограничений, 
в том числе на продажу алко-
голя и работу развлекательных 
заведений.   Но уже вечером ты-
сячи сторонников Эрдогана со-
брались возле его резиденции в 
Анкаре. Здесь, как ожидается, 
избранный турецкий лидер вы-
ступит с обращением после по-
беды на выборах. Победы уве-
ренной и заслуженной.   

Поток гудящих машин, приветствующих победу Эрдогана, стекался к штаб-квартире ПСР. По тротуарам вдоль улиц плотной толпой шли люди. Те, у кого не было флагов, покупали их тут же, 
на месте.

А К Ц Е Н Т

На избирательный участок Эрдоган при-
ехал на первом турецком 
электромобиле. Президент таким 
образом демонстрировал свои заслуги 
в технологическом развитии страны
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КОНФЛИКТ Армия Сербии приведена в полную боевую готовность на фоне  нового витка эскалации 
насилия в Косово

Красные линии Белграда
Иван Сысоев

П
резидент Сербии Алек-
сандр Вучич привел ар-
мию в полную боевую го-

товность на фоне новых столк-
новений сербского населения с 
косовскими силовиками в авто-
номном крае Косово и Метохии. 
В Белграде подчеркивают, что 
готовы к «любому сценарию 
развития ситуации» и намере-

ны «любыми мерами защищать 
сербский народ», выражая в то 
же время надежду, что до воору-
женного вмешательства армии 
Сербии в северном Косово не 
дойдет.

Э с к а л а ц и я  о б с та н о в к и 
произошла после того, как в 
должность вступили руково-
дители местного самоуправле-
ния на севере Косово, избран-
ные в ходе апрельских выборов. 

Голосование было проигно-
рировано сербским населе-
нием. На попытки непризнан-
ных косовских властей взять 
под контроль здания мэрий и 
муниципалитетов сербы отве-
тили протестами и строитель-
ством баррикад. Со стороны 
Приштины был использован 
полицейский спецназ, кото-
рый  использовал для разго-
на сербов слезоточивый газ и 
светошумовые гранаты. Счет 
пострадавших в беспорядках 
идет на десятки. В итоге в ряде 
муниципалитетов представи-
тели Приштины смогли водру-
зить косовский флаг. Лидер ко-
совских сербов Горан Ракич 
призвал Белград немедленно 
приостановить любой диалог с 
Приштиной до тех пор, пока все 
силы спецназа косовской поли-
ции не будут выведены с севера 
Республики Косово. В Белграде 
подчеркивают, что обострение 
ситуации произошло не толь-
ко из-за агрессивных действий 
Приштины, но также из-за не-
способности международных 
сил безопасности под эгидой 
НАТО выполнять свои обяза-
тельства. Фактически натовцы 
проигнорировали «агрессию 
со стороны косовских силови-
ков и не смогли предотвратить 
захват зданий муниципалите-

тов Приштиной». Сербская ар-
мия была приведена в состо-
яние полной боевой готовно-
сти, а армейские подразделе-
ния направлены к сербско-ко-
совской границе.

Новый виток эскалации в 
Косово происходит на фоне 
политических перемен в Сер-
бии. Президент Александр Ву-
чич  ушел с поста лидера правя-
щей Сербской прогрессивной 
партии. Теперь политсилой бу-
дет управлять министр оборо-
ны Милош Вучевич. Одним из 
первых его заявлений по си-
туации в Косово стало преду-
преждение об угрозе «полно-
го краха диалога» между Бел-
градом и Приштиной. Вучевич 
подтвердил, что сербские ар-
мейские подразделения зани-
мают позиции на границе с Ко-
сово, и подчеркнул, что Бел-
град «не хочет играть ни в ка-
кие военные игры, но красные 
линии для Сербии известны». 

Он также заявил, что премьер 
непризнанного Косово Альбин 
Курти «занимается террори-
стической деятельностью про-
тив сербского населения», при 
этом пытаясь «выставить себя 
в роли жертвы». Курти, по сло-
вам Вучевича, хочет «очистить 
Косово от сербов, даже малое 
количество которых в крае для 
нынешних косовских властей 
неприемлемо». Кроме того, но-
вый партийный лидер заверил 
сторонников, что сосредото-
чится на «сбережении и соблю-
дении традиционных ценно-
стей сербского народа» и будет 
выступать за сохранение Косо-
во и Метохии в составе Сербии. 
Изменения в руководстве пра-
вящей партии были объявлены 
в ходе многотысячного митин-
га, состоявшегося в сербской 
столице. Как отмечают наблю-
датели, это мероприятие проде-
монстрировало, что президент 
Вучич продолжает пользовать-

ся широкой поддержкой серб-
ского населения, ободряющего 
его политику «сохранения су-
веренитета и территориальной 
целостности страны». На фоне 
вышедших на улицы Белграда 
сотен тысяч сторонников серб-
ского президента протесты оп-
позиции выглядят намного ме-
нее убедительными. При этом 
Вучич находится под серьез-
нейшим давлением со стороны 
стран Запада, в том числе за не-
желание присоединяться к ан-
тироссийским санкциям. Об-
острение обстановки в Косово, 
по мнению ряда экспертов, ста-
ло очередной попыткой подо-
рвать позиции сербского пре-
зидента.

В Москве за обострением си-
туации в Косово и Метохии на-
блюдают с тревогой. Как под-
черкнула представитель МИД 
России Мария Захарова, косо-
воалбанские радикалы продол-
жают «гонения и насилие про-
тив коренного сербского насе-
ления», пытаясь «подчинить 
себе неалбанские северные 
районы». На Смоленской пло-
щади выразили решительное 
осуждение провокационных 
шагов Приштины, подчеркнув, 
что ответственность за это «в 
полной мере лежит на США и 
Евросоюзе».  

А К Ц Е Н Т

Новый виток эскалации в Косово 
происходит на фоне 
политических перемен в Сербии
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КОММЕНТАРИЙ

РОССИЯ И ТУРЦИЯ ОСТАЮТСЯ ПАРТНЕРАМИ ПО СЛОЖНЫМ ВОПРОСАМ

Федор Лукьянов, главный редактор журнала 
«Россия в глобальной политике», председатель 
президиума Совета по внешней и оборонной 
политике

— Реджеп Тайип Эрдоган во втором туре президентских выбо-

ров в Турции показал достаточно убедительный результат. По-

хоже, что его противник не готов вывести народ на улицы. 

Можно было оспорить результат, если бы разница составляла 

десятки или сотни тысяч голосов, сейчас же это бессмыслен-

но. Турция, при всей своей специфике, страна с достаточно 

устоявшимися институтами. Поэтому оппозиция баламутить 

воду ради того, чтобы просто рискнуть, не будет. Тем более 

она достаточно разношерстная. Думаю, противники Эрдогана 

смирятся с итоговым результатом выборов. Другой вопрос, 

что голосование и в первом, и во втором туре показало, что в 

Турции глубоко расколотое общество. Есть крупные города, 

которые голосовали против Эрдогана, они устали от него. 

Поэтому ему сейчас придется очень серьезно подойти к выра-

ботке новой политической линии, скорректировать предыду-

щую политику. Очевидно, что главный приоритет — это эконо-

мика, потому что экономическая ситуация в Турции тяжелая. В 

ходе предвыборной кампании Эрдогану удалось переориен-

тировать внимание на другие темы. Но дальше все равно от 

этого никуда не деться.

На Западе победу Эрдогана воспримут кисло, без энтузиазма. 

Но у них нет выбора. Западники примут ее и будут пытаться на-

лаживать с турецким лидером какие-то новые отношения. Во 

всяком случае в ближайшие пять лет им придется иметь дело 

именно с этим человеком и пытаться наладить с ним взаимо-

действие.

Для России победа Эрдогана лучше, чем победа оппозиции. 

Это было очевидно еще во время избирательной кампании. 

Особенно это стало очевидным под самый финал избира-

тельной кампании, когда Кылычдароглу, который до этого 

занимал очень осторожную позицию по России, вдруг 

переключился на оголтело антироссийскую линию. Видимо, 

кто-то ему посоветовал это в надежде, что такой подход при-

несет очки. Не принесло. Отношения России и Турции, ко-

нечно, не строятся исключительно на персоналиях, но ин-

тенсивность взаимодействия такова, что просто взять и все 

развернуть на 180 градусов в случае прихода другого лиде-

ра не получится и не получилось бы. При этом есть и очень 

серьезный личностный фактор. Президент России Влади-

мир Путин и Реджеп Тайип Эрдоган доверяют друг другу. По 

массе вопросов их позиции расходятся иногда просто диа-

метрально, но они демонстрируют способность находить 

взаимоприемлемые варианты. Это уникальная ситуация, 

этого не мог бы унаследовать никакой другой лидер. В этом 

смысле то, что Эрдоган остается во главе Турции, для нас 

плюс. Кроме того, Кылычдароглу совершенно популистски 

упирал на необходимость восстановления отношений Анка-

ры с США и Евросоюзом. Вряд ли из этого что-нибудь полу-

чилось бы, но это вызвало бы определенную заминку в на-

ших отношениях. Для нас удобнее, что Эрдоган остался. При 

этом, естественно, мы трезво смотрим на вещи. Мы с Турци-

ей не союзники, но мы партнеры по очень сложным вопро-

сам. Это каждый раз очень большая работа. Турция, как 

мощный игрок, в целом играет не на нашей стороне. Но в от-

личие от некоторых других мощных игроков она готова учи-

тывать российские интересы. В сухом остатке результаты 

выборов позитивны для России. При этом не надо строить 

иллюзий, Турция — страна со своими интересами, которые с 

нашими совпадают очень выборочно.

Подготовил Иван Сысоев

Горящие машины косовской полиции стали ответом сербов на попытки 
непризнанных косовских властей взять под контроль здания мэрий в серб-
ских анклавах.  

Официально

Президент России Владимир Путин поздравил Реджепа Тайипа Эрдога-

на с переизбранием на пост главы Турции. «Уважаемый господин Эрдо-

ган, дорогой друг, примите искренние поздравления по случаю Вашего 

переизбрания на пост Президента. Победа на выборах стала законо-

мерным результатом Вашей самоотверженной работы на посту главы 

Турецкой Республики, наглядным свидетельством поддержки турецким 

народом Ваших усилий по укреплению государственного суверенитета 

и проведению самостоятельной, независимой внешней политики. Вы-

соко ценим Ваш личный вклад в упрочение дружественных россий-

ско-турецких отношений, взаимовыгодного сотрудничества на различ-

ных направлениях», - говорится в телеграмме на сайте Кремля.
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За газ, за нас

Хотя объективно, этот 
избыток газа было бы 
правильно использо-

вать для расширения потреб-
ления его на внутреннем рын-
ке и снижения цен. Это было бы 
мощным подспорьем для эконо-
мического роста.

Насколько, по вашим оцен-
кам, может снизиться цена?

К О Н С Т А Н Т И Н  С И М О Н О В :  Та к и е 
прогнозы, конечно, давать не 
слишком ответственно, но, ду-
маю, на 10—15% цены могли бы 
упасть.

Не напрашивается ли парал-
лель с США, страной, где газа 
добывается тоже много, есть 
рыночное ценообразование, но 
газ стоит дешево?

КОНСТАНТИН СИМОНОВ: Сравнение 
все же не слишком верное. В 
США модель газового рынка 
другая. Там много добывающих 
компаний, которые имеют воз-
можность на хабе (точка тор-
говли газом. — «РГ») продавать 
газ. Причем добыча отделена от 
транспортировки. Мы наблюда-
ем классический вариант кон-
куренции, где естественным мо-
нопольным сегментом остается 
транспортировка, а различные 
производители газа имеют воз-
можность через борьбу друг с 
другом поддерживать относи-
тельно низкие цены. 

Я согласен с тем, что если по-
смотреть на котировки, то да, 
в США цены достаточно ком-
фортные, о чем европейцы все 
время плачут. Но у нас такую 
модель не построить.

В чем отличие? Ведь очень 
часто американская систе-
ма ставится в пример рос-
сийской.

КОНСТАНТИН СИМОНОВ: Климатиче-
ские, географические и соци-
альные условия США сильно 
отличаются от наших. Мы не 
можем взять и скопировать их 
модель. В России есть как мини-
мум три особенности перекоса 
в газовой отрасли, о которых мы 
должны не забывать. Первый 
перекос — социальный. Второй 
— географический. Третий — се-
зонный. 

Первый перекос самый по-
нятный, он связан с тем, что в 
России, как известно, разные 
цены для промышленности 
и для населения. Но если на 
Западе население за газ платит 
больше, то в России — меньше. 
И я считаю, что для нашей стра-
ны это нормальная история. Но 
этот перекос кто-то должен по-
крывать. Речь идет о коммунал-
ке, о социальном секторе, и до-
бавьте сюда программу газифи-
кации и догазификации, это се-
рьезный объем потребления.

Второй перекос — геогра-
фический. Он связан с тем, что 
цены у нас формируются в за-
висимости от расстояния от 
основного центра газодобы-
чи — Ямало-Ненецкого округа. 

Цена газа отличается, напри-
мер, на Кавказе или Смолен-
ской области от его стоимости 
в Тюмени, Екатеринбурге или 
Челябинске. Но в реальности 
расходы на транспортировку 
не покрывают этого дифферен-
циала. Экономически намного 
выгодней продавать газ ближе 
к Ямало-Ненецкому округу. Не-
зависимые производители, соб-
ственно, так и делают. 

Если перейти к простым ре-
шениям — «введем рынок, ко-
торый сам все решит» — все эти 
«отдаленные» территории сра-
зу останутся без газа. Никто не 
захочет продавать газ на Кав-
казе по сегодняшним ценам. 
Про восток страны я вообще 
промолчу. Кто возьмет на себя 
функцию его газификации?

Третий перекос связан с се-
зонностью. У нас разница в по-
треблении газа в самом холод-
ном первом квартале и в самом 
теплом третьем квартале почти 
трехкратная. А это означает, 
что в течение весны-лета нужно 
держать огромный профицит 
мощностей добычи. В США та-
кого нет. И все эти «перекосы» 
требуют дополнительного фи-
нансирования. Этим занимал-
ся «Газпром», который являет-
ся производителем газа и соб-
ственником ЕСГ, а также экс-
портером газа, имеющим моно-
полию на трубопроводный экс-
порт, за счет чего эти затраты и 
покрывались.

Сейчас эти затраты покры-
вать нечем?

КОНСТАНТИН СИМОНОВ: «Газпром» 
стал основной жертвой евро-
пейской политики выкорчевы-
вания энергетического парт-
нерства с Россией. Так что слож-
ности у «Газпрома» будут. 

Про объем экспорта мы 
уже поговорили. Апрельские 
цены на европейских хабах на 
60% ниже того же месяца 2022 
года. При этом обратите вни-
мание, что «Газпром» в 2022 
году по добыче упал сильнее, 
чем по экспорту. Это означает, 
что компания сократила прода-
жи на внутреннем рынке. Пара-
докс, но ей не дают бороться за 
потребителя. Возникает вопрос 
о правилах игры на внутреннем 
рынке газа. Но в центр измене-
ний нужно ставить не интере-
сы «Газпрома» или интересы 
независимых производителей 
газа, а интересы потребителей. 
И тут важно, можно ли соеди-
нить тему относительно деше-
вого газа и финансирования тех 
перекосов, которые на нашем 
газовом рынке существуют.

Это возможно?
КОНСТАНТИН СИМОНОВ: Газ сегодня 
занимает более половины рос-
сийского энергобаланса, и он 
должен оставаться его осно-
вой. Крупнейшие в мире газо-
вые запасы — наше конкурент-
ное преимущество, и его обяза-
тельно надо использовать. Надо 
думать, как расширять его по-
требление, но при этом делать 
это потребление комфортным 
для покупателя. Будь то про-
мышленный сектор, нефтехи-
мия, коммунальный сектор. 

Сюда же входит и вниматель-
ный анализ того, что происхо-
дит в сегменте электроэнерге-
тики, вроде бы давно уже отре-
формированном. Вас, скажем, 
не смущает, что оптовая цена 
для промышленности на элек-
троэнергию в России примерно 
в шесть раз выше, чем на газ? В 
Германии этот разрыв в два раза 
меньше. Вот так «съедаются» 
преимущества от дешевого газа. 

Но тем не менее нужно созда-
вать дальнейшие условия для 
расширения потребления газа 
внутри страны. Отсюда и идея 
ускоренной газификации, ко-
торая должна дать плюс 20 млрд 
кубометров к потреблению до 
конца десятилетия. Она должна 
стать важным стимулом в том 
числе и для индивидуального 

жилищного строительства. За-
чем нам такая большая страна, 
если почти все население скон-
центрировано в нескольких го-
родах? Это очень важный мо-
мент и с точки зрения качества 
жизни, и с точки зрения инди-
видуального жилищного строи-
тельства, и с точки зрения рас-
селения, и с точки зрения разви-
тия промышленности. 

Элементарный пример: 
когда я читаю новости, что Ин-
дия собирается 700 млн дол-
ларов вложить в расширение 
производства азотных удобре-
ний в Беларуси, у меня вызы-
вает это вопросы. Почему, соб-
ственно, это происходит в Бе-
ларуси, а не на территории Рос-
сии? Азот производится из ме-
тана, как и аммиак. Что мешает 
нам реализовать новые проек-
ты по производству аммиака 
или удобрений? Это можно еще 
и красиво упаковать — как ре-
шение проблем человечества с 
точки зрения продовольствия. 
Вот вам элементарный пример 
того, как можно и расширять 
потребление газа и менять по-
зиционирование России в мире. 

Но в основе такой полити-
ки должны лежать комфортные 
цены на газ внутри страны. В 
промышленном сегменте сей-
час как раз есть все предпосыл-
ки для роста конкуренции 
производителей с выигрышем 
для потребителя.

Напрашивается другой вари-
ант, наоборот, поднять цены 
на внутреннем рынке, чтобы 
компенсировать потери? Но 
ведь как говорил Виктор Чер-
номырдин, здесь вам не тут.

КОНСТАНТИН СИМОНОВ: Это слишком 
простое решение, которое мо-
жет поставить крест на перспек-
тивах экономического роста. 
Конечно, всем продающим газ 
компаниям хотелось бы, чтобы 
цена на него была высокой. Но, 
как я уже сказал, в основе долж-
ны быть не интересы произво-
дителей газа, а интересы его по-
требителей, не только промыш-
ленных, но и населения.

Но повторю, газ должен 
стать основным стимулом для 
развития нашей экономики. За-
чем нам отказываться от пре-
имуществ, дарованных приро-
дой? При этом Россия не может 
брать в основу своей энергети-
ческой стратегии чужие рецеп-
ты, особенно стран, которые не 
имеют таких запасов газа. 

Возьмем зеленую энергети-
ку. Для меня это всегда было аб-
сурдным, когда России навязы-
вали и навязывают энергетиче-
скую модель стран, у которых 
другой энергобаланс, другая си-
стема запасов полезных ископа-
емых, вообще все другое. Ну вы 
же не будете в России бананы 
делать основной культурой на-
шего сельского хозяйства!

Но ведь цены постепенно рас-
тут и для населения. Возмож-
но ли, что часть экспортных 
потерь заложат в тарифы?

КОНСТАНТИН СИМОНОВ: Да, с 1 дека-
бря 2022 года тарифы на газ вы-
росли на 8,5%. Но и инфляция 
по итогам 2022 года в России со-
ставила 11,94%. Важно, что сле-
дующая индексация произой-
дет только 1 июля 2024 года. 

Если начнется новый раунд 
заметного повышения цены 

газа для населения — это будет в 
корне неправильно. Потому что 
та же догазификация будет вы-
глядеть совершенно по-другому. 
Правильным был изначальный 
посыл: Россия крупнейший в 
мире обладатель ценного ресур-
са — газа, и она дает этот ресурс 
своему населению. А так полу-
чится, что мы сначала бесплат-
но догазифицируем, а потом по-
вышаем цены на газ. 

Будет похоже на Европу, как 
там происходит продвижение 
темы возобновляемой энер-
гетики. Европейцам сказали: 
слушайте, у нас есть прекрас-
ная идея, ставьте солнечные ба-
тареи на ваши крыши, обеспе-
чите энергией себя, а мы еще 
вашу энергию будем покупать, 
если будут излишки. Но потом 
выясняется, что за это прихо-
дится платить налоги, у бата-
рей есть срок службы, да к тому 
же их еще надо за собственные 
средства утилизировать. Такой 
«хоккей» нам не нужен. 

Поэтому надо крайне акку-
ратно относиться к росту стои-
мости газа для населения. Уве-
рен, что в этом вопросе прави-
тельство проявит аккуратность.

Мы все время возвращаемся к 
теме экспорта в Европу. Как 
вы считаете, мы можем вер-
нуть себе долю на европейском 
газовом рынке?

КОНСТАНТИН СИМОНОВ: Мы находим-
ся в очень интересной точке. Все 
знают, как Европа прошла по-
следний отопительный сезон. Ее 
выручила теплая зима, ее выру-
чил Китай, который перепрода-
вал СПГ из своего портфеля. Ее 
выручили США, которые были 

основными вбрасывателями 
новых объемов СПГ. 

В 2022 году на мировом рын-
ке появилось около 20 млн тонн 
СПГ с новых мощностей. Россия 
большую часть 2022 года оста-
валась крупным поставщиком 
газа в Европу — мы отправили 
им более 60 млрд кубометров. 
И несмотря на все это, Европе 
пришлось в высокий сезон все 
равно сокращать общее потреб-
ление газа (подчеркну — не толь-
ко российского, а вообще газа) 
примерно на 20% по сравнению 
со средним потреблением за по-
следние пять лет.

Прошлой зимой им при-
шлось затянуть «газовые рем-
ни». А дальше эти «газовые рем-
ни» придется затягивать силь-
нее. В том числе из-за дальней-
шего сокращения поставок газа 
из России. И текущие относи-
тельно низкие цены на хабах не 
должны вводить в заблуждение.

Точно известно, сколько в 
мире будет произведено СПГ 
в ближайшие несколько лет. 
Меньше его быть может, больше 
— нет. Дополнительные большие 
объемы катарского газа появят-
ся только в 2025 году. После это-
го должны заработать новые 
мощности СПГ в США и Канаде. 
Но как жить до этого срока в пе-
риод газового голода? 

ЕС попал в парадоксаль-
ную ловушку. Евробюрократы 
одновременно убеждают про-
мышленность и население в 
том, что газ как топливо будет 
скоро не нужен и что энергоем-
кие отрасли в Европе обречены 
на отмирание. Но тут же угова-
ривают альтернативных Рос-
сии поставщиков приходить в 
Европу с «нужным и востребо-
ванным товаром». Европейские 
импортеры стараются избегать 
новых 20-летних контрактов на 
фоне декларируемых планов ЕС 
по снижению спроса на газ. 

Н о  та ка я  п ол и т и ка  бу-
дет корректировать планы по 
запуску новых СПГ-мощностей. 
Инвесторы не понимают, ка-
кие объемы газа реально нужны 
будут Европе через 10—15 лет. 
Еврочиновники не просто бо-
рются с российским газом. Для 
них это часть плана по декарбо-
низации европейской энерге-
тики. Но тут уже вопросы появ-
ляются у европейской промыш-
ленности. Ведь фактически сей-
час в ЕС предлагается переход в 
новую экономическую модель, 
где нет места газохимии, метал-
лургии и прочим отраслям. Но 
в реальности это большой во-
прос, насколько отказ от газа 
соответствует целям экономи-
ческого развития ЕС. В Евро-
пе ведь живут не только агрес-
сивные лоббисты ускоренного 
энергетического перехода. 

Поэтому решающими будут 
ближайшие два года. И многое 
будет зависеть от европейской 
промышленности. Понятно, что 
сейчас она молчит по политиче-
ским причинам. Но если так ве-
сти себя и дальше, то можно до-
ждаться своей смерти. Так что 
еще есть робкая надежда, что 
европейские промышленники 
скажут: что же вы делаете, вы 
нашу экономику подрубаете. 

Мне кажется, что выход из 
этой ситуации может быть сле-
дующим. Первое, промышлен-
ники говорят: хорошо, вы боре-
тесь с русскими, но не боритесь 
с газом как с товаром. Дайте нам 
шанс на потребление газа. А сле-
дующей опцией будет запрос на 
рыночную конкуренцию на га-
зовом рынке. Это может вер-
нуть российский газ в Европу, 
хотя бы через тот же «Турецкий 
хаб». Проблема в том, что этот 
«голос разума» сможет прозву-
чать только тогда, когда изме-
нится ситуация на Украине. 

В России разные цены на газ для промышленности и населения. Но если на Западе население за газ платит больше, то в России — меньше. 

А К Ц Е Н Т

За основу нужно брать интересы 
не производителей газа, а интересы 
его потребителей

А К Ц Е Н Т

Следующие два года должны стать 
решающими в схеме потребления газа 
Европой

СИТУАЦИЯ 

Сахар в России 
дорожает 
из-за роста 
мировых цен 

СЛАДКАЯ 
ГОРЕЧЬ
Татьяна Карабут

Несмотря на отличный урожай 
сахарной свеклы в России, са-
хар — снова чемпион по росту 
цен в магазинах.  Причина — от-
голоски мировой ситуации, где 
стоимость сахара поднялась до 
рекордного уровня за последние 
12 лет, считают эксперты.

По данным Росстата, цены 
на сахар с начала года выросли 
на 5,45%. Причем в последние 
недели динамика роста ускори-
лась. Не считая традиционного 
сезонного роста цен на овощи 
и фрукты, именно сахар самый 
подорожавший продукт с нача-
ла года. 

При этом повода для роста 
цен на первый взгляд нет. По 
данным Росстата, в 2022 году 
урожай сахарной свеклы со-
ставил около 48,9 млн тонн — 
на 18,6% больше, чем в 2021 
году.  В Институте конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР) ранее 
прогнозировали, что Россия в 
этом сезоне (август 2022 — июль 
2023 года) произведет 6,35 млн 
тонн сахара — на 11,8% больше, 
чем в прошлом.  А съедаем мы в 
России всего около 5,8 млн тонн 
сахара.

Но несмотря на стабильность 
ситуации внутри страны, в Рос-
сии по сахару остается весьма 
тесная связь с мировым рынком. 
Если нам сахара не хватает, мы 
его для подстраховки немного 
импортируем (как было в про-
шлом сезоне) по мировым це-
нам, а когда его избыток (как 
сейчас), то нам этот излишек 
нужно продать по мировым це-
нам, отмечает генеральный ди-
ректор ИКАР Дмитрий Рылько. 
А на мировом рынке сейчас сто-
имость сахара очень высокая. В 

апреле мировые цены на сахара 
подскочили сразу на 17,6% и до-
стигли самого высокого значе-
ния с октября 2011 года, следует 
из данных Продовольственной 
и сельскохозяйственной орга-
низации ООН (ФАО). Причина 
— в сокращении предложения со 
стороны основных производи-
телей. В Индии и Китае прогно-
зируется не самый большой 
урожай сахарного тростника и 
сорго. Меньше произвели саха-
ра в Таиланде и ЕС. А в Бразилии, 
где урожай сахарного тростни-
ка в 2023 году обещает быть хо-
рошим, зарядили дожди. Кроме 
того, росту мировых цен на са-
хар способствовали такие фак-
торы, как повышение мировых 
цен на нефть и укрепление бра-
зильского реала.

Мировая цена на сахар сей-
час намного выше внутренней. 
При этом у российских произ-
водителей есть возможность 
экспорта как минимум в бли-
жайшие страны ЕАЭС, говорит 
Рылько. Поэтому на фоне отно-
сительно небольшого излишка 
цены «потихонечку поползли 
вверх», поясняет эксперт. 

Возможно, увеличению 
экспорта российского сахара 
способствовал запрет Казах-
стана на импорт нашей пшени-
цы грузовиками (во избежание 
«серых» поставок). В итоге там 
освободилось много грузового 
транспорта, которому надо было 
найти что возить. Не исключено, 
что замену нашли в виде недоро-
гого сахара из России.

Однако Дмитрий Рылько 
отмечает, что повышательная 
динамика отпускных цен если 
и была, то уже сходит на нет  — 
запасы сахара в стране доста-
точно высокие, а новый сезон не 
за горами. Это в скором време-
ни отразится и на магазинной 
полке. 

Российские производители 
хоть и могут хорошо заработать 
на экспорте сахара по высоким 
ценам, вряд ли будут усердство-
вать в этом. Поскольку все хо-
рошо помнят, чем обернулся 
резкий скачок цен на продукт в 
2020 году. Тогда власти зафик-
сировали оптовые и розничные 
цены на сахар. И хотя сами они 
признавали вредность тако-
го инструмента для бизнеса и 
экономики, а мера была в июне 
2021 года отменена, в министер-
ствах не раз предупреждали, 
что могут повторить этот опыт, 
если цены на сахар снова пойдут 
вверх. 

Прошлый резкий 
скачок цен на 
сахар в 2020 году 
обернулся тем, 
что цены на него 
в магазинах были 
зафиксированы

КОШЕЛЕК По итогам года 
рост доходов граждан 
может превысить 5%

Оплата 
не без труда

Ольга Игнатова

По итогам года зарплаты российских граждан мо-
гут вырасти почти на 11%, что при снижении инфля-
ции обеспечит реальный рост доходов на 5,4%. Раз-
мер средней зарплаты превысит 71 тыс. рублей. Такой 
прогноз содержится в базовом сценарии социально-
экономического развития РФ, подготовленного мин-
экономразвития. Он был рассмотрен в ходе заседания 
Российской трехсторонней комиссии.

Сама инфляция, как отмечается в прогнозе, в конце 
2023 года составит 5,3%. Российские граждане будут 
обеспечены работой, безработица сохранится на низ-
ком уровне — 3,5% от занятого населения. По итогам 
года российская экономика вырастет на 1,2%. 

В последующие три года ожидается дальнейшее 
укрепление эконо-
мики. Инфляция в 
условиях заверше-
ния перестройки 
производственно-
логистических це-
почек составит 4% 
уже в 2024 году и 
сохранится на этом 
уровне в 2025—2026 
годах. Рост ВВП в 
2024 году может составить 2%, а далее ускорится до 
2,8% в 2026 году, что будет обеспечено в основном 
внутренним спросом. Рост зарплат после 2023 года 
несколько снизится, тем не менее в 2026 году средние 
зарплаты должны превысить отметку в 87 тыс. рублей. 

По мнению директора Института социально-эко-
номических исследований Финансового универси-
тета при правительстве РФ Алексея Зубца, состояние 
экономики меняется быстро, соответственно, прогно-
зы на будущее больше похожи на качели. Тем не менее 
внеплановые, чрезвычайные расходы будут поддержи-
вать промпроизводство и способствовать росту ВВП. 
«Мы согласны с прогнозами минэкономразвития и ЦБ, 
по которым в 2023 году рост ВВП составит примерно 
1,5%. Реальные зарплаты вырастут в пределах 2—2,5%. 
Причина — нехватка рабочих рук, минимальная без-
работица, невиданная за всю постсоветскую историю 
страны, и конкуренция за работников путем повыше-
ния зарплаты. Но спрос на рабочие руки носит очаго-
вый характер и в основном сконцентрирован в области 
промышленного персонала. Одновременно с этим мы 
не видим возможностей для значительного роста дохо-
дов от бизнеса и от собственности. В результате мы по-
лучим увеличение реальных доходов по итогам года на 
уровне около 1—1,5%», — поясняет эксперт.  

На начало года, по данным Росстата, средняя зар-
плата в России превысила 63 тыс. рублей. 

ЗАНЯТОСТЬ Работодатели 
начали требовать 
от сотрудников навыков 
владения нейросетями

Вышли из Сети

Ирина Жандарова

В базах вакансий появились первые предложения с 
требованием навыков владения нейросетями. Ранее 
эксперты прогнозировали, что внедрение искусствен-
ного интеллекта (ИИ) и нейросетей будет не только от-
бирать у людей рабочие места, но и создавать их.

О появлении вакансий с владением нейросетя-
ми в функционале сообщили «Российской газете» в 
SuperJob. Таких вакансий становится больше, хотя их 
до сих пор можно назвать «штучным товаром». В нача-
ле этого года впервые появились вакансии с навыками 
владения ChatGPT.  К маю их количество выросло до 
171 объявлений, рассказали в hh.ru. 

«Все чаще в требованиях к ИТ-специалистам появ-
ляется такой пункт, как навыки владения нейросетя-
ми. Особенно актуальным запрос на подобные компе-
тенции стал в связи с началом активного использо-
вания GPT-чата», 
— отметила эксперт 
Центра подготов-
ки руководителей 
и команд цифро-
вой трансформации 
(Центр РЦТ) ВШГУ 
РАНХиГС Наталья 
Карташева. 

В целом количе-
ство вакансий, в ко-
торых упоминает-
ся необходимость 
владения нейросе-
тями, составило 4,7 
тыс., посчитали в hh.ru. Наибольшее количество со-
трудников с навыками владения нейросетями нанима-
ют компании в сфере информационных технологий, на 
них приходится 42% всех предложений. Много подоб-
ных объявлений от компаний финансового сектора, в 
СМИ, маркетинге, рекламе, PR и дизайне. 

Среди специальностей в сфере IT требование о вла-
дении навыками работы с нейросетями и ИИ-решени-
ями наиболее часто встречается в вакансиях для Data 
Scientist (исследователь/аналитик больших данных), 
разработчиков искусственного интеллекта, специали-
стов по машинному обучению (ML-специалист), спе-
циалистов по нейронным сетям.

Развитие ИИ-технологий привело к появлению та-
ких специальностей, как промпт-инженеры и ai-тре-
неры, рассказывает директор центра цифровых реше-
ний и искусственного интеллекта, декан факультета 
информационных технологий и анализа данных РАН-
ХиГС Павел Голосов. Задача промпт-инженера — соста-
вить правильный запрос для эффективного использо-
вания нейросетей. По сути, «приручить» и направить 
технологии. Обучить нейросеть, чтобы она умела про-
верять факты и отличать достоверные источники от со-
мнительных, задача ai-тренера.

Эксперты отмечают, что для многих профессий ней-
росети становятся помощниками. Они не отбирают ра-
боту у человека, а берут на себя часть рутинных задач, 
повышая производительность труда. 

— Нейросеть научили выявлять мошенников в банковской 
сфере
rg.ru/art/2550737

— Узнайте также: Эксперты вычислили потолок зарплат 
для сотрудников без образования
rg.ru/art/2547966

Для многих 
профессий нейро-
сети становятся 
помощниками 
и берут на себя 
рутинные задачи

В 2026 году 
средние зарплаты 
могут превысить 
87 тыс. рублей

1

Константин Симонов: Газ должен стать основным стимулом для развития 
нашей экономики.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Все, что 
нажил Алексей Баталов, 
останется его семье

Охота 
за большим 
наследством

Наталья Козлова, Иван Егоров 

Без сенсаций, как-то даже буднично завершилась в сто-
личном суде долгая — в несколько лет — эпопея, связан-
ная с наследством любимого миллионами зрителей ак-
тера Алексея Баталова. 

В итоге были осуждены все участники одной из са-
мых скандальных афер последних лет. Так, актриса 
Наталия Дрожжина получила 4 года условно, а ее муж 
Михаил Цивин — отправится на 5 лет в колонию общего 
режима. И столько же лет проведет за решеткой их по-
мощник — бывший нотариус Дмитрий Бублий. К слову, 
экс-нотариус оказался единственным, кто частично, 
но признал вину. Бублию кроме срока лишения свобо-
ды суд вынес и лишение права заниматься нотариаль-
ной деятельностью на 2 года. «Господина оформителя» 
незаконных сделок взяли под стражу в зале суда. 

Дрожжина, ее муж Цивин вины не признали ни на 
следствии, ни в суде. И вынесенное по ним решение 
точно будут опротестовывать.

— Несмотря на то что семейная пара тщательно мас-
кировала свои действия, выдавая свои намерения за 
заботу и дружеские взаимоотношения, следователям 
столичного Следственного комитета удалось устано-
вить их корыстный мотив и желание завладеть имуще-
ством супруги и дочери Баталова. Защитная позиция 
Дрожжиной и Ци-
вина была полно-
стью опровергнута 
следственным пу-
тем, — заявила кор-
респонденту «РГ» 
представитель сто-
личного СК Юлия 
Иванова.

Как сказали кор-
респонденту «РГ» в 
пресс-службе про-
куратуры Москвы, 
Дрожжина и Цивин 
признаны виновны-
ми в мошенничестве в особо крупном размере, «совер-
шенном группой лиц по предварительному сговору, 
повлекшем лишение права гражданина на жилое по-
мещение». Нотариуса Бублия суд признал виновным в 
пособничестве в совершении мошенничества. Все трое 
признаны виновными в хищении имущества семьи ак-
тера Алексея Баталова. 

Надо подчеркнуть, что ситуация, в которую попала 
семья Баталова, была далеко не первой аферой в «по-
служном списке» Цивина и Дрожжиной. Но первой, на 
которой они в итоге споткнулись и дошли до скамьи 
подсудимых.

Все, что забрали у жены и дочери артиста, до мело-
чей перечислено в материалах уголовного дела. Всего 
у вдовы актера и его младшей дочери Цивин с Дрожжи-
ной похитили больше 20 миллионов рублей. Это все, 
что было на их счетах. Плюс к этому право собственно-
сти на долю в квартире, нежилое помещение на улице 
Серафимовича и квартиру в 1-м Самотечном переулке. 
Схему отъема всего нажитого в ведомстве Александра 
Бастрыкина объяснили так. Цивин и Дрожжина «во-
шли в доверие к вдове актера Алексея Баталова и его 
младшей дочери под предлогом оказания им поддерж-
ки и помощи». Несколько лет они помогали им по дому, 
покупали продукты и всячески показывали якобы 
свою искреннюю заботу. Добившись доверительных 
отношений, эти люди, как особо подчеркивают в СК, 
«обманным путем» подписали с женой и дочерью до-
веренности на распоряжение всеми деньгами, которые 
были на их банковских счетах. 

 — На основании этих документов в 2019—2020 го-
дах они сняли практически все сбережения потерпев-
ших. Кроме того, для того чтобы получить права на не-
движимое имущество семьи, они подписали с ними 
договоры пожизненного содержания с иждивением, 

которые удостоверил их знакомый нотариус Дмитрий 
Бублий. В Следственном комитете обращают внима-
ние, что нотариус Бублий сделал это «с нарушением 
установленной процедуры нотариального удостовере-
ния сделок». 

После этого все имущество Баталовых фактически 
перешло в руки мошенников, а именно доля в квартире 
по улице Серафимовича, нежилое помещение в этом 
же доме, где находилась мастерская актера Алексея Ба-
талова, квартира в 1-м Самотечном переулке.

В Следственном комитете не скрывают, что вся эта 
нехитрая, но «железная» схема кражи нажитого тя-
желым актерским трудом Баталова была раскрыта ис-
ключительно благодаря неравнодушию журналистов и 
вниманию к трагедии главы ведомства.

— Уголовное дело было возбуждено по поручению 
председателя Следственного комитета России Алек-
сандра Бастрыкина после того, как о ситуации с иму-
ществом семьи Баталова было рассказано в СМИ. 
Ход расследования дела находился на контроле главы 
СКР, — заявили в ведомстве. 

Но пока никто не говорит, что семья Баталовых в 
криминальных схемах ухаживания с последующим 
отъемом нажитого была далеко не первой и даже не 
второй в «помощи» Цивина и Дрожжиной. Но, может 
быть, у предыдущих жертв не осталось родных, а мо-
жет, сроки давности прошли. Но вариант, что это уго-
ловное дело может оказаться не первым в «послужном 
списке осужденных граждан, еще вполне возможен.

Приговор, который был вынесен в отношении этих 
граждан, еще не вступил в законную силу. И совершен-
но точно в ближайшее время не вступит. Ведь его фи-
гуранты на скамье подсудимых не искали аргументов 
для его смягчения, ни у кого не просили прощения. 

Цивин и Дрожжина, которые даже во время след-
ствия регулярно появлялись на телевизионных экра-
нах и в некоторых СМИ, теперь никак не комменти-
руют решение суда. Они лишь на заседании вместе со 
своими адвокатами попросили суд вынести им оправ-
дательные приговоры.  

КУРОРТНЫЙ 
СПОР

Взимать сбор обязаны 
юридические лица и 
индивидуальные пред-

приниматели. Собранные день-
ги будут перечисляться в Фонд 
развития курортной инфра-
структуры Санкт-Петербурга.

От уплаты сбора будут осво-
бождены ветераны, блокадни-
ки, инвалиды, чернобыльцы, 
малоимущие граждане, те, кто 
приедет в Петербург для полу-
чения медицинской помощи 
или реабилитации, участники 
спортивных соревнований, сту-
денты очных отделений петер-
бургских вузов и еще целый ряд 
льготных категорий. Штраф для 
граждан за неуплату сбора со-
ставит от 500 до 2000 рублей.

Ранее представители тури-
стической отрасли критиче-
ски высказались относительно 
введения курортного сбора в 
Петербурге. «Ввести налог на 
отдых сейчас означает поме-
шать восстановлению турпото-
ка в город, нанести ущерб оте-
лям, которые будут обязаны 
собирать с постояльцев день-
ги. В отличие от работающих 
«в серую» арендодателей квар-
тир и апартаментов», — заяви-
ла «РГ» директор Российского 
союза туриндустрии на Севе-

ро-Западе Екатерина Шадская. 
По ее словам, введение курорт-
ного сбора скажется на семей-
ном туризме. Для многих се-
мей из регионов, приезжающих 
в Северную столицу не толь-
ко с детьми, но и взрослыми 
родственниками, сумма в 100 
рублей за каждого взрослого 
в сутки будет являться значи-
тельной прибавкой к стоимо-
сти поездки.

Как считает вице-прези-
дент Российской гостиничной 
ассоциации Алексей Мусакин, 
Петербург за полный год по-
сле введения курортного сбо-
ра заработает на нем не более 
300—400 миллионов рублей. 
«По нашим расчетам, этот сбор 
будут платить не более 50 про-
центов от потенциальных тури-
стов», — говорит Мусакин, имея 
в виду широкий список льгот-
ников. Для оформления и пере-
числения сбора придется нести 
дополнительные орграсходы и 
тратить рабочее время сотруд-
ников. И может оказаться, что 
расходы на администрирова-
ние курортного сбора превысят 
собранные суммы. 

По его словам, уже сейчас 
около 40 процентов приезжаю-
щих в Петербург останавлива-
ются в квартирах и апартамен-
тах. После введения курорт-
ного сбора еще большая доля 
гостей выберет такой вариант 
размещения вместо отелей и 
хостелов. И никаких денег от 
них отельеры не получат.

Напомним, в 2022 году 
Санкт-Петербург посетили 
свыше 8 миллионов туристов. 
При этом впервые произо-
шел рост доли размещения го-
стей в отелях, а не в частных 
квартирах и апартаментах. На 
майские праздники 2023 года в 
Петербург приехали 770 тысяч 
гостей.  

АВТОПРОМ В Петербурге готовятся запустить производство компактного 
электромобиля

Мал автомобиль, да дешев
Марина Ледяева, 
Санкт-Петербург, 
Владимир Баршев

Л
и н е й к у  о т е ч е с т в е н -
ных автомобилей в бли-
жайшем будущем может 

пополнить электрический ми-
крокар L-typе. О планах выпус-
ка «малыша» объявил Обу-
ховский завод в дни празднова-
ния своего 160-летия. Предпо-
лагается, что новый электромо-
биль будут производить на быв-
шей площадке концерна Toyota 
в Северной столице.

Предприятие обнародова-
ло некоторые характеристики 
«маленькой машинки». Это бу-
дет компактный автомобиль ка-
тегории L7 массой не более 400 
килограммов. Все комплекту-
ющие — отечественного произ-
водства. Новинка сможет раз-
вивать скорость до 90 километ-
ров в час, одной зарядки хватит 
на 180 километров. Производи-

тель обещает быстрозаменяе-
мые батареи. А самое привлека-
тельное в этой модели — ее сто-
имость: в пределах одного мил-
лиона рублей. 

Старт производства наме-
чен на 2024 год. В первое вре-
мя с конвейера будет сходить по 
две тысячи микрокаров в год, а 
через пять лет, если все пойдет 
по плану, — по 10—14 тысяч, со-
общил журналистам генераль-
ный директор АО «Обуховский 
завод» Михаил Подвязников. 

Как предполагают на пред-
приятии, такой автомобиль 
может быть востребован го-
родскими сервисами и карше-
рингом. Но председатель Все-
российского общества автомо-
билистов Валерий Солдунов 
предсказывает новой модели 
более широкое применение:

— Если это будет микро-
литражка массового сегмента 
вроде известной нам Daewoo 
Matiz, жители городов станут 

использовать ее для личных 
целей. Достаточно ограничен-
ный пробег этому не препят-
ствует — многие в день проез-
жают гораздо меньше, чем поз-
воляют их автомобили. Хоро-
шо, если на микрокаре будут 
действительно быстрозаменя-
емые батареи. И для таких ма-
шин обычно предусматривает-
ся возможность заряжать их от 
обычной розетки. В этом слу-
чае автомобилистам даже не 
придется искать специальную 
заправку для электромоби-
лей, — полагает эксперт. 

По его мнению, ключевой 
вопрос — цена. Практически 
все автомобили, которые сего-
дня продаются на российском 
рынке, достаточно дороги. 
Поэтому потребность в бюд-
жетной модели очень велика, 
и микрокар петербургского 
производства вполне может 
занять эту нишу, считает Вале-
рий Солдунов.

Впрочем, не все эксперты 
радужно оценили перспективы 
этого электрокара. Так, по сло-
вам главного редактора журна-
ла «За рулем» Максима Када-
кова, это маленькие машины,  
которые называются квадри-
циклы. Класс L6 и L7 относит-
ся именно к ним. Они никогда 
особо популярны у нас в стране 
не были. Слишком специфиче-
ская техника. Он напомнил, что 
на рынке уже были подобные 
индийские машины Bajaj Qute, 
но их попродавали и бросили. 
Спросом не пользовались. 

Он также отметил, что это 
двухместный автомобиль со 
снаряженной массой до 400 кг. 
Но при этом для электрокаров 
в снаряженную массу не вхо-
дит вес батареи. А она доволь-
но тяжелая. Таким образом, 
для доставщиков это не будет 
сильно интересным предложе-
нием. Электровелосипеды го-
раздо более выгодны и удобны. 

Езжай где хочешь. Хоть по тро-
туарам, хоть по дворам, закры-
тым шлагбаумами. Несмотря на 
скромные размеры этого квад-
рицикла, с ним такое не прой-
дет. Кроме того, его надо реги-
стрировать в ГИБДД, получать 
на него права. 

А при объявленной осторож-
ной цене в 800 тысяч рублей ав-
томобилисту выгоднее и удобнее 
будет приобрести Lada Granta. 

Есть и еще один тонкий во-
прос. У него заявлены съемные 
аккумуляторы. Но кто, где и при 
каких условиях их будет ме-
нять? Как это будет организо-
вано? При довольно ограничен-
ном пробеге, да еще для достав-
щиков и каршеринга — это очень 
актуальный вопрос. У них про-
беги большие. 

— Любое предложение по 
производству автомобилей, 
если оно будет реализовано,  — 
это хорошо, — отмечает Максим 
Кадаков. — Чем больше предло-
жений, тем лучше. 

В этом его поддержал авто-
эксперт Игорь Моржаретто:

— Любая инициатива — это хо-
рошо, — отметил он. Но у меня 
есть большие опасения по это-
му проекту — «Алмаз-Антей» ни-
когда не занимался выпуском 
гражданской техники. Если они 
сумеют ее создать, я буду за них 
рад. Но это не так просто, как ка-
жется. 

Он также напомнил историю 
с индийским Bajaj Qute, кото-
рый в России не пошел. 

Надо сказать, что корре-
спондент «РГ» брал на длитель-
ный тест-драйв электромоби-
ли. Но, например, автомобиля с 
запасом хода 200 км ему с тру-
дом хватило, чтобы по столице 
проехать 30 километров до ме-
ста  и вернуться обратно. Ведь 
эти 30 км — пробки. А на улице 
жара, и хотелось, чтобы конди-
ционер работал. Ведь запас хода 
устанавливается не при реаль-
ной эксплуатации, а в лабора-
торных условиях.  Пробег на одном заряде 180 км слишком мал даже для самого маленького электромобиля.

Подсудимые и их адвокаты просили суд вынести 
оправдательные приговоры.

Пока никто не 
говорит, что семья 
Баталовых в кри-
минальных схемах 
ухаживания была 
далеко не первой

Штраф 
для граждан 
за неуплату сбора 
в Петербурге 
составит от 500 
до 2000 рублей

1

Тем временем

С 1 августа 2023 года курортный 

сбор начнет действовать и в еще 

одном популярном туристиче-

ском регионе Ставропольского 

края — городе Минеральные 

Воды. Он составит 100 рублей. 

«Включение в эксперимент еще 

одного муниципального образо-

вания края говорит об успешно-

сти и пользе применения курорт-

ного сбора на территории Кисло-

водска, Пятигорска, Железно-

водска и Ессентуков. Мы видим, 

как изменилась их курортная ин-

фраструктура», — отметил предсе-

датель краевой Думы Николай Ве-

ликдань.

По предварительным подсчетам, 

только за часть 2023 года Мине-

раловодский городской округ по-

лучит в бюджет больше 4,4 мил-

лиона рублей, а в 2024 году почти 

11 миллионов. Эти деньги пойдут 

на строительство, реконструк-

цию и благоустройство объектов 

курортной инфраструктуры.

На территории округа располо-

жены 6 особо охраняемых при-

родных территорий краевого зна-

чения, 108 скважин и источников 

минеральных вод, более 50 

объектов историко-культурного 

наследия и памятных мест, а так-

же работают 2 санатория и 25 го-

стиниц, хостелов, отелей, госте-

вых домов.

Подготовил Михаил Сухарев, 
Ставрополье
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ФЕСТИВАЛЬ Седьмой раз в столице проходит 
«Рыбная неделя в Москве»

Шашлычок 
на Манежной

Любовь Проценко

С
выше 30 видов рыбы 
и морепродуктов из 
всех промысловых 
районов России до-
ставили участники 
традиционного га-
строномического 
фестиваля «Рыбная 
неделя в Москве», 

который продлится до 4 июня. 
Он проводится в столице уже 
седьмой раз. Открылся фести-
валь в пятницу, когда многие 
москвичи в теплое время года 
уже с обеда уезжают на дачу. Но 
нашлось немало горожан, кото-
рые, прежде чем отправиться 
за город, заехали на одну из 26 
фестивальных площадок, рас-
кинувшихся во всех районах. 
По опыту прошлых лет жите-
ли столицы знают: нет в Моск-
ве другого места с таким ассор-
тиментом рыбы. Причем здесь 
ее можно и домой купить, и  тут 
же попробовать разные делика-
тесы, которые готовят лучшие 

повара не только Москвы, но и 
приехавшие из разных рыбных 
районов. 

На Манежной площади, куда 
к 13.00 приехали официаль-
но открыть «Рыбную неделю в 
Москве» мэр Москвы  Сергей 
Собянин и руководитель Фе-
дерального агентства по рыбо-
ловству Илья Шестаков, моск-
вичи уже вовсю дегустирова-
ли рыбное меню. Попробовать 
и правда было что.  В десятках 
павильонов здесь, под стена-
ми Кремля, вовсю жарили-па-
рили шашлычки из крабов и 
креветок, чебуреки из тунца 
и корюшку, подавали свежие 
устрицы и малосольную сем-
гу. «По ассортименту торго-
вых шале можно изучать гео-

графию России, — делясь впе-
чатлениями, потом напишет 
в своем личном блоге  Сергей 
Собянин: — черноморская ба-
рабулька и карельская форель, 
мурманская треска и каспий-
ская кефаль, дальневосточный 
кальмар и камчатский краб».

Москвичка Анна Шипило-
ва рассказала корреспонден-
ту «РГ»: «Каждый год хожу  на 
этот фестиваль. Вроде бы рыбы 
в московских магазинах про-
дается немало. Но разве срав-
нишь то, что лежит там на при-
лавках  и тут: вся продукция 
свежайшая! Я купила якутско-
го муксуна и байкальского ому-
ля, астраханскую селедочку и 
карельскую красную икру. Да 
и в ресторан под зонтиком за-

глянула — уху попробовала из 
волжской стерлядки, пальчики 
оближешь!»

Чтобы принять участие в 
фестивале, совсем не обяза-
тельно ехать в центр Москвы. 
Если открыть карту фестива-
ля на сайте «Московских сезо-
нов», можно найти точку го-
раздо ближе к дому и ничуть не 
хуже, чем на Манежке. На каж-
дой площадке бойко идет тор-
говля и  рестораны соревнуют-
ся друг с другом в приготов-
лении специального рыбного 
меню. Хотите сами научиться 
готовить понравившееся блю-
до? Нет проблем. С 26 мая по 4 
июня, пока длится фестиваль, 
будет дано более 500 кули-
нарных и творческих классов, 
причем не только для взрос-
лых, но и для юных кулина-
ров начиная с семи лет. На той 
же Манежной площади в кули-
нарной студии гостей учат го-
товить салат с корюшкой и пе-
ченым картофелем, котлеты из 
щуки или судака, уху со сливка-

ми и другие блюда. Между по-
варами разворачиваются на-
стоящие кулинарные битвы. 

Не скучают на фестивале и 
любители посидеть с удочкой 
на берегу. Более 500 горожан 
откликнулись на призыв ор-
ганизаторов фестиваля при-
нять участие в Большой рыбал-
ке, которая состоялась в Парке 
Горького. Начинающим рыба-
кам там помогли разобраться, 
как и на что лучше всего пой-
мать рыбу. Клевали, правда, в 
основном бычки-подкаменщи-
ки и окуни, но папе одного юно-
го москвича повезло больше — 
он поймал толстолобика, ко-
торого сын решил запустить в 
свой домашний аквариум. А в 
следующие выходные чемпио-
нат по рыбалке пройдет среди 
профессионалов — 2, 3 и 4 июня 
на Гольяновском пруду, а 3 и 4 
июня — на Коломенской набе-
режной.  

Под стенами Кремля жарят-парят 
шашлычки из крабов и креветок, 
чебуреки из тунца.

А К Ц Е Н Т

По ассортименту торговых шале фести-
валя можно изучать географию России
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ Денис Пушилин: Какие книги были найдены в освобожденном Артемовске и почему они тоже трофеи

Учебники ненависти
Денис Пушилин, 
врио главы ДНР

Т
рофеи на войне быва-
ют разные. Обычно люди 
подразумевают, что это 

военное имущество, захвачен-
ное при отступлении противни-
ка. Считаю, что книги, которые 
мы увидели в освобожденном 
Артемовске — тоже трофеи, пото-
му что это оружие, но на другом, 
информационном фронте, имею-
щем далеко идущие последствия. 
Их так же, как и любую враже-
скую военную технику, нужно 
анализировать и делать выводы.

В освобожденных год назад 
Мариуполе и Волновахе мы уже 
сталкивались с подобной литера-
турой, но это были в основном 
специализированные брошю-
ры или учебники. В Артемовске 
в полицейском участке мы об-
наружили множество книг ино-
го склада: публицистических, 
фотоальбомов.

Эта литература уже другого 
качества — тяжелое и дальнобой-
ное оружие пролонгированного 
действия. А значит, и относить-
ся к ней нужно со всей серьез-
ностью.

Взял с собой несколько книг. 
О чем они?

Украинский режим своей ин-
терпретации истории придает 
огромное значение. Она подает-
ся из глубины веков. В одной из 
книг собраны рассказы о побе-
де скифов, создании Крымского 
ханства, Крещении Руси… Это 
все они относят к украинской 
летописи событий. Чуть дальше 
идет речь о борьбе украинской 
повстанческой армии с совет-
ской властью, о майдане, ко-
торый именуется «революци-
ей достоинства», а сразу после 
этого — раздел под названием 
«Российская агрессия на вос-
токе Украины и в Крыму». Да-
лее — «освобождение Мариупо-
ля и Славянска», «героическая 
оборона Донецкого аэропор-
та». Даже само перечисление 
этих названий говорит о ма-
нипулятивности освещения 
«ста важных событий истории 
Украины».

Для тех, кто не склонен к чте-
нию, издан альбом «Фотолето-
пись». Издание посвящено — ци-
тирую — «жизни Донбасса во 
время господства советского 
тоталитарного режима». В нем 
сделан акцент на события кол-
лективизации, раскулачивания, 
«голодомора», выселения в Си-
бирь. Подход довольно тонкий: 

архивные снимки, зачастую ни-
как не связанные с событиями, 
должны подчеркивать якобы 
достоверность материала. При 
этом умалчиваются значитель-
ные экономические достиже-
ния Донбасса, который уже то-
гда считался «сердцем России». 

Данная книга рекомендована 
для «культурно-просветитель-
ской деятельности» как в Дон-
бассе, так и по всей Украине, го-
ворится в аннотации.

На обложке еще одного фото-
альбома — «Неведомый Дон-
басс» — сельская хата в укра-
инском стиле, крытая соломой. 
Именно такой имидж промыш-
ленного региона пропаганди-
рует противник. Они хотят, что-
бы именно с подобной картиной 
ассоциировался Донецкий край.

Большое количество объем-
ных, высокого полиграфиче-
ского качества изданий посвя-
щено новейшей истории. Тира-
жом 5 тыс. экземпляров вышла 
на Украине книга «В огненном 
кольце», посвященная так на-
зываемой обороне Луганского 

аэропорта — а это 538 страниц 
якобы хроники данного сра-
жения. Еще одна книга — «Сла-
вянск» — объемом 430 страниц 
посвящена «исследованию на-
чала войны». Данные издания 
входят в серию «Хроника», из 
чего становится понятно, что 
противник «столбит» за собой 
собственную интерпретацию 
новейшей истории.

Почти все книги изданы на 
украинском языке. Но есть 
одно исключение — сочинение 

некого «британского и канад-
ского политолога украинского 
происхождения» Тараса Кузьо 
«Война Путина против Украи-
ны. Революция, национализм 
и криминалитет». Текст в нем 
представлен по-русски, и по-
нятно почему: нужно, чтобы 
его прочло как можно больше 
людей. Книга издана хоть и на 
Украине, но при содействии 
всяческих центров европей-
ских гуманитарных исследо-
ваний.

У многих изданий, к сло-
ву, названия даются и на ан-
глийском языке — видимо, для 
отчетности за потраченные 
бюджеты.

Какой вывод из этого всего 
можно сделать? Противник 
применяет на войне идей и 
смыслов различные инстру-
менты и уже продвинулся в пре-
поднесении своей интерпрета-
ции истории, в том числе и но-
вейшей.

Нам необходимо изучить их 
технологии, чтобы понять, как 
этому противостоять. А главное 
— нужно издавать много своих 
книг о событиях, в которых 
мы принимаем непосредствен-
ное участие. Нельзя сказать, 
что таковых нет. Они есть, но в 

большинстве случаев издаются 
за счет авторов. Поэтому и ти-
ражи маленькие, и доступность 
их оставляет желать лучшего.

Необходима поддержка этой 
сферы на всероссийском уров-
не. Тем более что у нас неоспо-
римое преимущество: нам не 
надо ничего придумывать. То, 
что авторы по велению сердца 
делятся с читателями тем, что 
сами пережили, говорит о том, 
что эта правда находит доро-
гу к читателю — нужно только, 
чтобы путь этот стал шире и до-
ступнее, а это уже задачи госу-
дарственные.

Здесь нельзя не упомянуть 
проекты журнала «Родина» и 
специальный выпуск «Донбасс 
— сердце России», уже ставший 
учебным пособием в наших 
школах, и специальные выпус-
ки о Великой Отечественной 
войне и Пушкине, также запол-
няющие те пустоты и заблужде-
ния, которые вбивали в наших 
граждан «британские и канад-
ские политологи украинско-
го происхождения». Просве-
тительские проекты «Родины» 
заслуживают искренней благо-
дарности, и можно пожелать 
только развития и масштаби-
рования этого опыта.  

ПАРАЛЛЕЛИ «Огненные призывы» Йозефа Геббельса — 80 лет спустя

Бумага для розжига
Борис Хавкин, 
доктор исторических наук

С 
12 апреля по 10 мая 
1933 г.  в  некогда 
знаменитых на всю 
Европу университе-
тах Германии, в ко-
торой к власти при-
шли национал-соци-
алисты Адольфа Гит-
лера, прошла про-

пагандистская «Акция против 
негерманского духа». Она нача-
лась с «12 тезисов против негер-
манского духа» и закончилась 
«огненными призывами» к со-
жжению книг.

Культура по доктору 
Геббельсу

На ритуальном огне закаля-
лись основы новой нацистской 
культуры, оплотом которой 
были призваны стать немец-
кие университеты. Ранее сво-
бодное академическое сообще-
ство Германии втискивалось в 
прокрустово ложе нацистской 
унификации образования, нау-
ки и культуры. Так весной 1933 
г. было положено начало расо-
во-идеологической войне, ко-
торая стала характерной чер-
той нацистского управления 
страной.

Под культурой национал-со-
циалистские «фюреры» пони-
мали совокупность людей и ор-
ганизаций, занятых созданием 
произведений искусства, науч-
ной продукции и образования. 
Культура, по их представлени-
ям, являлась частью государ-
ственной идеологии, фундамент 
которой составляла система не-
ких «национальных единств». 
Эта система основывалась не на 
реальности, а на политических 
мифах  — о «высшей» («арий-
ской») расе, «корпоративном 
государстве», «германском на-
родном сообществе», «наци-
ональном социализме», «все-
мирном еврейском заговоре».

Нацистская идеология отво-
дила ведущее место «здоровой» 
народной немецкой культуре, 
противопоставляя ей «антина-
родную», «дегенеративную» 
культуру, «выродившуюся под 
влиянием евреев».

Имперский министр народ-
ного просвещения и пропа-
ганды доктор философии Йо-
зеф Геббельс выражался так: 
«Культура — типично немецкое 
понятие, которое иностранцы 
только цитируют. Для нас, нем-
цев, культура означает область 
духовных и художественных 
творений, ощущений, восприя-
тий, благодаря которой мы все 
идем вперед к высшим достиже-
ниям цивилизации».

Символом нацистского от-
ношения к культуре стало вы-
сказывание, приписываемое 
Геббельсу: «Когда я слышу сло-
во культура, я хватаюсь за пи-
столет». Это цитата из пьесы на-
цистского драматурга Ганса Йо-
ста (1890—1978) «Шлагетер», 
написанной в 1933 г. Эти слова в 
пьесе произносит студент Фри-
дрих Тиманн, боевой товарищ 
студента Лео Шлагетера. Реаль-
ный Шлагетер, бывший офицер 
кайзеровской армии, сражался 
против французов. В 1923 г. во 
время франко-бельгийской ок-
купации Рура он устроил кру-
шения поездов на вокзале Хю-
гель в Эссене и на железнодо-
рожном мосту у Калькума; был 
судим и расстрелян француза-

ми как террорист и диверсант. 
Нацистская пропаганда при 
участии литератора Йоста сде-
лала из Шлагетера «мученика за 
идеалы национал-социализма». 
В 1933 г. немецкой словесности, 
по словам Йоста, требовалась 
«решительная чистка»: «Пере-
ковка, требуемая национал-со-
циалистической революцией, 
не могла бы быть осуществлена 
просто за письменными стола-
ми. Молодой задор революции 
постучался и в храм муз. Вот по-
чему сразу после захвата власти 
так необходима была самая ре-
шительная чистка нашей сло-
весности от чуждых элементов, 
которые являются и элемента-
ми подрывными».

Символом этой «чистки» и 
стало сожжение «неправиль-
ных» книг. Предание книг огню 
встраивалось новыми гитле-
ровскими варварами в немец-
кую историко-культурную тра-
дицию. Ритуал сожжения книг 
должен был напоминать о пуб-
личном сожжении Мартином 
Лютером папской буллы в 1520 
г., о костре из «негерманских» 
книг на Вартбургском праздне-
стве, устроенном немецким сту-
денчеством в 1817 г. по случаю 
300-летия начала Реформации 
и четвертой годовщины Битвы 
Народов под Лейпцигом. 

Готический шрифт 
только для немцев

« А к ц и ю  п р от и в  н е г е р -
манского духа» провела нацист-
ская молодежная организация 
Немецкий студенческий союз. В 
университетах создавались сту-
денческие «комитеты по борьбе 
с негерманским духом». Их це-

лью было избавиться от неугод-
ных профессоров, «очистить» 
библиотеки от произведений, 
не соотносящихся с нацистской 
идеологией.

Во всех университетах были 
расклеены «12 тезисов против 
негерманского духа», напеча-
танные крупным красным готи-
ческим шрифтом:

«1. Язык и письменность ко-
ренятся в народе. Немецкий на-
род несет ответственность за то, 

чтобы его язык и его письмен-
ность оставались бы чистым и 
нефальсифицированным выра-
жением его народности.

2. Сегодня усилилось проти-
воречие между литературой и 
немецкой народностью. Это со-
стояние — позор.

3. Чистота языка и напи-
санного зависит от тебя! Твой 
народ передал тебе язык для 
сохранения.

4. Наш опаснейший враг — 
еврей и тот, кто у него в кабале.

5. Еврей может думать толь-
ко по-еврейски. Если он пишет 
по-немецки, он лжет. Но и не-
мец, который пишет по-немец-
ки, а думает не по-немецки, кро-
ме того, бездумен и не знает сво-
ей задачи.

6. Мы хотим искоренить 
ложь, заклеймить предатель-
ство. Вместо очагов бездумия 
мы хотим создать для студенче-
ства очаги дисциплины и поли-
тического воспитания.

7. Мы хотим обращаться 
с евреем как с чужим, а нашу 
народность принимать все-
рьез. Поэтому мы требуем от 
цензуры:

— произведения евреев долж-
ны быть только на еврейском 

языке. Если они выходят на не-
мецком языке, то их следует 
рассматривать как переводы.

 — строжайше запретить 
евреям использовать готиче-
ский шрифт. Готический шрифт 
только для немцев. Ненемецкий 
дух должен быть искоренен из 
немецкой книжной торговли.

8. Мы требуем от немец-
ких студентов проявить волю к 
самостоятельному мышлению и 
принятию решений.

9. Мы требуем от немецкой 
молодежи чистоты немецкого 
языка.

10. Мы требуем от немец-
ких студентов проявить волю 
и способность преодолеть 
еврейский интеллектуализм и 
связанные с ним либеральные 

проявления, ведущие к упадку 
немецкой культурной жизни.

11. Мы требуем отбора сту-
дентов и профессоров по стой-
кости их приверженности мыш-
лению в немецком духе.

12. Мы требуем, чтобы не-
мецкая высшая школа стала 
оплотом немецкой народности 
и полем битвы за немецкий дух.

Немецкий студенческий 
союз».

От Ремарка до Ильфа 
и Петрова

Начиная с 26 апреля 1933 
г. в Германии происходил по-
всеместный сбор книг для со-
жжения на основании «черных 
списков», составленных по за-
данию Немецкого студенческо-
го союза 29-летним берлинским 
библиотекарем, членом гитле-
ровской партии Вольфгангом 
Херманом. Книги, подлежа-
щие уничтожению, изымались 
из частных и публичных биб-
лиотек, конфисковывались из 
книжных магазинов.

Всего в «черные списки» на-
цистов попали труды более 300 
авторов. В них были включены 
как произведения еврейских 
писателей, так и любые тексты, 
чуждые нацистской идеологии. 
9 мая 1933 г. отдел прессы и про-
паганды Немецкого студенче-
ского союза выпустил цирку-
ляр, в котором на местах поз-
волялось произвольно расши-
рять списки сжигаемых книг. 
Циркуляр содержал и «обяза-
тельный» список из 15 авторов: 
Георг Бернгард, Теодор Вольф, 
Эрнст Глезер, Карл Каутский, 
Альфред Керр, Эрих Кестнер, 
Эмиль Людвиг, Генрих Манн, 

Карл Маркс, Карл фон Осецкий, 
Эрих Мария Ремарк, Курт Ту-
хольский, Фридрих Вильгельм 
Ферстер, Зигмунд Фрейд, Вер-
нер Хегеман.

В «расширенные» списки на 
сожжение вошли Генрих Гейне, 
Томас Манн, Бертольт Брехт, 
Стефан Цвейг, Лион Фейхтван-
гер, Эрнест Хемингуэй, Джек 
Лондон, Владимир Маяковский, 
Исаак Бабель, Илья Ильф и Ев-
гений Петров, Михаил Зощен-
ко, Максим Горький, Илья Эрен-
бург и другие писатели.

«Век извращенного еврей-
ского интеллектуализма закон-
чился. Новая революция откры-
ла путь к торжеству германско-
го духа. Прошлое сгорает в пла-
мени, будущее нарождается в 
наших сердцах!» — так вдохнов-
лял Геббельс юных варваров. 
Ведомство Геббельса и Немец-
кий студенческий союз подгото-
вили «огненные призывы», со-
провождавшие сожжение книг:

1. «Против классовой борь-
бы и материализма! За народ-
ность и идеалистическое миро-
воззрение. Я предаю огню писа-
ния Маркса и Каутского.

2. Долой декадентство и мо-
ральное разложение! Упорядо-
ченному государству  — поря-
дочную семью! Я предаю огню 
сочинения Генриха Манна, Эрн-
ста Глезера и Эриха Кестнера.

3. Возвысим голос против 
уклонистов и политических 
предателей, отдадим все силы 
народу и государству! Я предаю 
огню сочинения Фридриха Фер-
стера.

4. Нет растлевающей душу 
половой распущенности! Да 
здравствует благородство чело-

веческой души! Я предаю огню 
сочинения Зигмунда Фрейда.

5. Нет фальсификации отече-
ственной истории и очерни-
тельству великих имен, будем 
свято чтить наше прошлое! Я 
предаю огню сочинения Эмиля 
Людвига и Вернера Хегемана.

6. Нет антинародной жур-
налистике демократически-
еврейского пошиба в годы на-
ционального восстановле-
ния! Я предаю огню сочинения 
Теодора Вольфа и Георга Берн-
гарда.

7. Нет писакам, предаю-
щим героев мировой войны. Да 
здравствует воспитание моло-
дежи в духе подлинного исто-
ризма! Я предаю огню сочине-
ния Эриха Марии Ремарка.

8. Нет засорению и уродова-
нию родного немецкого языка. 
Крепите заботу о языке — вели-
чайшем сокровище нашего на-
рода. Пожри, огонь, сочинения 
Альфреда Керра.

9. Против наглости и высоко-
мерия, за уважение и благогове-
ние перед бессмертным немец-
ким народным духом! Пожри, 
огонь, сочинения Тухольского и 
Осецкого!»

Только в Берлине 10 мая 
1933 г. было уничтожено более 
20 000 книг. «Неправильные» 
книги сжигали в 18 универ-
ситетских городах Германии. 
Единственным университетом, 
где на официальном уровне был 
заявлен отказ в проведении 
«Акции против негерманского 
духа», был Тюбинген.

Для большинства деятелей 
немецкой культуры, современ-
ников этих событий, жизнь 
была поделена на «до» и «по-

сле» 10 мая 1933 г. Томас и Ген-
рих Манны, Ремарк, Брехт, Ту-
хольский, Лион Фейхтвангер, 
Бертольт Брехт, Арнольд Цвейг, 
всего более 250 немецких писа-
телей эмигрировали из Герма-
нии. Погиб в нацистском конц-
лагере Карл фон Осецкий. Ма-
рия Ляйтнер, Иоахим Рингель-
нац умерли от голода.

Преподавание естествен-
ных наук, которым в течение 
многих поколений славилась 
Германия, быстро пришло в 
упадок. Уволили или застави-
ли уйти в отставку таких уче-
ных, как физики Эйнштейн и 
Франк, химики Габер, Виль-
штеттер и Варбург. Из тех, кто 
остался, многие были зараже-
ны бредовой нацистской идео-
логией и пытались приложить 
ее к науке. Они стремились 
преподавать «немецкую физи-
ку», «немецкую химию» и «не-
мецкую математику». В 1937 
г. вышел в свет первый номер 
журнала «Немецкая матема-
тика». Директор института фи-
зики в Дрездене Рудольф Тома-
шек, разоблачая «еврейскую 
физику», писал: «Современная 
физика есть орудие мирового 
еврейства, призванное уничто-
жить нордическую науку... Ис-
тинная физика есть создание 
немецкого духа...».

Университеты и научные 
институты, по определению 
профессора Рёпке, запятна-
ли славную историю немецкой 
науки и стали «сценой прости-
туирования убеждений». Ре-
зультаты нацификации культу-
ры, образования и науки в Тре-
тьем рейхе оказались для Герма-
нии катастрофическими.  

И. Геббельс на политическом митинге. 1932 год.Студенты уничтожают «негерманские» сочинения и книги. 10 мая 1933 год.

Памятник Александру Пушкину снесли в центре Киева 11 октября 2022 года.

А К Ц Е Н Т

Академия немецкой культуры 
требовала от литераторов опираться 
на германский фольклор, 
пропагандировать национализм

А К Ц Е Н Т

Речь идет о борьбе украинской повстан-
ческой армии с советской властью, 
о майдане, который именуется 
«революцией достоинства»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СКАНДАЛ Представительство Евросоюза выгнало 
российских журналистов со встречи главы МИД 
ЕС с кубинским бизнесом

Боррель 
острова попутал
Сергей Новиков, 
«Российская газета», Гавана

О
собенности современ-
ной европейской дипло-
матии продемонстри-

ровал верховный комиссар по 
европейским делам и политике 
безопасности Жозеп Боррель во 
время своего визита в Гавану.

Главная цель поездки стала 
уже понятной в ходе одного из 
первых мероприятий: встре-
чи с зарождающимся на Кубе 
предпринимательским сообще-
ством. Представители малого и 
среднего бизнеса слушали про-
странные рассуждения Борреля 
и даваемые им от имени Брюс-
селя обещания всячески помочь 
в развитии их страны. Впрочем, 
тут же политик указал мест-
ным предпринимателям, ка-
кую именно Кубу они должны 
строить. «Куба могла бы стать, и 
я уверен, что станет, карибской 
Майоркой», — сравнил Боррель 
гордое и независимое государ-
ство с одним из испанских Ба-
леарских островов в Средизем-
ном море. Вот только такой тон, 
а также попытки превратить 
страну с богатейшей историей 
исключительно в место пляжно-
го отдыха не понравились в пер-
вую очередь самим кубинским 
бизнесменам.

« Н а м ,  п р е д с та в и т е л я м 
частного сектора, не хотелось 
бы строить страну, которую 
бы сравнивали с другими горо-
дами. Мы не хотим, и я говорю 
это со всем уважением, быть 

похожими на какой-то город 
или какую-то страну. Мы хотим 
быть карибской Гаваной, миро-
вой Гаваной», — спустил Борре-
ля с европейских небес на ку-
бинскую землю Ониэль Диас 
Кастельянос, глава местной 
консалтинговой фирмы AUGE.

Примечательно, что в ходе 
этой встречи европейцы вновь 
подтвердили свое реальное от-
ношение к свободе слова: столь 
продвигаемое ими одно из фун-
даментальных прав человека за-
канчивается ровно тогда, когда 
эти самые «свободные слова» 
становятся для них неудобными.

На встречу Борреля с бизне-
сом были приглашены все ак-
кредитованные на Кубе журна-
листы. Мероприятие проходило 
в одном из популярных арт-про-
странств кубинской столицы. 
Заранее подтвердил свое уча-
стие и корреспондент «РГ». Не 
было никаких проблем и на вхо-
де: дежурная проверка аккреди-
тации, и до начала встречи оста-
ется еще около 20 минут. Но вот 
только воочию увидеть явление 
Борреля не удалось.

Отвечающие за работу со 
СМИ сотрудники представи-

тельства ЕС в Гаване, судя по 
всему, не могли допустить, что-
бы представитель столь нена-
вистной им страны принял уча-
стие в этом мероприятии. Об 
этом российскому корреспон-
денту, извиняясь, сообщил один 
из кубинских дипломатов, отве-
чающих за работу зарубежной 
прессы. Пребывая в некоторой 
растерянности, он сказал: «Из-
вини, но представительство ЕС 
не хочет, чтобы на мероприятии 
присутствовали журналисты из 
России». Принявшие это реше-
ние европейцы не сочли нуж-
ным лично объяснить причины 
такой дискриминации.

В своем выступлении Бор-
рель никак не смог обойтись 
без указаний, как и с кем долж-
на дружить Гавана. Но особенно 
наигранно прозвучало со сто-
роны европейского чиновника 
осуждение жесточайшей бло-
кады, которой Куба уже более 
60 лет подвергается со сторо-
ны США. Масштабные санкции, 
введенные Вашингтоном, Бор-
рель назвал всего лишь «напря-
женными отношениями» и по-
желал, чтобы ситуация улучши-
лась.  

А К Ц Е Н Т

Боррель никак не смог обойтись 
без указаний, как и с кем 
должна дружить Гавана

ДРУГАЯ «НОРМА»
Предлагаемые обстоятельства оперы Винченцо Бел-
лини «Норма», премьера которой только состоялась в 
Московском театре имени Станиславского и Немиро-
вича-Данченко чудесны и невероятны. Это мир неяс-
ный, волшебный, манящий. Правда, манящий, как вы-
ясняется, не всех.

Представьте себе: времена до нашей эры. Есть неко-
торое сообщество жрецов, которые именуются друида-
ми. Друиды сии воюют с Римом, который еще не знает, 
что он — Древний, но уверен, что он — великий. Римский 
проконсул Поллион живет среди друидов. У него на-
чинается роман с верховной жрицей по имени Норма. 
Роман, с одной стороны, тайный: друиды и римляне — 
враги. С другой — долгий: у Норма от Поллиона рожда-
ется двое пацанов. А потом Поллион влюбляется в мо-
лодую жрицу Адальжизу, и Норма об этом узнает… Две 
жрицы и римский проконсул — как вам такой треуголь-
ник? Кончается все 
печально: Норма 
сама себя ведет на 
костер, а Поллион, 
потрясенный ее му-
жеством и вообще 
всем происходя-
щим, — шествует на 
огонь рядом с поки-
нутой влюбленной.  

Режиссера-по-
становщика спек-
такля Адольфа Ша-
пиро предлагаемые 
обстоятельства не 
заманили вовсе. 
Ему не важно: жре-
цы — не жрецы, до нашей эры — не до нашей эры… Его 
режиссерский интерес: любовный треугольник. Шапи-
ро ставит не столько чувственную историю — сколько 
красивую. В этом он обрел прекрасного единомышлен-
ника в лице Марии Трегубовой — одного из самых яр-
ких сегодня сценографов, — которая сделала стильную 
декорацию и костюмы. Где есть Трегубова — там непре-
менно будет стиль. 

Имел ли право Шапиро на такой подход? Безуслов-
но. Во-первых, это Шапиро — знаменитый и опытный 
театральный режиссер, который всегда знает, что он де-
лает. Во-вторых, в данном случае Шапиро имеет дело с 
невероятными исполнителями.

Оркестр театра, на этот раз во главе с Кристианом 
Кнаппом, дарит нам абсолютно божественную музыку 
Беллини. Это не метафора. Воистину великая музыка, 
уносящая нас Бог знает куда. 

В роли Нормы живет (я бы так сформулировал) Хи-
бла Герзмава. Это оперный гений. Она не только вели-
кая певица, но и очень чувственная актриса. В спекта-
кле есть момент, когда Норма хочет убить своих детей, 
но потом принимает иное решение. То, как делает это 
Герзмава, заставляет комок стоять в горле. Вообще, 
слушать Герзмаву всегда наслаждение. Герзмава умеет 
делать то, что под силу не всякому драматическому ар-
тисту: играть любовь. 

У жриц — то есть у женщин, которые находятся в по-
стоянном контакте с потусторонними силами — иная 
любовь, чем у простых смертных? Думаю, да. Интерес-
но было бы посмотреть на нее? Думаю, да. Короче гово-
ря: хотелось бы, чтобы это были не мы, а какие-то иные 
люди? Мне — да. Режиссеру — нет. Он делает историю 
вневременную. Имеет право.

Поллион — ведущий солист театра Владимир Дмит-
рук. Настоящий мужчина, мощный, сильный, мяту-
щийся. За ним интересно наблюдать, его здорово слу-
шать. Вообще ни разу не возникает вопроса: почему за 
ним так бегают женщины?

Открытием для меня стала Полина Шароварова — 
Адальжиза. У нее — космической силы голос, она краси-
ва и очень артистична. Такое ощущение, что Полина со-
здана для музыки Беллини. Хотя, подозреваю, в любой 
иной опере будет ощущение, что она рождена для этой 
оперы, таково универсальное свойство таланта.

Даже исполнители не главных партий Ф. Кудрявцев, 
А. Загородняя, В. Микицкий ни в коей мере не опускают 
планку, держат ее на уровне.

Великая музыка, исполняемая замечательным орке-
стром. Мощные исполнители. Очень стильная декора-
ция, которая к тому же постоянно меняется, не столь-
ко преобразуя ме-
сто действия (оно 
не имеет особого 
значения), сколь-
ко радуя глаз. На-
конец, любовный 
треугольник, разы-
гранный красивы-
ми людьми. Разве 
этого мало, чтобы 
опера состоялась?  

В опере немного 
говорится о гря-
дущей войне дру-
идов и римлян. Но 
вот этой атмосфе-
ры ожидания вой-
ны — нет, оно не нуж-
но создателям. Как 
не нужна и излишняя концентрация на божественном, 
храме, жертвоприношениях. 

Есть две женщины и мужчина. Есть история любви и 
предательства. Есть история сердца и разума: любви и 
долга. Достаточно. 

Бывает ли этот спектакль скучен? Нет. Не может 
быть. Уж больно гениальна музыка. Не может случить-
ся такого, чтобы ее скучно было слушать.

Всегда ли интересно наблюдать за героями? Да. По-
тому что это мощные артисты, которым  режиссер 
очень точно объяснял задачу, и они ее выполняют. Тут 
работает школа театра имени Станиславского и Не-
мировича-Данченко, школа Александра Тителя, если 
угодно: оперный певец всегда должен понимать свою 
актерскую задачу. Мало просто красиво петь, надо еще 
создать образ живого, неординарного человека.

Пушкин писал, что художника надо судить по зако-
нам, им самим над собой признанными. Да, мне бы хо-
телось, чтобы треугольник с участием жриц отличал-
ся от треугольника с участием… не знаю… ученых или 
инженеров. Мне кажется, что жрица — другой человек, у 
нее — иные отношения с миром.

А Адольф Шапиро так не считает. И он прав, посколь-
ку опера имеет явный зрительский успех. И еще пото-
му, что он — мастер и заслужил право на свой взгляд.

В конце концов серьезные артисты ему поверили, 
пошли за ним и в его концепции сделали максимум.

Все остальное, как говорится, от лукавого: можно 
придумывать свои концепции и свои взгляды. Но смот-
реть будем то, что поставил Шапиро. В этом спектакле 
есть много такого, от чего можно получать истинное 
удовольствие.  

Режиссер-
постановщик 
Адольф Шапиро 
ставит не столько 
чувственную 
историю — сколь-
ко красивую

Великая музыка, 
мощные исполни-
тели, стильная 
декорация, любов-
ный треугольник… 
Разве этого мало, 
чтобы опера 
состоялась?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

         ВКЛ

ООО «Стар Энерджи» публикует сведения  
о составе и характере информации, раскрываемой 

обществами, в которых ООО «Стар Энерджи» владеет 
долями в уставном капитале (ООО «Сан Проджектс»,  

ООО «Сан Проджектс 2»), в соответствии с Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24 

«Об утверждении стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электрической 

энергии»:
1)  годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 

год, аудиторское заключение,
2)  информация о структуре и объеме затрат на производство 

и реализацию товаров, работ и услуг за 2022 год,
3)  информация о выбросах загрязняющих веществ, оказыва-

ющих негативное влияние на окружающую среду за 2022 
год, и мероприятиях по их сокращению на 2023 год,

4)  информация об инвестиционных программах производи-
телей электрической энергии за 2022 год,

5)  информация о расходах электроэнергии на собственные и 
хозяйственные нужды генерирующего оборудования при 
выработке электрической энергии с указанием наимено-
вания и типа станции за 2022 год,

6)  информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик то-
плива за 2022 год.

Информация размещена в сети Интернет в свобод-
ном доступе на сайте ООО «Стар Энерджи» по адресу:  
http://www.starenergy.msk.ru/

Продажа недвижимого имущества 
ООО «Газпром трансгаз Югорск».

Имущество продается через электронные торги. 
Полная информация по процедурам на официальном сай-
те ООО ЭТП ГПБ: https://etp.gpb.ru/. Тел. ООО ЭТП ГПБ: 
8 800 100 6622. 

Тел.: 8 (34675) 2-23-07, 8 927 088 15 35. 
Проведение торгов: 22.06.23 г. 12.00 МСК. 
Начало приема заявок: 22.05.23 г. в 12.00 МСК. 
Окончание приема заявок: 19.06.23 г. в 18.00 МСК. 
Форма проведения: открытый аукцион
Предмет продажи: Комплекс объектов по производству 

кирпича в количестве 153 объекта в г. Югорске, ул. Арантур-
ская, 2. Нач. цена: 431 616 628,45 руб. с НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа недвижимого имущества  
ООО «Газпром трансгаз Югорск»

Имущество продается через электронные торги. 
Полная информация по процедурам на официальном сай-
те ООО ЭТП ГПБ: https://etp.gpb.ru/. Тел. ООО ЭТП ГПБ: 
8 800 100 6622. 

Тел.: 8 (34675) 2-23-07, 8 927 088 15 35. 
Проведение торгов: 27.06.23г. 12.00 МСК. 
Начало приема заявок: 23.05.23 г. в 12.00 МСК. 
Окончание приема заявок: 23.06.23 г. в 18.00 МСК. 
Форма проведения: открытый аукцион
Предмет продажи: Комплекс объектов асфальтобе-

тонного завода в количестве 37 объектов. Адрес: ХМАО, 
г. Югорск, ул. Арантурская, 6. Нач. цена: 36 475 000,00 руб. 
с НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Солар Системс» публикует сведения о составе  
и характере информации, раскрываемой обществами,  
в которых  ООО «Солар Системс» исполняет функции 

единоличного исполнительного органа (ООО «Самарская 
СЭС»,  ООО «Стар Проджектс», ООО «Санлайт Энерджи», 

ООО «ППК»,  ООО «ШПК», ООО «Солар Ульяновск», 
 ООО «Солар Сайкл», ООО «Курай Солар», ООО «Новая 

энергия», ООО «Солар Ритейл», ООО «Солар РГ-2»),  
в соответствии с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 21.01.2004 № 24  «Об утверждении стандартов 
раскрытия информации субъектами оптового и розничных 

рынков электрической энергии»:
1)  годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 год, ау-

диторское заключение,
2)   информация о структуре и объеме затрат на производство и ре-

ализацию товаров, работ и услуг за 2022 год,
3)  предложение о размере цен (тарифов) на электрическую энер-

гию (мощность), долгосрочных параметров регулирования на 
2024 год,

4)  информация о тарифах на поставку электрической энергии 
(мощности) на 2023 год с указанием решения исполнительного 
органа субъекта Российской Федерации об установлении тари-
фов и источника официального опубликования такого решения,

5)  информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих 
негативное влияние на окружающую среду за 2022 год, и меро-
приятиях по их сокращению на 2023 год,

6)  информация об инвестиционных программах производителей 
электрической энергии за 2022 год,

7)  информация о расходах электроэнергии на собственные и хо-
зяйственные нужды генерирующего оборудования при выра-
ботке электрической энергии с указанием наименования и типа 
станции за 2022 год,

8)  информация об используемом топливе на электрических стан-
циях с указанием поставщиков и характеристик топлива за 2022 
год,

9)  реквизиты договоров купли-продажи (поставки) электрической 
энергии (мощности) в целях компенсации потерь электричес-
кой энергии, реквизиты свидетельств о квалификации гене-
рирующих объектов, в отношении которых заключены такие 
договоры, наименования сетевых организаций, с которыми за-
ключены договоры.

Информация размещена в сети Интернет в свободном доступе на 
сайте ООО «Солар Системс» по адресу: http://solarsystems.msk.ru/
information/

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
 В соответствии с Законом Российской Федерации 

от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  2 (двух) судей Седьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Ульяновского областно-
го суда;

—  судьи Третьего арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Рес-
публики Коми;

—  заместителя председателя Южного окружного во-
енного суда;

—  председателя Ставропольского гарнизонного воен-
ного суда;

—  председателя Челябинского гарнизонного военно-
го суда;

—  заместителя председателя Уфимского гарнизонно-
го военного суда;

— судьи Томского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 26 июня 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Подать заявление на 
открытие соцсчета и 
вклада можно будет че-

рез госуслуги. Таким образом, 
банк получит подтвержденную 
информацию о праве граждани-
на на получение соцподдержки 
и, соответственно, на исполь-
зование нового финансового 
инструмента, рассказали «РГ» в 
Банке России.

Пока что максимальная ве-
личина средств, которые мож-
но будет внести на соцвклад, 
составляет 50 тысяч рублей, 
следует из пояснительной за-
писки к законопроекту. Доход-
ность по соцвкладам предла-
гается установить на отметке 
«ключевая ставка + 1%» (сей-
час ключевая ставка ЦБ со-
ставляет 7,5%). 

«Что касается социально-
го счета, то на остаток в раз-
мере до 50 тысяч рублей дей-
ствует ставка, равная ключе-
вой, уменьшенной на один про-
центный пункт. Кроме того, не 
взимается комиссия при со-
вершении операций по соци-
альному счету в размере, не 
превышающем 15 тысяч руб-
лей в месяц», — сообщили в ЦБ.

Ранее, при обсуждении инициа-
тивы, в Банке России говорили о 
«потолке» для спецвклада в 100 
тысяч рублей, а не в 50 тысяч 
рублей. Впрочем, как рассказал 
«РГ» глава Комитета Госдумы 
по финансовому рынку, один из 
авторов законопроекта Анато-

лий Аксаков, в процессе обсу-
ждения и принятия документа 
в Госдуме максимальная сумма 
все-таки еще может изменить-
ся. Также, по словам Аксакова, 
новые нормы могут вступить в 
силу уже с 2024 года. Потенци-
альную аудиторию спецсчетов 
и спецвкладов он оценивает в 
«сотни тысяч» человек.

«Из законопроекта следу-
ет, что банк не сможет отказать 
клиенту в открытии социально-
го вклада, поэтому в этом плане 
выбора у банков не будет. Но с 
точки зрения бизнеса открытие 
социальных вкладов банкам 
неинтересно: они получат со-

всем маленький размер допол-
нительных пассивов, недоста-
точный ни для какого кредито-
вания населения или экономи-
ки», — считает вице-президент 
Ассоциации банков России 
Алексей Войлуков. 

По его словам, выгода в про-
центах для вкладчика будет со-
всем небольшой. Так, разница 

в прибыльности между теку-
щими предложениями на рын-
ке (обычно это 5—5,5% годо-
вых) при максимальной сум-
ме вложений в 50 тысяч рублей 
будет составлять чуть больше 
100 рублей в месяц. 

«Плюс получателю соцпо-
мощи деньги нужны, скорее, на 
жизнь. Плюс деньги для внесе-
ния на вклад нужно все же на-
копить. Плюс договор по вкла-
ду заключается в электронной 
форме через госуслуги, сле-
довательно, потенциальный 
вкладчик должен уметь поль-
зоваться смартфоном или 
компьютером, уметь заходить 
на портал госуслуг и быть там 
зарегистрированным», — пере-
числяет Войлуков. 

По его мнению, невысокая 
дополнительная доходность и 
технические сложности откры-
тия соцвклада сильно сужа-
ют потенциальную аудиторию 
продукта.  

1

— Законопроект на сайте
rg.ru/art/2567504

Cбережение 
процента

Предполагается, что на соцвклад 
можно будет внести максимум 
50 тысяч рублей.

А К Ц Е Н Т

Спецвклады дают гарантированную 
доходность по ставке, 
привязанной к ключевой. 
Это немного выгоднее стандартных 
предложений
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ПЛАНЫ Линзы 
из США 
попадут 
в перечень 
параллельного 
импорта

ЕСТЬ 
КОНТАКТНЫЕ
Елена Манукиян

Минпромторг в течение двух 
недель внесет контактные лин-
зы таких производителей, как 
Alcon Laboratories Inc., Bausch & 
Lomb, Johnson & Johnson, в пере-
чень параллельного импорта, 
сообщили в пресс-службе ве-
домства.

В министерстве также по-
яснили, что мера будет пре-
вентивной и направленной 
на безусловное обеспечение 
этой продукцией российского 
рынка. 

Применяется она в связи с 
тем, что в условиях новых анти-
российских санкций практика 
выдачи экспортных лицензий 
на эти товары пока еще не сфор-
мировалась.

«В дальнейшем при сохра-
нении официальных поставок 
данная продукция может быть 
исключена из перечня», — гово-
рится в сообщении.

Ранее в пресс-службе мин-
промторга также заявили, что 
на российских предприятиях 
есть свободные мощности по 
производству интраокулярных 
линз, которые позволят полно-
стью закрыть потребность рос-
сийских граждан в такой про-
дукции.

Кроме того,  за 2022 год 
объем производства контакт-
ных линз в стране увеличился 
примерно на 30% в натураль-
ном выражении по отношению 
к предыдущему году.  
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ПРЕМЬЕРА Почему «Вишневый сад» в «Мастерской Фоменко» 
нельзя смотреть школьникам  

Пищик для ума
Игорь Вирабов

К
акую я вчера пье-
су смотрел в театре, 
очень смешно.

Конечно, мог бы 
это сказать и я, но 
это произнес со сце-
ны Ермолай Лопахин 
— куда мне до него. 
Он посмотрел шекс-

пировского «Гамлета» — там, 
если помните, «не пей вина, Гер-
труда», «быть или не быть», и 
вся эта семейная возня у трона 
кончилась совсем печально. А 
я смотрел историю, где этот са-
мый авторитетный предприни-
матель Лопахин, скупил вишне-
вый сад своих бывших хозяев, 
семьи Раневских, на сцене «Ма-
стерской Петра Фоменко» — и 
финал здесь, как известно, тоже 
мелодраматический.

Но помещица Любовь Ранев-
ская, еще не зная, что Лопахина 
развеселил трагический Шекс-
пир, в ответ заметила, конечно, 
справедливо: «И наверное, ни-
чего нет смешного. Вам не пьесы 
смотреть, а смотреть бы почаще 
на самих себя».

В чем дело? Все-таки смеять-
ся или нет? А дело в том, что тень 
смешного «Гамлета», как ключ, 
приоткрывает потайную двер-
цу к чеховской комедии «Виш-
невый сад».

Но надо начинать с того, что 
подхожу к театру — на афише 
вижу маркировку «18+». Пьесе 
120 лет, со сцен не сходит, с не-
запамятных времен ее изучают 
старшеклассники — а на спек-
такль нельзя? 

Быть может, режиссер не 
отказал себе ни в чем, предста-
вив экстрасовременный взгляд 
на Чехова, навязшего в зубах? 
Разочарую сразу: Чехову ниче-
го не приписали, не дорисова-
ли. Тексту, до ремарок автора, 
строжайше следует в спектакле 
режиссер Иван Поповски, один 
из самых ярких и верных фомен-
ковских учеников.  

У Чехова вишневый сад при-
сутствует, как у Шекспира — 
тень отца Гамлета. Он есть, хотя 
его тут нет. Так что вишневый 
сад в спектакле — и играющие за-
навески, и оркестрик — четыре 
скрипки, флейта и контрабас, 
даже зловещее пятно, рояль в 
глубине сцены. Можно сказать, 
что декорации скупы, но они 
при этом обволакивают сцену: 
нет перегородок, но вот здесь, 
понятно, детская, в которой, 
впрочем, нет детей, здесь зако-
улочки, в которых на бегу по-
прижимаются и разбегутся па-
рочки, а там они перетекают в 
зал, где танцами отпразднуют 
свою вишневую печаль.

Принято считать, что вре-
мя — главный узел, контрапункт 
сюжета. Группе нерациональ-
ных персонажей, не желающих 
расстаться с прошлым, проти-
востоит другая группа, возбу-
жденная и постоянно говоря-
щая про будущее время. Но если 
вслушаться, но если присмот-
реться?

Обаятельный Рустэм Юс-
каев играет Гаева, брата Ранев-
ской. Он вполне разумен, чтобы 
ухмыльнуться над самим собой. 
Клянется как-нибудь решить 
проблему с кредиторами, на суд 
отправился — тем временем тру-
доустроился, нашлось местеч-
ко в банке. После суда вернул-
ся с разносолами, смахнул сле-
зу — он столько выстрадал! — и 
вдруг услышал стук любимого 
бильярда: и печаль с лица как 
ветром сдуло. Прошлое, конеч-
но, хорошо, но весь он в настоя-
щем,  просто он такой, традици-
онно либеральный, и останется 
таким всегда, и смена вех тут ни 
при чем.

А что Раневская? Галине Тю-
ниной настолько, кажется, к 
лицу насмешливая сухость, ви-
новатая веселость героини, 
даже если ей приходится все 
время искренне томиться. Стра-
дает? Ну конечно: продавайте и 
меня вместе с садом. Так любит 
родину, что плачет, глядя из ва-
гонного окошка. Чем не Гертру-
да, не Шекспир? Но! Одна де-
таль у Чехова, одно признание: 
ей в эти дни прекрасно спится. И 
чаще, чем на сад, она посматри-
вает в телеграммы из Парижа и 
летит скорей к парижскому му-
чителю.. При этом все-таки она 
живее всех живых, она умна и 
обаятельна и трезво мыслит. А 
что не слушает разумного Ло-
пахина — так попросту не хочет 
слышать. Он для нее непривле-
кателен.

Чехов просил актеров играть 
Лопахина помягче, поинтелли-
гентней, у него и пальцы тон-
кие, как у артиста, и, пожалуй, 
он таким и вышел в «фомен-
ковском» спектакле у актера 

Дениса Аврамова. Лопахин — 
олицетворение всего передо-
вого, нового, которое смета-
ет прошлое. Но ведь он как раз 
весь в прошлом, как никто. Его 
не оставляют детские воспоми-
нания о прекрасной барыне Ра-
невской — фрейдисты могут тут 
торжествовать — она когда-то 
сказала ему «не плачь, до сва-
дьбы заживет». Ей он выдал на-
конец все, что глубоко внутри 
сидело: был он крепостным, ни-
кем, а стал теперь хозяин жиз-
ни. И между строк осталось: 
неизвестно ведь, куда Ранев-
ская денется, когда в Париже 
деньги кончатся. Тоже знако-
мый, вечный, современный тип.

 Метод Лопахина — предвест-
ник будущего, скажем, он засе-
ял мак, с ним нет возни,  по-бы-
строму срубил 40 тысяч. По-бы-
строму порубит сад и распро-
даст участки дачникам, с кото-
рых поимеет свой доход. И бу-
дет рассуждать: люди какие-то 
вокруг в стране России «суще-
ствуют неизвестно для чего». 
«Скорее бы изменилась наша 
нескладная жизнь». Конечно, у 
Лопахина изменится. Знакомо?

Петя Трофимов в пьесе гово-
рит: Лопахин — хищный зверь, 
перешагнет через любого, не-
взирая на вишневые сады. Арти-
сту Федору Малышеву интерес-
ны, по его признанию, персона-
жи на переломе времен: «Как не 

потерять себя в момент, когда 
весь мир меняется». Его герой 
прощается со старой жизнью, 
приветствует новую, а что это? 
Это когда все перестанут вос-
хищаться собой и станут, по его 
словам, работать. Что же касает-
ся любви — мы, говорит он, выше 
этого. И не говорите, что не ви-
дите вокруг себя таких сегодня, 
в наши дни.

Есть еще девушки, которым 
хочется любви и колется, они в 
спектакле как веретено, связу-
ющие нити. Дочка Раневской 
Аня (Александра Кесельман), 
«ребенок, веселый до конца».
Приемная дочь Варя (Мария Ан-
дреева) ничего не ждет от Лопа-
хина, и все ее мечты — «так бы 
все ходила по святым местам». 
Готовая на все Дуняша (Екате-

рина Смирнова), «такая дели-
катная девушка, ужасно любит 
нежные слова»,  ждет, что Яша 
ей напишет из Парижа. Яша ла-
кей, но говорит как прогрессив-
ный релокант: «Здесь не по мне, 
не могу жить… ничего не поде-
лаешь. Насмотрелся на невеже-
ство — будет с меня».

Есть «двадцать два несча-
стья» Епиходов (Никита Тю-
нин) — уронил букет, споткнул-
ся, опрокинул что-то, кий сло-
мал — в сущности несчастий ни-
каких. Туманный персонаж — 
экстравагантная Шарлотта 
(Дани Каган), тень Раневской, 
здесь чревовещает и показыва-
ет фокусы, театрально покача-
ла узелок, похожий на ребенка 
в пеленках, и тут же бросила. И 
Фирс, конечно. У Кирилла Пиро-
гова это персонаж  совсем не вы-
живший из ума старик, страдаю-
щий по крепостническому вре-
мени, когда всем дали «волю». 
Он на самом деле  здешний Йо-
рик. Как ни парадоксально, он 
как раз счастливей всех: прожил 
жизнь в сознании любви. 

В спектакле все ужасно обая-
тельны. И драма здесь не в пере-
ломе времени, а в повседневном 
узнаваемом течении его. Герои, 
как глухие, говорят друг с дру-
гом  каждый о своем. У каждого 
свой мир и свой вишневый сад. 
Спектакль взрывается в фина-
ле — взлетевший было рояль со 
страшным грохотом обрушился 
на сцену. Почему комедия? А по-
тому что то, что не смешно, обы-
денно,  на самом деле вечный, 
беспрерывный фарс, отсутствие 
любви и томление духа.

Что означает, в сущности, 
знаменитая чеховская фраза, 
что «в человеке все должно быть 
прекрасно»? Несбыточное. Мы-
то знаем: прекрасно бывает все 
только в ботах, искусственных 
помощниках, которые нам от-
вечают в телефонах. Хотите это-
го — нажмите кнопку 2, того — на-
жмите 5. Прекрасней некуда. Ко-
медия у Чехова в любые времена 
будет про нынешнее время.  

ОПЕРА На Новой сцене Большого театра поставили «Луизу Миллер» Верди

Коварство без любви
Мария Бабалова

В 
репертуарных планах 
Большого «Луиза Мил-
лер» возникла неожидан-

но. Это произошло в тот мо-
мент, когда выяснилось, что по 
разным причинам в нынешнем 
году у театра «дефицит» опер-
ных премьер. За Верди хода-
тайствовал режиссер Георгий 
Исаакян. Он и осуществил по-
становку в тандеме с художни-
ком Алексеем Трегубовым, а в 
качестве музыкального руково-

дителя был приглашен Эдуард 
Топчян, худрук и главный дири-
жер Национального филармо-
нического оркестра Армении.

Нельзя не заметить, что «Лу-
иза Миллер» не частая гостья 
на оперных подмостках во всем 
мире, и тому две основные при-
чины. Во-первых, эта опера, что 
написана Верди на либретто 
Сальваторе Каммарано по пье-
се Шиллера «Коварство и лю-
бовь» (первая постановка со-
стоялась в декабре 1849 года), 
относится к концу раннего пе-
риода его творчества, а пуб-
лика готова кассировать свою 
любовь лишь к поздним его ше-
деврам. Во-вторых, эта опера 
требует сразу шесть выдающих-
ся солистов, обладающих неза-
урядной вокальной техникой. 
Найти таких и собрать в одном 
месте — задача из разряда фан-
тастических.

Большой театр собрал даже 
два состава исполнителей при 
участии всего лишь пары за-

морских гостей. Результат полу-
чился, бесспорно, зачетный, но 
не всегда высокохудожествен-
ный. Очевидно, что певцы пере-
чат своей вокальной природе, 
берясь за партии, которые им 
явно не по голосам. И все же не-
которые работы достойны ува-
жения и комплиментов. Это со-
прано Екатерины Морозовой (в 
заглавной партии), достигаю-
щей в финале высшей степени 
пронзительности, и обладателя 
красивого баритона Павла Ян-
ковского (в роли Миллера).

Эффектно выступил но-
вобранец Большого театра Вла-
дислав Попов (граф Вальтер). 
Он даже «перепел» своего ви-
зави — мастеровитого южноко-
рейского баса Саймона Лима, 
чей голос в непростой акустике 
Новой сцены звучал уж совсем 
глухо. И очень броско проявил 
себя молодой итальянец Анто-
нио Поли (в образе Рудольфа). 
Его манера пения чуть рутинер-
ская, но голос такой яркий, что 
выпадает из всех ансамблей. 

В целом странным образом 
мало музыки было в этой пре-
мьере. Хору нашлось место 
на сцене только в финальных 
поклонах. А так он пел то отку-
да-то из небытия, то врываясь в 
партер по флангам «летучим от-
рядом» и оглушая публику не-
стройным звучанием. Оркестр 
играл ноты более или менее ак-
куратно, но музыки подобное 
исполнение не рождало. От ор-
кестра, увы, не исходило ни од-
ного эмоционального посыла.

А немецкий романтизм глаза-
ми итальянцев, звучащий на ита-
льянском языке, требует очень 
глубинной чувственности, ко-
торая, конечно, исходит прежде 
всего от музыки. Ведь «чистый» 
сюжет в опере — это, как прави-
ло, квинтэссенция банальности. 
Вот и тут все, как всегда: Луиза 
влюбляется в графского сына 
Рудольфа, не подозревая о его 
титуле. И становится жертвой 
интриг. Но чтобы спасти отца от 
тюрьмы, пишет ложное любов-
ное письмо другому. В финале 

же признается в обмане и умрет 
вместе с любимым от отравлен-
ного вина.

«Театр в отличие от музея — 
это то, что происходит здесь и 
сейчас», — считает Георгий Иса-
акян и действует прямолиней-
но. В первой же сцене высмеива-
ет народную любовь к шведско-
му ретейлеру товаров для дома, 
делая главную героиню продав-
щицей его магазина. Бедняжка 
даже спит в кровати производи-
теля (не снимая ни кроссовок, ни 
бейджика) на глазах у покупа-

телей… Потом действие переме-
щается на прием у мэра-бурго-
мистра с провинциальным кон-
курсом красоты и прочими уте-
хами (тут бросается в глаза, что 
художник всех женщин одевает 
в нарочито уродливые наряды)… 

Ничего эксклюзивного. В 
этих же мизансценах мож-
но свободно играть и «Евге-
ния Онегина», и «Аиду», и, ко-
нечно, «Травиату»… Режиссер 
очень метко и жестко подмеча-
ет, что порой так называемый 
современный взгляд способен 

легко превратить искусство в 
фастфуд.

А самой красивой и прон-
зительной становится финаль-
ная сцена в храме (изумитель-
ная работа художника по свету 
Дамира Исмагилова). Но про-
пасть между людьми подлыми 
и честными, ложью и правдой 
не уменьшается. В каждой клю-
чевой сцене вдруг совсем не-
кстати появляется уборщица со 
шваброй. И будто специально 
выметает не только любовь, но 
и саму жизнь.  

У Чехова в комедии все — види-
мость. Сад есть, но его нет. Все ждут 
большой любви, но не дождутся.

А К Ц Е Н Т

Тень смешного «Гамлета», как ключ, 
приоткрывает потайную дверцу 
к чеховской комедии 

А К Ц Е Н Т

Порой так называемый современный 
взгляд способен превратить искусство 
в фастфуд

ТРИ БОГАТЫРЯ
На этой неделе открывается книжный фестиваль 
«Красная площадь» — пожалуй, самый красивый и 
необычный праздник книги не только в России, но и во 
всем мире. Я знаю, что во время его проведения соби-
раются достойно отметить два писательских юбилея — 
Максима Горького (155 лет) и Владимира Маяковско-
го (130). Не забудем и еще об одной, хотя и не круглой, 
дате. 105 лет назад родился Александр Солженицын. 
А в августе исполнится пятнадцать лет, как он ушел из 
жизни.

Объединить эти три фигуры, казалось бы, невоз-
можно. Что между ними общего? Да и «отношения» 
между ними, если вообще можно так выразиться, были 
не самые дружелюбные. Не секрет, что Горький не лю-
бил Маяковского, подозревал в разных смертных гре-
хах, а на известие о его трагической гибели отреаги-
ровал ворчанием: 
«Нашел время!» (В 
том смысле, что не 
дело во время ком-
мунистического 
строительства и эн-
тузиазма масс сво-
дить счеты с жиз-
нью.) 

В свою очередь, 
Маяковский в авто-
биографии «Я сам» 
язвительно напи-
сал, что Горький, 
выслушав начало 
поэмы «Облако в штанах», расчувствовался и обпла-
кал ему всю жилетку, которую он теперь готов сдать в 
провинциальный музей. А стихотворение «Письмо пи-
сателя Маяковского писателю Горькому» начал так: 
«Алексей Максимович, как помню, между нами что-то 
вышло вроде драки или ссоры. Я ушел, блестя потерты-
ми штанами…»

Я не знаю, как Солженицын относился к Мая-
ковскому. Возможно, что-то пропустил. Но его отно-
шение к Горькому как общественно-политической 
фигуре известно по книге «Архипелаг ГУЛАГ», где 
по рассказам заключенных воспроизводится поезд-
ка Горького в Соловецкий лагерь особого назначения. 
По словам Солженицына, Горький первым в русской 
литературе воспел рабский труд. К сожалению, это 
правда.

Итак, ничего общего? Ну, разве что все трое оста-
вили свои полновесные высказывания о Ленине: Горь-
кий — воспоминание, Маяковский — поэму, а Солжени-
цын — главу из «Красного колеса» под названием «Ле-
нин в Цюрихе». Я очень люблю все эти три вещи, но 
они такие разные...

Три больших писателя, и — словно из разных миров. 
Тем не менее все трое входят в школьную программу 
по литературе, на их примерах обучаются наши дети. 
Серьезный школьный учитель, на мой взгляд, должен 
не только разбирать с учениками отдельные произве-
дения, разъясняя их содержание и художественную 
ценность, но и показывать глубинные взаимосвязи 
между разными литературными фигурами, какими бы 
антагонистическими они ни казались. 

Русская литература — не конструктор Lego, где из 
разных деталей можно сложить что угодно. Она — орга-
ническое целое, которое вырастает из одного мощно-
го корня, уходящего в вечные традиции — этические, 
эстетические и даже религиозные. Задача учителя — 
это целое увидеть и объяснить. Как учитель географии 
не может сказать: «Вот — Европа, вот — Азия, вот — Аф-
рика, вот — Америка, а почему они такие и откуда взя-
лись — бог знает» — так учитель-словесник должен не 
каждого писателя рассматривать в отдельности, но по-
казать русскую литературу как единое целое.

Между Горьким, Маяковским и Солженицыным, не-
сомненно, есть общее. 

Во-первых, все трое тяготели к эпическому изоб-
ражению истории. Причем не дальней, не из глубины 
веков, а близкой им по времени, жгуче актуальной, 
способной объяснить современность. Поэтому Горь-
кий написал «Жизнь Клима Самгина», Маяковский — 
«Во весь голос» и поэму о Ленине, а Солженицын — 
«Красное колесо». 
Во всех трех произ-
ведениях есть глу-
бокое дыхание не-
давней истории, 
хотя и переживае-
мой по-разному.

Во-вторых, у 
всех троих были 
сложные отноше-
ния с властью. Все 
трое знали, что та-
кое тюрьма. Горь-
кий четырнадцать 
лет провел за гра-
ницей. Первый раз — в изгнании, за участие в револю-
ции 1905 года, второй — из-за несогласия с политикой 
большевиков после революции 1917 года. Солжени-
цын восемь лет провел в лагере и двадцать лет в изгна-
нии — за свои крамольные письма и произведения. Ма-
яковский попал в Бутырскую тюрьму еще подростком 
за агитацию  против монархии. Да и конец его жизни о 
чем-то говорит.

Понимаю: все три темы довольно опасные. Но шко-
ла — не детский сад. Школьники должны знать, что бун-
тарство, идущее от острого чувства неправды и не-
справедливости, заложено в душе каждого крупного 
русского писателя. Даже если он в чем-то ошибался и 
потом платил за свои ошибки.

В-третьих, все трое начинали как отрицатели, но за-
тем приходили к созидательным идеям. Маяковский и 
Горький в молодости были анархистами. Горький но-
сил длинные волосы и воспевал босяков. Маяковский 
выступал в желтой кофте, а во время революции 
предлагал уничтожить все дворцы, чем вызвал протест 
даже у революционно настроенного Александра Бло-
ка, не говоря о Горьком, главный пафос выступлений 
которого в это время — сохранение старой культуры. 
Солженицын «бодался с дубом» — читай: властью и ее 
идеологией, а в изгнании критиковал западный строй 
и его ложные ценности.

Но созидательное, а не разрушительное начало, ви-
димо, заложено в «матрице» русского сознания. Горь-
кий пришел к почти религиозной идее социализма как 
«богостроительства» и «коллективного труда». Ма-
яковский воспел строителей Кузнецка («Я знаю — го-
род будет, я знаю — саду цвесть...»). Солженицын напи-
сал «Как нам обустроить Россию?» — эссе, которое мы 
толком не прочитали, но слово «обустроить» крепко 
запомнили, а слово порой важнее дела.

Вот это хорошо бы школьникам объяснить. На визу-
альном примере знаменитой картины Виктора Васне-
цова «Богатыри», где три русских богатыря смотрят в 
разные стороны, но задача-то у них одна.  

Наша литература — 
не Lego, где из дета-
лей можно сло-
жить что угодно. 
Она — органичес-
кое целое

Школьники долж-
ны знать, что бун-
тарство заложено 
в душе каждого 
крупного русского 
писателя

— Все колонки автора
rg.ru /sujet/3663

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

P.S.

А знаете, ведь почему-то все забыли: кто в «Вишневом саде» оказался 

главным победителем? Помещик Симеонов-Пищик. Лебезил, выпраши-

вал у всех подачки и уверял, что род его произошел от лошади, которую 

Калигула привел в сенат. Артисту Олегу Ниряну приделали большой жи-

вот и бедра. Есть у поэта Элиота такая «песнь любви»: «Нет, я не Гамлет и 

не мог им стать, / я из друзей и слуг его, я тот, / кто репликой интригу под-

толкнет…» Это, пожалуй, и про Пищика. В финале пьесы оказалось: под 

шумок он первый продал англичанам свой участок с чудо-глиной. 

Тут есть над чем задуматься. А если в этом и причина странной маркиров-

ки «18+»: чтоб школьников не отвлекать, к примеру, от ЕГЭ,  отягощенно-

стями чеховского фарса? Другого, каюсь, объяснения я так и не нашел.
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СОБЫТИЕ Завершились 
Российско-Китайские 
летние молодежные игры

Успешно в Азии

Илья Трисвятский

В городе Чунцин завершились IX Российско-Ки-
тайские летние молодежные игры. Награды мультис-
портивного форума были разыграны в восьми видах 
— баскетболе, волейболе, гандболе, футболе, бадминто-
не, борьбе, плавании, художественной гимнастике.

Общий итог выступления россиян — 37 золотых, 27 
серебряных и 28 бронзовых медалей, всего же — 92 на-
грады различного достоинства. Эти цифры означают 
итоговую победу наших молодых атлетов над хозяева-
ми соревнований. Самый большой вклад в медальную 
копилку сборной России внесли пловцы (16 + 15 + 18). 
Следует отметить и безоговорочный успех граций ху-
дожественной гимнастики, ведь здесь гости Игр увезли 
домой  абсолютно все золото (9) плюс еще по пять сере-
бряных и бронзовых наград.

Особый интерес вызвали серии матчей команд по 
игровым видам. В волейболе, например, россияне U-17 
трижды уступили (1:3,1:3, 2:3), но за Китай выступа-
ли ребята на два года старше (U-19). В баскетболе при 
равенстве по возрасту (U-16) наши девушки оказа-
лись сильнее соперниц во всех матчах — 47:45, 71:58 
и  71:55.  У юношей гости взяли верх в серии за счет 
успеха в последней встрече — 73:75, 76:69 и решающие 
74:58. А вот в футболе (девушки U-17) разгромные по-
ражения от хозяек с результатами 0:6 и 0:5.  

ШАХМАТЫ Александра 
вместе с Екатериной Лагно 
выступят на турнире 
претенденток-2024

Горячкиной 
пора

Владимир Ильин

В кипрской Никосии завершился последний, четвер-
тый этап женской серии Гран-при Международной 
шахматной федерации (ФИДЕ), по итогам которой 
определились две участницы турнира претенденток на 
корону — россиянки Александра Горячкина и Екатери-
на Лагно. Титул будет разыгран уже в 2024 году. 

На турнире в Никосии с участием 12 шахматисток 
победу одержала представительница Германии Дина-
ра Вагнер, набравшая 7 очков из 11 возможных при 
четырех победах, одном поражении и шести ничьих. 
На самом деле Вагнер никакая не немка, как может по-
казаться, а по национальности она калмычка, роди-
лась в Элисте, в де-
вичестве — Дорджи-
ева, и до 2022 года 
выступала под фла-
гом России. После 
того как вышла за-
муж за германско-
го гроссмейстера 
Денниса Вагнера, 
Динара сменила 
спортивное гра-
жданство.

Уступив Вагнер 
по полбалла, второе 
место на Кипре раз-
делили наша Полина Шувалова, Харика Дронавалли 
(Индия) и китаянка Тань Чжунъи. Россиянки Лагно и 
Горячкина хоть и не оказались в числе призеров этапа, 
свою главную задачу в Никосии выполнили, заняв пер-
вую и вторую строчки соответственно в общем заче-
те всей серии Гран-при ФИДЕ сезона 2022/23. Сейчас 
Лагно на островном этапе стала пятой с шестью балла-
ми, а Горячкина, набравшая на пол-очка меньше, поде-
лила шестое место еще с тремя участницами. 

В генеральной классификации Гран-при Лагно на 
вершине — 325 очков, причем из них 160 — благодаря 
победе на прошлогоднем сентябрьском соревнова-
нии в казахстанской Астане. У Горячкиной 318,3 бал-
ла и вторая путевка в турнире претендентов, добытая 
во многом за счет апрельского успеха в Нью-Дели (Ин-
дия). Вслед за российскими девушками в общем заче-
те Гран-при идет китаянка Чжу Цзиньэр (308,3 балла), 
но третье место ей уже ничего в плане потенциальной 
борьбы за мировую корону не дает. 

Интересно, что и Лагно, и Горячкина уже выступали 
в матчах непосредственно за звание чемпионки мира. 
Правда, происходило это в разных форматах, но со-
перница была одна — Цзюй Вэньцзюнь. Пять лет назад 
Екатерина встретилась с оппонентом из Поднебесной 
в финале  ЧМ-2018 по нокаут-системе, Александра же 
после триумфа в турнире претенденток сыграла с ки-
таянкой в матче 2020 года из дюжины партий в Шанхае 
и Владивостоке. Оба раза россиянки терпели пораже-
ния. Кстати, в июле Цзюй Вэньцзюнь будет защищать 
свой титул в противоборстве с соотечественницей Лэй 
Тинцзе.

Новый турнир претенденток состоится весной бу-
дущего года в канадском Торонто. Президент Федера-
ции шахмат России (ФШР) Андрей Филатов уже по-
благодарил девушек с достойным завершением серии 
Гран-при и продолжением пути к мировой короне: 
«Поздравляю Александру Горячкину и Екатерину Лаг-
но с выходом в турнир претенденток ФИДЕ, а Поли-
ну Шувалову — с завоеванием второго места на этапе в 
Никосии! На Кипре наши шахматистки показали свои 
бойцовские качества, хладнокровие и мастерство. Же-
лаю успехов российским спортсменкам в будущих со-
ревнованиях!».  

ФУТБОЛ «Железнодорожники» обыграли на чужом поле в дерби «Динамо»

«Локомотив» не остановить
Артур Нанян, Краснодар

Н
а выходных состоялись 
матчи предпоследнего 
29-го тура российской 

Премьер-лиги. Одна из цен-
тральных встреч уик-энда со-
стоялась в Москве, где в дерби 
соперничали «Динамо» с «Ло-
комотивом» — 2:4.

«Железнодорожники» на-
брали во второй половине сезо-
на потрясающую форму. Если 
бы команда выступала так же 
осенью, то сейчас она навер-
няка боролась бы за призовые 
места. Но дела у «Локомотива» 
наладились лишь в конце про-
шлого года, когда тренером был 
назначен Михаил Галактионов. 

Поменялся наставник и у «Ди-
намо», правда произошло это 
в самой концовке сезона. Вче-
рашний поединок был лишь 
вторым для «бело-голубых» по-
сле увольнения Славиши Йока-
новича. И такое фиаско. 

Что интересно — в начале 
второй половины «Динамо» по-
вело 2:1, но «красно-зеленые» 
вырвали победу благодаря го-
лам Максима Глушенкова, Мак-
сима Ненахова и Вильсона Изи-
дора. «Локомотив» впервые за 
четыре года обыграл «бело-го-
лубых» и приблизился к ним на 
расстояние в три очка. 

Еще один матч с приставкой 
топ прошел на юге страны, где 
«Краснодар» принимал ЦСКА. 

Игра закончилась вничью — 0:0. 
Многие эксперты восприни-

мали это противостояние как 
генеральную репетицию фи-
нала Кубка страны. Напомним, 
что именно краснодарцы с ар-
мейцами поборются за второй 
по престижу клубный трофей 
России в «Лужниках» 11 июня. 
К предстоящему поединку 
«красно-синие» могут подойти 
в статусе серебряных призеров 
чемпионата, тогда как «быки» 
досрочно лишились возможно-
сти попасть в топ-3 первенства.

Тем не менее, даже несмотря 
на отсутствие турнирной моти-
вации, «Краснодар» серьезно 
отнесся к визиту ЦСКА. Моло-
дая команда Владимира Иви-

ча, в которой много как леги-
онеров, так и местных ребят, в 
последнее время набрала не-
плохую форму. 

Атмосфера на домашней 
арене «быков» — просто фан-
тастика. Каждое удачное дей-
ствие своих игроков болельщи-
ки встречают аплодисмента-
ми. На трибунах полно мальчи-
шек в майках Эдуарда Сперця-
на, который является одним из 
главных любимчиков местных 
поклонников, Матвея Сафоно-
ва, Джона Кордобы. В такой об-
становке невозможно играть 
спустя рукава. И «Краснодар» 
бился, даже оставшись в мень-
шинстве после удаления Вяче-
слава Литвинова в начале вто-
рой половины. 

— Могло быть и лучше, если 
бы мы остались в полном соста-
ве. «Краснодар» выглядел силь-
нее, создавал шансы в первом 
тайме, владел мячом. Сегодня 
ребята показали характер, гор-
жусь ими, — отметил рулевой 
«быков» Владимир Ивич. 

Что касается ЦСКА, то, по 
всей видимости, армейцы не до 
конца отошли от обидного по-
ражения в дерби со «Спарта-
ком» (1:2) на прошлой неделе. 
В том матче прервалась серия 
«красно- синих» из 13 встреч 
без проигрышей во всех со-
ревнованиях.

— Наверное, такие матчи, 
как со «Спартаком», накла-
дывают какие-то отпечатки. 
Но все равно мы стоим на том, 
что нужно быстро приходить 
в себя, есть следующий поеди-
нок, где есть возможность ре-
абилитироваться за неудачу, — 
уверен главный тренер ЦСКА 
Владимир Федотов. 

Рассуждая о финале Кубка, 
Федотов подчеркнул: предсто-
ящий матч не будет иметь ни-
чего общего с предыдущими 
играми против «Краснодара». 

— Мы знали, что у них хоро-
шая, быстрая команда. Было 
непросто, особенно в такую 
жаркую погоду. ЦСКА не спра-
вился с тем темпом, который 
предложил «Краснодар». Фи-
нал Кубка — новое начало, это 

отдельная, другая история. На 
карту поставлено много, сто-
процентно нейтральное поле, 
где будет равное количество 
поддержки. Надо выложить ха-
рактер, дух, чтобы завоевать 
трофей. Соперник будет прила-
гать те же усилия. Нас ждет ин-
тересный, насыщенный матч, — 
подчеркнул Федотов. 

 Напоследок напомним ситу-
ацию в турнирной таблице. До-
срочно чемпионом стал «Зенит» 
(67 очков), далее расположи-
лись: ЦСКА (55 очков), «Спар-
так» (54), «Ростов» (50), «Ах-
мат» (49), «Краснодар» (47), 
«Динамо» (45), «Оренбург» 
(43), «Локомотив» (42), «Сочи» 
(38), «Урал» (33), «Факел» (30), 
«Крылья Советов» (29), «Пари 
НН» (27), «Химки» (18), «Торпе-
до» (13). На момент подписания 
номера «РГ» в печать не был из-
вестен результат игры «Ростов» 
— «Ахмат».  

ЭКСКЛЮЗИВ Победитель «Кубка Кремля» и тренер сборной Игорь Куницын 
о фаворитах «Ролан Гаррос» и стимуле Даниила Медведева

Примеряем «Шлем»
Анна Козина 

В
чера на грунтовых кор-
тах Парижа стартовал 
второй в году турнир 
«Большого шлема» — 
Открытый чемпионат 
Франции.

Своими ожидани-
ями от «Ролан Гар-
рос» с корреспонден-

том «РГ» поделился победи-
тель «Кубка Кремля» 2008 года, 
старший тренер сборной Рос-
сии по теннису Игорь Куницын.

Игорь, грунт — специфиче-
ское покрытие. В чем, в прин-
ципе, ключ к успеху на таких 
кортах?

И ГО Р Ь  К У Н И Ц Ы Н :  В первую оче-
редь это передвижение. Грунт 
скользкий. Нужно использо-
вать скольжение, правильно 
подъезжать к мячу. Естествен-
но, это самое медленное покры-
тие. Но на скорость влияют по-
годные условия: чем жарче, тем 
корты быстрее, если холодно и 
идет дождь, все замедляется. А в 
Париже в это время года часто 
и резко меняется погода. Из-за 
особенностей покрытия также 
сильнее чувствуется вращение 
мяча. Розыгрыши становятся 
длиннее, а значит, повышаются 
требования к выносливости иг-
роков. Это основные моменты. 
А нюансов гораздо больше.

Один из лидеров российско-
го и мирового тенниса, Дани-
ил Медведев, только что взял 
свой первый титул на грунте 
в Риме. За счет чего он смог 
так прогрессировать?

ИГОРЬ КУНИЦЫН: Не будем все-та-
ки забывать, что Медведев был 
в четвертьфинале «Ролан Гар-
рос» в 2021 году, в полуфина-
ле Монте-Карло несколько лет 
назад. Нельзя ни в коем случае 
сказать, что он играл на грун-
те плохо. Он играл хуже, чем на 
харде. А что касается прогрес-
са, то, во-первых, он находит-
ся в отличных физических кон-
дициях, что особенно важно на 
грунте. Потому что подача здесь 
не имеет такого эффекта, при-
ходится включаться в длинные 
розыгрыши и на своей подаче, и 
на приеме. Во-вторых, мне пря-
мо бросилось в глаза, насколь-
ко Даня стал лучше двигаться в 
плане скольжения и подъезда к 

мячу. Мне кажется, именно это-
го компонента ему сильно недо-
ставало, а сейчас он здорово 
прибавил. Это дало ту уверен-
ность, которой ему, может, не-
множечко не хватало в игре на 
грунте.

Титул «Мастерса» накануне 
«мэйджора», с одной сторо-
ны, уверенность, с другой — вы-
ход эмоций и, быть может, 
расслабление. Чего больше в 
случае с Медведевым?

ИГОРЬ КУНИЦЫН: Думаю, победа в 
Риме позитивно должна ска-
заться. Даня любит играть под-
ряд, он не любит большие паузы 
между турнирами. К тому же он 
вступит в борьбу во вторник, то 
есть у него была полноценная 
неделя, чтобы восстановиться и 
подготовиться.

Согласны, что теперь Дани-
ил в числе фаворитов «Ролан 
Гаррос»? И кого еще назове-
те в числе претендентов на 
«Шлем»?

ИГОРЬ КУНИЦЫН: На самом деле в 
этом году этот список большой. 
В отсутствие Надаля очень мно-
гие почувствуют, что у них есть 
шанс, начиная с Алькараса и 
Джоковича. Естественно, наши 
ребята. Хачанов был в полуфи-
налах на последних турнирах 
«Большого шлема» (US Open 

2022 и Australian Open 2023. — 
Прим. «РГ»), доходил до чет-
вертьфинала «Ролан Гаррос» 
(2019). Рублев два раза играл 
в четвертьфиналах в Париже 
(2020, 2022). Даня почувство-
вал уверенность и силу. Теме 
более ему из всех видов грун-
та нравились именно корты на 
«Ролан Гаррос». В этот же спи-
сок добавим Зверева, Цици-
паса, Синнера. Много тенни-
систов задумываются о титу-
ле, что может, конечно, нега-
тивно сказаться на результате. 
«Большой шлем» — это двухне-
дельный марафон. В плане пси-
хологии рано с самого начала 
задумываться о титуле. Обыч-
но все стараются думать о пред-
стоящем матче и не загадывать 
вперед. Потому что матчи из 
пяти сетов — матчи тяжелые. 
Лидерам нужно не просто прой-
ти первые три круга и выйти во 
вторую неделю, нужно сделать 
это с минимальными затратами 
и потерями. Ведь если сыграть 

2—3 пятисетовика в первую не-
делю, то на вторую точно уже не 
хватит сил.

В женском турнире ставим 
на Свентек, Соболенко и Ры-
бакину?

ИГОРЬ КУНИЦЫН: Весь сезон про-
ходит под диктовку этого трио. 
Они фавориты. Но в женском 
турнире так же, как и в муж-
ском, нас ждет марафон и бу-
дет важна психология. Сопер-
ницам признанных лидеров не-
чего терять, они будут играть 
раскованно, и кто знает, может 
быть, на ранних стадиях кого-то 
из фавориток выбьют из сетки. 
Но если в первом-втором кругах 
они не оступятся, то потом обы-
грать их будет тяжело.

Сейчас много говорят о нашей 
16-летней Мирре Андреевой, 
которая вошла в основу «Ро-
лан Гаррос». Действитель-
но перспективная тенни-
систка?

ИГОРЬ КУНИЦЫН: Она очень хорошо 
играет, показывает не по годам 
зрелый теннис в плане тактики, 
имеет большой технический ар-
сенал. Ее я знаю не близко, но 
знаком с тренером. То, что слы-
шу о ее отношении к теннису, к 
работе, радует. Думаю, отвле-
кающие факторы, хвалебные 
статьи, повышенное внимание 
не должно ее сбить.

Заранее, как было во време-
на участия Надаля, «Шлем» 
никому не отдают. Тем ин-
тереснее турнир?

ИГОРЬ КУНИЦЫН: Думаю, будет по-
трясающий «Ролан Гаррос». 
Если Джоковича не будет беспо-
коить локоть, а он имеет самый 
большой опыт в тонкой подвод-
ке к основным турнирам, то для 
него это шанс обогнать Надаля 
по титулам на «Больших шле-
мах» (сейчас у них по 22 трофея. 
— Прим. «РГ»). Для Новака это 

запредельная мотивация. Для 
кого-то такой же мощный стимул 
выиграть первый турнир. Мед-
ведев хочет завоевать второй. 
Это уже отдельный клуб. Очень 
много игроков претендуют на 
победу, так что будет суперин-
тересно.

У женщин главная интрига 
в том, кто сможет оказать со-
противление этой «Большой 
тройке».

Теперь и у женщин появилась 
Big three…

ИГОРЬ КУНИЦЫН: В этом году точно 
(смеется). Мужская «Большая 
тройка» (Федерер, Надаль, Джо-
кович. — Прим. «РГ») держалась 
15 лет. Посмотрим, сколько эти 
девочки продержатся. Жела-
ющих их подвинуть предоста-
точно.  

Благодаря победе в Риме Даниил 
Медведев получил заряд уверенно-
сти и статус фаворита в Париже.

Игроки «Локомотива» бились до конца и в итоге сломили сопротивление динамовцев.

У Горячкиной есть шанс второй раз сыграть в матче за корону.

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев в отличной форме 
и хочет выиграть второй «Большой 
шлем», попасть в особый клуб

Право сыграть 
за корону получит 
победитель 
соревнований 
в Канаде весной 
будущего года

— Новости и комментарии — 
на сайте
rg.ru/sujet/6723

А К Ц Е Н Т

«Красно-зеленые» одолели динамовцев 
впервые за четыре года 

Тем временем 

Невероятную концовку сезона в немецкой Бундеслиге подарили бо-

лельщикам «Бавария» и «Боруссия». Команда из Дортмунда была очень 

близка к первому чемпионскому титулу за 11 лет:  для этого им достаточ-

но было обыграть на своем поле «Майнц», который ни за что уже не бо-

ролся и до этого матча уступил в четырех турах подряд. Но «Боруссия» 

умудрилась потерять очки — 2:2. Что забавно, в параллельной встрече 

«Бавария» также едва не оконфузилась, однако нашла в себе силы за-

бить решающий мяч в ворота «Кельна» на последних минутах (2:1). В 

результате мюнхенцы с «желто-черными» набрали одинаковое количе-

ство очков (по 71), но впереди по дополнительным показателям оказа-

лась «Бавария», завершившая этот неоднозначный сезон с трофеем.
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49,6
МЛН ЕВРО

составляет общий призовой 

фонд Открытого чемпионата 

Франции. По сравнению с пре-

дыдущим турниром сумма уве-

личилась на 12,3%. Чемпионы 

в одиночном разряде получат 

по 2,3 млн евро.

ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР 

 Карен Хачанов, 11-я ракетка мира, провел очень тяжелый матч на старте 

«Ролан Гаррос» против француза Констана Лестьена (69). Россиянин су-

мел отыграться со счета 0:2 по сетам — 3:6, 1:6, 6:2, 6:1, 6:3. А чемпионка 

Australian Open 2023, вторая ракетка мира белоруска Арина Соболенко 

уверенно победила в первом круге, обыграв украинку Марту Костюк 

(39) — 6:3, 6:2. Россиянка Анастасия Потапова (25) со счетом 6:1, 6:2 

переиграла американку Тейлор Таунсенд (109). А Камилла Рахимова 

(85) разгромила чешку Сару Бейлек, пробившуюся в основу через ква-

лификацию (180) — 6:0, 6:3.
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